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ЯРОСЛАВЛЬ МУДРЫЙ
Президент России выступил в Ярославле на международной конференции 

«Современное государство и глобальная безопасность»

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА 
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Профессиональный праздник — 
День программиста будут отме-
чать 13 сентября (в 256-й день 
года), если год високосный — 12 
сентября 

Австралийский доллар  26,4979 
Белорусский рубль***  11,0814 
Датская крона*  60,3180 

Доллар США  30,8617 
Евро  44,8575 
Исландская крона**  24,7478 

Казахский тенге**  20,4443 
Канадский доллар  28,4361 
Китайский юань*  45,1941 

Норвежская крона*  51,6903 
СДР  48,8852 
Сингапурский доллар  21,6376 

Турецкая лира  20,5416 
Украинская гривна*  36,0745 
Фунт стерлингов  51,1533 

Шведская крона*  43,7637 
Швейцарский франк  29,6605 
Японская иена**  34,0355

Официальные курсы валют
ЦБ России с 15.09.09

*За 10    **За 100   ***За 1000    

КОНТРОЛЬ

РОСТЕХНАДЗОР *#",1$& ",-
+,! ,M%N%(-O$, ,4P&!%+O , 
2.%3%$(5 (!(.%% $( С(&$,-
Ш)R#$*0,S "%1.,T-#0+.,*-
+($N%%. В3#.( "-(!( !#1,;*-
+!( Н%0,-(S К)+O%$ W(;#+%-, 
3+, T+, «+#5$,-,"%3#*0%# 
2.%3%$6, *!&W($$6# * T0*-
2-)(+(N%#S !+,.,", "%1.,("-
.#"(+( *+($N%%».

Таким образом, «виновником» 
трагедии, по версии Ростехнадзо-
ра, стал модернизированный в 
прошлом году второй гидроагре-
гат, который, напомним, водой 
вышибло из опор и он начал кру-
шить все на своем пути. 

Произошло это потому, что 
имелись «недочеты при эксплуа-
тации станции и системы защиты 
не сработали». Во всяком случае, 
об этом заявил вчера Николай 
Кутьин. По его утверждению, 
«автоматика вышла из строя и 
уже не управляла работой стан-
ции».

Стоит вспомнить, что глава 
Ростехнадзора и ранее высказы-
вал аналогичную точку зрения. 

Но на сей раз, уже после сегод-
няшнего официального обнаро-
дования заключения ведомства, 
станет ясно, из-за чьих действий 
или бездействий авария состоя-
лась. «Этих лиц будет много, — 
заверил Кутьин, — не два челове-
ка». Перечень довольно боль-
шой, и, по словам Кутьина, долж-
ности в нем важные. Как следс-
твие, «РусГидро» — компании, 
которой принадлежит Саяно-
Шушенская ГЭС, предстоят круп-
ные кадровые перестановки, ко-
торые там ожидают уже с первого 
дня аварии. 

В Ростехнадзоре имеют осно-
вания предполагать, что ремонт и 
восстановление станции обой-
дется дороже озвученных ранее 
министром энергетики России 
Сергеем Шматко 40 миллиардов 
рублей. Правда, Кутьин не стал 
уточнять конкретную сумму, но 
заметил, что «РусГидро» сможет 
быстро ее компенсировать. 

Теперь Ростехнадзор будет ак-
тивнее вмешиваться не только в 
вопросы эксплуатации ГЭС по 
всей стране, но и в их проектиров-
ку. 
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Кто виноват
Сегодня комиссия Ростехнадзора назовет 
причину аварии на Саяно-Шушенской ГЭС
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С дочкой 
и с «Большим шлемом»

Вернувшись в большой спорт, 
бельгийка Ким Клийстерс сразу же выиграла 

Открытый чемпионат США

Спустя 27 месяцев отсутствия в большом теннисе, Ким Клийстерс снова 
стала лучшей. Подробности на с. 16.

Бесправные 
по протоколу 

ГАИ выпустила специальное разъяснение 
по лишению водительских прав 

ПРОЦЕДУРА

Владимир Баршев 
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А временное разрешение он все-
таки обязан сдать в ГИБДД. Тако-
ва суть новых разъяснений, кото-
рые департамент обеспечения бе-
зопасности дорожного движения 
МВД России разослал в регио-
нальные подразделения. 

В основном речь идет о части 3 
статьи 12.8 Кодекса об админис-
тративных правонарушениях. В 
этой статье предусмотрена от-
ветственность за управление ав-
томобилем в состоянии опьяне-
ния водителем, который не имеет 
прав или был их лишен. Ответс-
твенность за это не маленькая: до 
15 суток ареста. Примечательно, 

что бывали случаи, когда водите-
ли попадались за рулем пьяными 
и с временным разрешением, вы-
данным взамен прав на срок раз-
бирательств по другому наруше-
нию. Но по прежнему делу срок 
лишения еще не вступил в силу. А 
инспекторы и с их подачи судьи 
пытались засадить такого горе-
водителя за решетку. 

В новых гаишных разъясне-
ниях четко прописано, что при 
рассмотрении подобных дел 
надо учитывать, вступило ли ре-
шение по предыдущему наруше-
нию в силу или нет. При этом не 
важно, что это было за наруше-
ние — выезд на встречную поло-
су, превышение скорости более 
чем на 60 километров в час или 
пьянка за рулем. Если оно не 
вступило в силу, то новое нару-
шение следует квалифицировать 
по части 1 той же статьи 12.8. То 
есть лишение прав от полутора 
до двух лет. 
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Утопичные проекты глобального господства, высокопарное оправдание военных авантюр, подавление прав и свобод — все это, по мнению Дмитрия Медведева, должно остаться в про-
шлом.

АНОНС

Сегодня
в «Российской 
бизнес-газете»
Ущемил, извлек — 
в тюрьму. ФАС получила 
новые полномочия для 
борьбы с монополистами

Инвесторов потянуло в 
Ханой. Интервью 
с министром торговли 
и промышленности 
Вьетнама

Как избежать уплаты 
налога при продаже 
имущества

Растет число сделок 
с дешевыми квартирами

Подписные индексы: 
32184, 40913, 40924, 
40945, 41591, 38279.

БИРЖЕВЫЕ ИНДЕКСЫ

 Изменение, %
РТС (Россия) ▼1.65
ММВБ (Россия) ▼0.64
Евро/доллар     1.45
DJIA (Доу-Джонс) (США) ▼0.23
NASDAQ (США) ▼0.15
FTSE-100(Великобритания) ▲0.48
DAX (Германия) ▲0.52
CAC (Франция) ▲0.78
NIKKEI 225 (Япония) ▼2.32
SSE Composite (Шанхай) ▲1.24
Hang Seng (Китай) ▼1.08
KOSPI (Южная Корея) ▼1.02
BSE Sensex (Индия) ▼0.31
Ibovespa (Бразилия) ▼0.29

Источник: Bloomberg, 
Investfunds на 16.00 мск 

14 сентября 2009 г.

«Двойной час» 
пробил победу

Ксения Раппопорт признана лучшей актрисой 
Венецианского фестиваля

Свою звездную роль петербургская актриса Ксения Раппопорт сыграла 
в итальянском фильме «Двойной час».

ПРЕМИИ

Валерий Кичин

66-й ВЕНЕЦИАНСКИЙ 0%$,-
M#*+%!(-O W(!#.R%-*& 2,4#-
1,S M%-O;( %W.(%-O*0,", .#-
s%**#.( С(;)T-& М(,W( «Л%-
!($». Р,**%S*0(& (0+.%*( 
К*#$%& Р(22,2,.+ )!#$3($( 
К)40,; В,-O2% — 2.%W,; W( 
-)3R## %*2,-$#$%# s#$*0,S 
.,-% ! %+(-O&$*0,; «3#.$,; 
+.%--#.#» «Д!,S$,S 3(*». 

Распределяя основные призы ста-
рейшего фестиваля мира, жюри под 
председательством Энга Ли («Гор-
батая гора») и с участием российс-
кого режиссера Сергея Бодрова за-
фиксировало новые успехи кине-
матографистов — выходцев из 
стран мусульманского мира. 
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Владислав Куликов
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Если человек имеет, например, 
букву «ё» в фамилии, его можно 
узнать и без точек над «е». Так по-
лагают в высшей судебной инс-
танции.

В том, что не все буквы русско-
го алфавита одинаково понятны 
чиновникам, убедился на своем 
опыте высокопоставленный со-
трудник аппарата суда с «неудач-
ной» фамилией. 

Когда пришла пора оформлять 
пенсию, он столкнулся в пенсион-
ном фонде с серьезными пробле-
мами. Препятствием к составле-

нию необходимых для пенсии бу-
маг стало то, что в одних докумен-
тах в фамилии человека стояло 
двоеточие над «е», в других нет. 
Мол, с юридической точки зрения 
не ясно, идет ли речь об одном 
гражданине или о разных товари-
щах. А раз так — пенсия подож-
дет.

Дальше началась обычная бю-
рократическая круговерть. Схо-
ди туда, принеси справку оттуда, 
отстой десять очередей, обойди 
тридевять кабинетов. Здесь не 
только букву «ё», здесь все на 
свете проклянешь. Впрочем, чи-
новники нашли интересный вы-
ход, чтобы, по их мнению, не му-
чить людей. Для этого человек 
должен показаться специалис-
там.

Как выяснилось, владельцев 
«нестандартных» фамилий пен-
сионные начальники направляют 
прямиком в Институт русского 
языка имени В.В. Виноградова. 
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Фамильное проклятие
В Верховном суде заступились 

за несчастных обладателей «неправильных» 
имен и фамилий

Игорь Юргенс, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 

ИНСТИТУТА СОВРЕМЕННОГО 

РАЗВИТИЯ: 

— Ярославский форум, наде-
юсь, в перспективе станет постоян-
ным, где ежегодно будут обсуж-
дать и анализировать ключевые 
политические проблемы.

Какие модели демократий су-
ществуют в мире и какими долж-
ны быть принципы сотрудничест-
ва демократических стран, чтобы 
обеспечить надежность и безо-
пасность мира? Где тот предел, 
когда социальная политика внут-
ри одной страны может сделать ее 
небезопасной для соседей, напри-

мер, из-за массовой безработицы, 
голода? Все эти вопросы требуют 
постоянного обсуждения. Но не 
вообще, а по конкретным темам, 
которые затрагивают реальные 
проблемы нашей жизни, чтобы от 
встречи к встрече наращивать ин-
теллектуальный потенциал сов-
местных решений. Вместе с выда-
ющимся французским исследова-
телем и знатоком России, директо-
ром Французского института меж-
дународных отношений Тьерри де 
Монбриалем я веду секцию «Меж-
государственное сотрудничество и 
эффективность глобальных инс-
титутов». 
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МОСКВА +11…+19, перем. обл.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ +9…+17, перем. обл.

АНАДЫРЬ +5…+11, перем. обл.

ПРЕЗИДЕНТ

Владимир Кузьмин
ЯРОСЛАВЛЬ
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Организаторы форума, которы-
ми выступили сразу несколько 
экспертных институтов, в качес-
тве главной задачи ярославской 
встречи назвали мониторинг бу-
дущего. 

События последнего года и 
особенно мировой кризис не 
просто породили огромную вол-
ну дискуссий относительно сов-
ременного мироустройства — они 
заставили всерьез задуматься, а 
имеют ли теперь право на жизнь 
политические и экономические 
принципы, которые двигали ми-
ровое развитие вперед последние 
десятилетия.

Интерес к этим темам сегодня 
проявляется во всем мире. И в 
Ярославль приехали более 500 
политиков, экономистов и уче-
ных из 18 стран мира, включая 
премьер-министра Испании 
Хосе Луиса Родригеса Сапатеро, 
премьера Франции Франсуа 
Фийона и экс-главу кабинета 

министров Италии Романо Про-
ди. Впрочем, вес мероприятию в 
первую очередь придало участие 
в нем президента России Дмит-
рия Медведева, который, к сло-
ву, вчера отметил свое 44-летие.

«Идеи, порожденные в ходе 
дискуссий, подобных сегодняш-
ней, находят отражение в конк-
ретных решениях, которые при-
нимаются государственными 
институтами, — задавал тон бе-
седы хозяин встречи губернатор 
Ярославской области Сергей 
Вахруков. — Но если эти инсти-
туты недостаточно эффективны, 
то самые лучшие идеи будут реа-
лизованы не в полной мере или 
не будут реализованы вообще».
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Третий звонок 
в Большом театре

Затянувшейся реконструкцией знаменитого 
театра занялся Следственный комитет 

при прокуратуре РФ 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Любовь Пятилетова,
Владимир Богданов
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Как сообщил корреспонденту 
«РГ» официальный представитель 
Следственного комитета Влади-
мир Маркин, уголовное дело было 
заведено по результатам августов-
ской проверки Счетной палаты. 
Были обнаружены многочислен-
ные нарушения расходования 
бюджетных средств в ФГУ «Ди-
рекция по строительству, реконс-
трукции и реставрации». 

По мнению пресс-секретаря 
мэра Москвы Сергея Цоя, возбуж-
дение СКП данного уголовного 
дела — логичное завершение исто-
рии с той реконструкцией Боль-
шого театра, последствия которой 
московским строителям прихо-
дится расхлебывать до сих пор. Он 
напомнил, что завышение стои-
мости предстоящих работ было 
как раз одной из главных причин 
выхода Юрия Лужкова из состава 
попечительского совета Большого 
театра в феврале 2006 года. «Я вы-
хожу из состава совета, так как ка-
тегорически не согласен со сметой 
его реконструкции и не хочу учас-
твовать в дележе этих денег», — 
прямо заявил тогда мэр. По его 
мнению, к удорожанию могли 
привести два обстоятельства. Во-
первых, строительство под исто-
рическим зданием дополнитель-
ного подземного зрительного зала, 
во-вторых, — то, что к работам 
были привлечены непрофессио-
налы. 

Как бы то ни было, но до июня 
2009 года реконструкция главной 
сцены страны шла без участия сто-
лицы. Московский стройкомплекс 
подключился к этим работам толь-
ко минувшим летом по прямому 
поручению президента страны 
Дмитрия Медведева, обеспокоен-
ного тем, что реконструкция слиш-
ком затянулась, а здание театра, 
памятник истории, культуры и ар-
хитектуры федерального значе-
ния, оказалось в опасной для него 
критической ситуации.

В конце июня Юрий Лужков 
впервые побывал на стройке, оз-
накомился с ходом работ и сразу 
же принял ряд решительных мер 
для наведения порядка. А букваль-
но в августе его прежние высказы-
вания о завышенной стоимости 
сметы подтвердила Счетная пала-
та РФ, аудиторы которой огласили 
итоги проведенной проверки: 
бюджет ремонтных работ театра 
был необоснованно увеличен в 16 
раз. 

— Аудиторы Счетной палаты 
установили, что в августе 2003 года 
между этой дирекцией и ЗАО «Ку-
рортпроект» был заключен конт-
ракт на проектирование второй 
очереди реставрации и реконс-

трукции комплекса зданий Боль-
шого театра России на сумму чуть 
больше 98 миллионов рублей. Со-
гласно дополнительным соглаше-
ниям к контракту эта сумма соста-
вила уже 164 миллиона 329 тысяч 
рублей, — заявил Маркин. 

По мнению проверяющих, до 
нынешнего года дирекция трижды 
оплатила «Курортпроекту» одни и 
те же работы по проектированию и 
подготовке рабочей документации 
по проекту второй очереди реконс-
трукции, реставрации и техничес-
кого оснащения основного здания 
Большого театра. Всего же проек-
тировщики получили около мил-
лиарда рублей. 

В заключении Счетной палаты 
говорилось, что государственные 
заказчики утратили контроль над 
расходованием средств, предна-
значенных для реконструкции 
Большого театра. В результате не-
согласованная корректировка 

проектно-сметной документации, 
при отсутствии самого проекта, 
привела к удорожанию проектных 
работ. 

По словам руководителя ФГУ 
Якова Саркисова, первоначальная 
стоимость выросла за счет увели-
чения самих проектных работ: их 
объем был уточнен после закры-
тия здания и проведения в нем до-
полнительных обследований. По-
мимо этого, подчеркивал Сарки-
сов, за последние шесть лет изме-
нились строительные нормативы. 
По его словам, точная стоимость 
работ станет известна ориентиро-
вочно в октябре, когда проект ре-
конструкции театра пройдет пов-
торную главгосэкспертизу. 

Однако в ведомстве Степашина 
приняли решение направить мате-
риалы проверки в Следственный 
комитет.

Как нам сообщили в пресс-
службе самого Большого театра, 
его дирекция к данным злоупот-
реблениям не имеет отношения. 
«Дирекции Большого театра труд-
но комментировать это сообще-
ние, — заявил нам начальник 
пресс-службы театра Катерина 
Новикова. — Дирекция по строи-
тельству, реконструкции и рестав-
рации изначально создавалась при 
министерстве культуры РФ и к 
Большому театру не имела прямо-
го отношения. В задачи дирекции 
Большого театра на период ре-
конструкции входит сохранение 
лучших спектаклей репертуара и 
труппы, с тем чтобы после того, 
как реконструкция завершится, 
можно было достойно вернуться 
на основную сцену».

 Справка «РГ»
Напомним,сама реконструкция здания Большого театра 
ведется с 2005 года. В результате у театра прибавится 50 
тысяч квадратных метров полезной площади. Заплани-
рованные первоначально инвестиции — свыше 22 милли-
ардов рублей. В этом году в Большой театр должно быть 
инвестировано 7,9 миллиарда. Завершение строитель-
ных работ было перенесено с 2008 на 2011 год. 

Чайка напомнил 
о чувстве долга

ПРОКУРАТУРА

Константин Балагаев
ЕКАТЕРИНБУРГ

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ CH,+?H,H 
F3H;AI ЮH/G Ч;G+; CH8B>;-
@;83 ?@,>,=A, A;+;:I=;3N H?-
+,=,B/38>8G H8@/,A;>NAIJ 
F>?OE F?B8EAIJ CH/F3;=,= / 
3H?B,=IJ /AFC8+i/G, -8B-
>8AA, =:IF+/=;jk/J F CH8B-
CH/L3/G B,>@/ C, :;HC>;38. 

Это предложение Генпрокурор 
высказал вчера в Екатеринбурге, 
где в  полномочном представи-
тельстве президеннта страны  
прошло совместное совещание 
прокуратуры и полпредства «О 
повышении эффективности взаи-
модействия и совершенствования 
работы органов государственной 
власти и органов прокуратуры в 
сфере соблюдения трудового за-
конодательства, в том числе оп-
латы труда в регионах Уральско-
го федерального округа». 

По оценкам Юрия Чайки, дейс-
твия всех правоохранительных 
ведомств, направленные на лик-
видацию долгов по заработной 
плате, в том числе и его собствен-
ного, не всегда эффективны. В час-
тности, он отметил, что сотрудни-
ки служб судебных приставов, 
трудовых инспекций далеко не 

всегда добиваются  необходимого, 
в итоге люди остаются без зарабо-
танного месяцами. Мириться с 
этим прокуратура не собирается. 

Заместитель Генерального 
прокурора в УрФО Юрий Золо-
тов отметил, что к сегодняшнему 
дню сотрудники прокуратуры 
выявили более 22 тысяч наруше-
ний трудового законодательства, 
более четырех тысяч должност-
ных лиц были привлечены к дис-
циплинарной ответственности. 
Но эти меры, по мнению Золото-
ва, должны быть дополнены 
ужесточением наказаний для тех 
руководителей предприятий, ко-
торые скрывают от контролиру-
щих органов сам факт наличия  
долгов по зарплате. Золотов при-
вел факт, когда от статистическо-
го учета предприятие утаило долг 
в размере 36 млн рублей. «Это на-
рушение, — сообщил заместитель 
Генпрокурора, — карается сейчас 
административным штрафом в 
размере пяти тысяч рублей». 

«Штраф нужно увеличить в 
разы, а за повторное подобное 
действие ставить вопрос о дисква-
лификации руководителя пред-
приятия», — предложил Золотов.

К 1 сентября  2009 года задол-
женность по заработной плате на 
территории Уральского феде-
рального округа достигла 189 млн 
рублей.

Справка 
по Интернету

Чиновники будут 
оказывать услуги 

в электронном виде

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Кира Латухина

СЕГОДНЯ CH;=/38>NF3=, H;F-
F-,3H/3 i8>IG E>,+ =,CH,-
F,=. В /J P/F>8 — /A=8F3CH,@-
H;--I n>8+3H,nA8H@83/+/ / 
C8H8J,B CH8B,F3;=>8A/L /A-
D,H-;i/,AAIJ ?F>?@ + n>8+-
3H,AA,-? =/B?.

Переход федеральных органов 
власти на предоставление инфор-
мации об услугах, а в дальнейшем 
и самих услуг в электронном виде 
для чиновников не новость — об 
этом говорили уже давно. Сегод-
ня минкомсвязи представляет по-
этапный план этого перехода.

Летом правительство утверди-
ло постановление о создании ин-
формационной справочной сис-
темы — единого портала госу-
дарственных и муниципальных 
услуг в Интернете. «Это еще один 
шаг к реализации концепции 
электронного правительства», — 
объясняет источник в Белом 
доме. Портал открывается в кон-
це года. Пока сайт находится по 
адресу: www.gosuslugi.ru. Но со-
циологи изучают, насколько его 
легко запомнить. «Возможно, у 
портала будет другой адрес», — 
говорит источник в правительс-
тве. Сначала на сайте можно бу-
дет найти информацию об услу-
гах, а в перспективе — получить 
их через Интернет.

«Работа колоссальная», — 
вздыхает правительственный ис-
точник. Лишь на федеральном 
уровне — свыше трехсот услуг, на 
региональном — около тысячи, а 
суммарно по стране их насчиты-
вается три-четыре тысячи. «И од-
ним щелчком мыши в электрон-
ный вид их не переведешь», — го-
ворят в Белом доме.

Поэтому минкомсвязи опре-
делило перечень первоочеред-
ных услуг. Сначала министерство 
экономического развития утвер-
дило список из 46 услуг. Но с уче-
том европейского опыта и нара-
боток ООН было решено расши-
рить перечень до 76. Ведь именно 
по списку ООН принято оцени-
вать эффективность электронно-
го правительства, а Россия в этом 
рейтинге занимает далеко не пер-
вое место.

В перечне — как социальные 
слуги, так и услуги для организа-
ций. В их числе: услуги ГИБДД, 
регистрация недвижимости, на-
логовые выписки и подача де-
клараций. Теперь примерно 26 
министерств и ведомств займут-
ся их электронной обработкой. 
Сначала создадут портал, потом 
предоставят гражданам скачи-
вать бланки, затем — подавать 
заявление через Интернет, от-
слеживать его ход и на заверша-
ющем этапе — получить услугу в 
электронном виде. «Мы будем 
считать успехом, если хотя бы на 
один раз меньше надо будет по-
сещать органы федеральной 
власти», — говорит источник в 
Белом доме.

К 2015 году сто процентов ус-
луг должны быть переведены в 
электронный вид. Минкомсвязи 
в этом процессе предоставлены 
весьма широкие полномочия. 
Помимо разработки методоло-
гии и обучения сотрудников ве-
домств они станут информиро-
вать аппарат правительства о не-
добросовестных органах власти.

Дирекция трижды 
оплатила 
«Курортпроекту» 
одни и те же 
работы по 
проектированию 
и подготовке 
рабочей 
документации

Линия защиты
У России появится 

Национальный план 
действий по защите прав 

детей

ПРОЕКТ

Галина Брынцева 

С ТАКОЙ /A/i/;3/=,G =I-
F3?C/> =P8H; УC,>A,-,P8A-
AIG CH/ CH8:/B8A38 РФ C, 
CH;=;- H8E8A+; А>8+F8G Г,-
>,=;AN.

Он сообщил журналистам, что 
подготовку этого документа возь-
мет на себя институт Уполномо-
ченного по правам ребенка, уч-
режденный в Российской Феде-
рации указом президента 1 сен-
тября. Базовыми направления-
ми, которые должны лечь в его 
основу, Головань назвал защиту 
детей от любых форм насилия, 
меры по защите прав детей-сирот 
во всех жизненных сферах, а так-
же защиту прав детей-инвали-
дов.

О том, что необходимость в 
таком национальном плане дейс-
твий и государства, и общества в 
пользу новых поколений росси-
ян очевидна и уже безотлага-
тельна, подтвердили и цифры, 
приведенные уполномоченным 
по правам ребенка. В стране, по 
последним данным, проживают 
около 28 млн детей. В 2008 году 
161 тыс. детей пострадали от на-
силия, еще 1 914 детей погибли 
от рук взрослых, 2 300 ребят по-
лучили тяжкий вред здоровью. 
«Это страшные цифры», — под-
черкнул омбудсмен.

Ярославль Мудрый

Окончание. Начало на с. 1
— Похоже, общество потребле-

ния в той форме, в которой оно 
сложилось в последние десятиле-
тия, подошло к концу, — поддер-
жал его главный редактор журнала 
«Эксперт» Валерий Фадеев, рас-
крывая экономический аспект 
конференции. — Зачастую разду-
ваемое потребление в сущности 
ненужных товаров и услуг — одна 
из возможных фундаментальных 
причин сегодняшнего кризиса.

Дмитрий Медведев, выступая 
на пленарном заседании конфе-
ренции, нашел что-то символич-
ное в том, что столь важные вопро-
сы политического и экономичес-
кого развития мира обсуждаются в 
древнем русском городе Ярослав-
ле. Во-первых, много веков назад 
его основатель князь Ярослав 
Мудрый, будучи хорошим законо-
дателем, стремился утвердить в 
политике на Руси методы права и 
правды.

А во-вторых, на гербе города 
изображен медведь, который, по 
словам российского лидера, сим-
волизирует не только силу, но и со-
образительность — два качества, 
так необходимые сегодня всему 
миру.

— Умная рациональная поли-
тика, государственный прагма-
тизм должны вычеркнуть из поли-
тической сферы все неразумное, — 
заявил Медведев. — Утопичные 
проекты глобального господства, 
как бы они ни назывались, высо-
копарное оправдание военных 
авантюр, подавление прав и сво-
бод — все это было бы желательно 
оставить в прошлом. Я думаю, что 
будущее за политикой обсужде-
ния. Будущее за умной полити-
кой.

Примеры недалекого поведе-
ния отдельных стран долго вспо-
минать не пришлось. Напрямую 
США он не упомянул, но и так 
было понятно, чья именно финан-
совая политика так серьезно уда-
рила по мировой экономике.

Многие из глобальных про-
блем, подчеркнул Медведев, воз-
никают в том случае, когда госу-
дарства не справляются со своими 

обязанностями. Чтобы этого не 
происходило, государства должны 
знать больше друг о друге и спо-
койно относиться к оценкам и кри-
тике со стороны. «Критерии, стан-
дарты и правила такого монито-
ринга не могут навязываться, — 
считает российский лидер. — Что-
бы они были действенными, их 
нужно вырабатывать общими уси-
лиями в ходе свободной дискус-
сии». 

— Для меня современное госу-
дарство — это прежде всего де-
мократия, — подчеркнул Дмит-
рий Медведев. — Главный воп-
рос — каковы должны быть стан-
дарты современной демократии, 
чтобы обеспечивать глобальную 
стабильность? Институты совре-
менной демократии должны 
строиться таким образом, чтобы 
цели глобального развития до-
стигались ненасильственным пу-
тем. В основе этих методов регу-
лирования должна лежать толе-
рантность.

Правда, определенной прегра-
дой на пути к глобальному разви-
тию являются неизбежные разли-
чия в мышлении государств и на-
ций. На это обращал внимание еще 
Гете, который, напомнил прези-
дент, писал, что не может быть и 
речи о единомыслии всех наций, 
но все нации должны понимать 
друг друга.

Совершенствоваться современ-
ное государство, считает Медве-
дев, должно и с социальной точки 
зрения, о чем во многом было за-
быто в эпоху глобализации. Но 
когда мир встал перед лицом кри-
зиса, реализацию антикризисных 
программ на себя взвалили не 
транснациональные корпорации, 
а правительства стран. 

— Ответственность государств 
перед гражданами, эффективность 
в обеспечении глобальной без-
опасности — вот их задача, — под-
вел черту под своим выступлением 
Дмитрий Медведев. — Все госу-
дарства разные, но все государства 
созданы людьми, и их высшая цель 
— служить людям, обеспечивая 
право граждан на достойную 
жизнь. 

Дмитрий Медведев: Все государства разные, но все государства созданы людьми, и их высшая цель — служить людям, обеспечивая право граждан на достойную жизнь.

Окончание. Начало на с. 1
Но это — общее название. Мы 

с ним задумали проект, который 
хотели бы сделать сквозным для 
Ярославского форума. И предла-
гаем рассмотреть проблемы миг-
рации в самом широком смысле 
этого слова. 

Люди сейчас постоянно ездят 
из страны в страну в поисках ра-
боты, впечатлений, отдыха. Миг-
рация приобрела такой размах, 
которого мир еще не знал. И для 
некоторых стран она становится 
серьезной проблемой, создавая 
почву для ксенофобии, сепара-
тизма межэтнических столкнове-
ний. Не менее сложный вопрос — 
социальная, моральная, культур-
ная, этическая адаптация мигран-
тов к новой стране. Его решение 
тоже требует от государств серь-
езных усилий. И с наскока, за 
одну встречу, все это даже обсу-
дить сложно. Тем более — разра-
ботать взвешенные предложе-
ния. Вот почему эта тема должна 
стать сквозной. На форуме будут 
присутствовать премьер-минист-

ры Испании и Франции, которые 
не понаслышке знают, что такое 
проблема миграции. Напомню, 
что Франция сейчас в рамках Ев-
ропейского союза взяла лидиру-
ющую роль по подготовке зако-
нодательных предложений и 
практических программ адапта-
ции. Для России — это бесценный 
опыт. Эксперты, демографы про-
гнозируют: чтобы продолжить 
поступательное экономическое 
развитие к 2025 году, количество 
мигрантов в России должно до-
стичь 18—20 миллионов человек. 
В противном случае те планы, ко-
торые ставятся в стратегических 
концепциях, не будут реализова-
ны, просто не хватит рабочих 
рук. 

Пока же на своей секции мы об-
судили проблемы международной 
управляемости. Здесь накопилось 
много вопросов. Организация 
Объединенных Наций возникла 
после Второй мировой войны, и с 
тех пор способ ее управления не 
менялся. Есть пять постоянных 
членов Совета Безопасности, каж-

дый из которых своим правом 
вето может заблокировать любой 
крупный вопрос международного 
развития. Эти пять членов были 
выбраны по принципу — по участ-
нику от стран-победителей. Но 
прошло 60 лет. Япония, Германия, 
Бразилия, Индия и другие страны 
начинают задавать вопрос: «А по-
чему у нас нет права на вето?» Бе-
рем следующий инструмент меж-
дународного сотрудничества — 
«большая восьмерка». Сейчас она 
плавно трансформируется в 
«двадцатку», потому что те же 
страны сказали: «А почему вы без 
нас хотите решать мировые про-
блемы?» В дискуссии участвуют 
нобелевские лауреаты, главы пра-
вительств, бывшие лидеры госу-
дарств. Так что можно будет много 
интересного почерпнуть как для 
себя лично, так и для страны.

ПОДРОБНОСТИ

Игорь Юргенс: Надеюсь, 
Ярославский форум станет посто-
янным. Многие ключевые полити-
ческие проблемы за одну встречу 
даже обсудить сложно.

Тайное не станет явным
Без разрешения суда почту вскрывать не будут 

СУД

Вячеслав Исайков 
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Абсолютно технический приказ, 
по сути определяющий распоря-
док действий работников почты 
при проведении оперативно-ра-
зыскных мероприятий, вызвал во 
время летнего затишья ажиотаж. 
Столько шума не было давно. 
Сначала в СМИ появились раз-

мышления о перлюстрации, вы-
званные явно недопониманием 
сути приказа. Позже присоедини-
лись и правозащитники, и Ген-
про ку ра тура. Хотя на встрече с 
министром связи и массовых 
коммуникаций московский пра-
возащитник Александр Брод под-
твердил, что «вырванный из кон-
текста приказ производит совсем 
не то впечатление от сути, кото-
рая содержится в документе». Ве-
домственным документом заин-
тересовался и Уполномоченный 
по правам человека Владимир 
Лукин, обратившись в минюст с 
просьбой о проведении правовой 
экспертизы приказа. 

В общем, приказ министра, 
дважды прошедший экспертизу в 
министерстве юстиции, вряд ли 

мог, как утверждали, нарушать 
права человека. Ведь, как извест-
но, отменить Конституцию, в ко-
торой содержится пункт о том, 
что доступ к переписке граждан 
спецслужбы могут получить 
только по решению суда, ведомс-
твенный документ не может.

Однако жалобу в Верховный 
суд о признании недействующими 
отдельных положений приказа 
все же подало частное лицо. Прав-
да, аргументы, которые использо-
вал заявитель, были по большей 
части взяты из средств массовой 
информации, и суд счел их неубе-
дительными. 

— Если спецслужбы приходят 
на почту за осуществлением опе-
ративно-разыскных мероприя-
тий, у них должно быть решение 

суда, — заметили в пресс-службе 
министерства связи и массовых 
коммуникаций. — Это прописано 
в Конституции, законе об опера-
тивно-разыскной деятельности, 
законах о связи и почтовой связи. 
Наш приказ описывал, в каких ус-
ловиях может происходить опера-
тивно-разыскное мероприятие на 
почте. То есть не то чтобы можно 
было взять в любом месте любую 
почту и сделать с ней все, что будет 
угодно сотруднику спецслужб.

В документе описывалось, ка-
ким образом это должно происхо-
дить, каким образом должны быть 
оборудованы помещения и как со-
трудники почты должны реагиро-
вать на требования спецслужб при 
проведении оперативно-разыск-
ных мероприятий. При этом в ве-

домстве утверждают, что требова-
ния прописаны для того, чтобы не 
допустить нарушения прав граж-
дан, не указанных в тех предписа-
ниях, с которыми будут прихо-
дить на почту сотрудники сило-
вых структур. 

— Мы никоим образом не до-
пускали и не намерены допускать 
какие-то нарушения, — напоми-
нают в минкомсвязи. — Это дваж-
ды подтвердило министерство 
юстиции, а теперь и Верховный 
суд.

Так что читать письма законо-
послушных граждан никто не со-
бирается. И, как говорится, без 
суда и следствия не будет ничего. 
А главное — законопослушным 
гражданам опасаться нечего: тай-
ное останется тайным. 
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ВЛАСТЬ

Пьер Сидибе
НОВОМОСКОВСК, 

ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ
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Руководитель Белого дома посе-
тил промышленный комплекс го-
рода Новомосковска, расположен-
ного на берегу реки Любовка в 
Тульской области. Романтическое 
название реки и весьма претенци-
озное название города говорили, в 
общем-то, о неплохом состоянии 
дел — во время его посещения 

председатель правительства выяс-
нил, что слова соответствуют делу. 
Единственное, что насторожило 
сразу, — воздух, пропитанный сти-
ральными порошками.

Из небольшого, но все же мно-
гообразия предприятий промыш-
ленного кластера («Кнауф Гипс», 
«ГОТЭК», «Азот» и др.) выбор 
Владимира Путина пал на завод 
«Проктер энд Гэмбл». И это не слу-
чайно: рядом с пультом управле-
ния завода достойно красуется 
свидетельство от 2 августа 1991 
года о регистрации и внесении в 
Государственный реестр ««Про-
ктер энд Гэмбл СССР». Документ 
подписан председателем Комите-
та по внешним связям мэрии Ле-
нинграда В.В. Путиным. 

Международная компания за-
воевала себе много «поклонни-
ков» благодаря выпуску стираль-
ных порошков «Ариэль», «Тайд», 

кондиционера «Ленор», подгузни-
ков «Памперс» и некоторых дру-
гих чистящих средств. Впрочем, 
образованный в 1939 году «Ново-
московскбытхим» и раньше про-
изводил порошки под советским 
брендом «Миф». Марку пришед-
шие на Тульскую землю американ-
цы бережно сохранили и модерни-
зировали. Да и в целом, как заме-
тил «РГ» менеджер по внешним 
связям Андрей Лян, корпорация 
«P&G» приветствует в каждом ра-
бочем «культуру инновационного 
улучшения производства». Впро-
чем, такой подход приветствуется 
также и российским правительс-
твом. 

В разноцветных цехах оказа-
лось немного сотрудников — го-
раздо больше обнаружилось их 
фотографий на оборудовании. Ви-
сит фото, значит, за агрегат отвеча-
ет такой-то сотрудник, он же и со-

вершенствует работу на вверенном 
ему участке. Довершением инно-
вационного облика производства 
служит фонтанчик для промывки 
глаз, из которого, правда, времена-
ми течет мутная вода. Путин зашел 
в цех приготовления СМС — на-
звание которого совпадало с высо-
котехнологичным наполнением.

В качестве образцового СМС 
(синтетического моющего средс-
тва) премьеру показали «Ариэль 
цветной»: Путин недолго помял 
пакет и вернул назад. Как пояснили 
«РГ» в частном порядке, именно 
этот порошок предназначен для 
стирки дорогих вещей, «Миф» ско-
рее годен для «того, что не жалко».

Статья Медведева «Россия — 
вперед!» вышла в очень инте-
ресный момент.

 Слухи о катастрофическом 
кризисе оказались сильно пре-
увеличенными. Сперва праро-
дители кризиса — США, ЕС — 
сменили пластинку. Руководи-
тели национальных банков, ми-
нистры финансов, президенты 
основных инвестиционных 
фондов стали в один голос 
повторять, что «нижняя точка 
пройдена». Каждый раз при 
этом делается тысяча и одна 
оговорка, но посыл четкий — 
«свет в конце тоннеля». 

И у нас — Кудрин, Набиул-
лина и эксперты сходятся в 
том, что «Россия нащупала дно 
и оттолкнется от него в треть-
ем квартале». Как-то вдруг 
«вышли из моды» обещания 
«второй волны». 

Конечно, ВВП в 2009-м со-
кратится на 7—8%. Но эти 
сами по себе безрадостные 
цифры теперь рисуют не чер-
ной, а розовой и голубой крас-
ками. Температура 38 градусов 
не хороша, но если вчера было 
39 — то это признак не болез-
ни, а выздоровления.

Об этом говорят и опросы 
общественного мнения.

Сколько бы отдельные люди 
(частью справедливо, частью 
по привычке) ни жаловались, 
но панического настроения 
нет. Общество в целом при-
способилось к кризису. Не 
ждет скорого выздоровления, 
вообще оптимистический на-
строй — не наш стиль (да и 
сглазить люди боятся). Но 
ощущения паники — «пол ухо-
дит, гипс снимают — клиент 
уезжает» — больше нет. А это 
значит, что лопнули прогнозы 
не только насчет экономичес-
кого коллапса, но и насчет 
Системного Кризиса, т.е. поли-
тических и социальных ослож-
нений от экономического грип-
па. Не будет волны забасто-
вочного движения осенью. Не 
будет «всероссийского Пика-
лева». Не будет выступлений 
рабочих, пенсионеров, бюд-
жетников.

Точнее, ничего этого не бу-
дет в сколь-нибудь серьезных 
масштабах. Отдельные забас-
товки возможны (особенно в 
городах монопроизводств), но 
никаких потрясений в фунда-
менте вертикали, никакого рас-
кола вертикали, никакого на-
клона вертикали не будет.

Рейтинги Путина/Медведева 
стояли все это время как вби-
тые. Ни малейшего «раскола в 
Вертикали», равно как и «пот-
рясения в умах» населения, не 
наблюдалось. Ни малейшего 
шанса у внесистемной оппози-
ции так и не появилось. Да ее, 
собственно, и нет — как поли-
тической силы.  

Спокойная, мирная, «золо-
тая осень» — приятный про-
гноз. И тут Медведев выступа-
ет со статьей далеко не благо-
стной. «Личных поводов» для 
тревог у него нет — его поло-
жению ничто не угрожает. Зна-
чит, его тревоги, на самом 
деле, только общего, системно-
го порядка.

Если согласиться, что ниж-
няя точка кризиса пройдена, то 
откуда же тревога президента?

Полагаю — ровно оттуда. 
Он боится, что мы «не пойдем 
другим путем», а благополучно 
вернемся в ту же колею, опи-
шем еще один «нефтекруг» 
длиной в N лет. Это будут бе-
зопасные годы для данного 
президента. И для президента, 
который придет в 2012-м. Но 
это были бы годы, потерянные 
для России. Годы прогрессиру-
ющего отставания. Годы «в 
кредит» — а История любит 
требовать возврат с процента-
ми в самый неподходящий мо-
мент. И не поспоришь...

Если благополучно обош-
лось, «проморгалось» на сей 
раз, то ведь это — помимо все-
го прочего — означает, что с 
огромной вероятностью ника-
ких реформ, даже «наноре-
форм» не будет. От добра доб-
ра не ищут… 

На самом деле разные стра-
ны и системы различаются 
«порогом реформ». Скажем, в 
США он низкий — реформы 
идут достаточно часто, почти 
при любом президенте, т.е. 
каждые 4—8 лет. 

У нас этот порог — традици-
онно высокий. Большая, непо-
воротливая, тяжелая инерцион-
ная страна и такая же социаль-
ная Система. Бывает космети-
чески-вербальная имитация ре-
форм. А бывают реформы се-
рьезные, часто — почти траги-
ческие, со сменой — элит, 
идеологии, положения страны 
в мире, а то границ страны. И 
идут они — в режиме «ка-
тастройки». 

Вечная мечта — научиться 
делать реформы превентив-
ные, реформы плавные, ре-
формы без разрыва, реформы 
«по-американски».

Не получается!
 «Выздоровление» экономи-

ки? Вернее — восстановление. 
Восстановление той системы 
— «здоровой» или «больной» 
— какая была все эти годы и 
которую реально тряхнуло в 
прошлом году. И которая усто-
яла в полном объеме. 

Система вполне стабильна. 
Но это — «стабильность отло-
женных платежей».

Тревоги Медведева извест-
ны. О них много раз говорил и 
он, и Путин — да кто не гово-
рил!.. И сырьевая экономика, и 
односторонняя зависимость от 
мирового рынка, где Россия — 
только объект, но ни в какой 
мере не субъект игры, и закос-
тенелая социальная структура 
и рентные настроения. Все 
всем известно.

Но принципиально важна в 
статье степень тревоги: высо-
кий градус его тревоги говорит 
куда больше, чем даже список 
— повторяю, в принципе извес-
тный — проблем.

Это — первый момент.
Но гораздо важнее вечный 

вопрос: как из этой глубокой — 
как нефтяная скважина — ис-
торической колеи вылезать?

Известны два способа дви-
нуть Россию вперед по дороге 
Истории.

Кнут. Взять и махнуть им от 
души — поднять страну на 
дыбы, на «мобилизационный 
проект» им. тов. Сталина. Этот 
номер не пляшет — по всем 
очевидным причинам. Кроме 
совсем безумных певцов «шес-
той (или пятой?) Империи», 
всем очевидно — Гулаговская 
модернизация в XXI веке не-
возможна. Даже не надо об-
суждать очевидное — что она 
не решит ни одной проблемы, 
только обескровит страну, что 
можно создать водородную 
бомбу и ракеты, но нельзя со-
здать современную техноло-
гию, опираясь на штыки… 

Есть и принципиально иной 
способ. Вожжи. Отпустить их 
— и Россия «сама пойдет», по-
винуясь «невидимой руке» 
рынка. Так и поступили в 
1989—1991-х.

На практике это означало — 
«объявить Свободу» и открыть 
словесные шлюзы. Очень быс-
тро это закончилось ликвида-
цией прежнего государства.

Ну, хорошо, СССР был об-
речен, спасибо, что он распал-
ся без большой крови. Ну а 
дальше? А дальше, повинуясь 
«невидимой руке» мирового 
рынка страна поплыла по не-
фтегазовой реке, да и по тече-
нию Истории — вниз.

Вероятно, тогда нельзя 
было поступить иначе. Но 
факт, что приплыли туда, куда 
приплыли… 

Но если кнут невозможен, а 
«распускание вожжей» недо-
пустимо, то какой еще есть ме-
ханизм тех самых «градуиро-
ванных реформ»? Собственно, 
реформ — а не катастройки?

Готового ответа на этот воп-
рос российская история не 
дает. Наша история: история 
стояний (лежаний) — рывков 
— разрывов — новых «залега-
ний».

Медведев же, вопреки этой 
традиции, хочет разбудить ра-
зумную — созидательную, не 
разрушительную социальную 
энергию. Не «шум и ярость», а 
надежду и расчет. Цель — хо-
роша. Более того, сегодня она 
несколько ближе к реальности, 
чем раньше, — Россия стала и 
образованнее, и осторожнее 
(ср. 1991-й и 1917-й!). Что гово-
рить: постарела, матушка… Но 
в этом есть и хороший момент 
— на каких-то своих ошибках 
готовы учиться…

Но тот же Медведев называ-
ет и очевидных противников 
перемен: коррумпированных 
чиновников и «предпринимате-
лей, которые ничего не пред-
принимают». А разве это — не 
львиная часть правящей эли-
ты? Как же действовать — «в 
обход элиты», что ли?

Вот такие вопросы «вдруг» 
появились после статьи Медве-
дева. Но это лучше, чем если 
бы вопросов вообще никаких 
не было, а была одна пробле-
ма — на каком боку спать сла-
ще, на левом или правом…

МНЕНИЕ

ПОЛИТОЛОГ

ЛЕОНИД  РАДЗИХОВСКИЙ

Кнут. Вожжи. Дорога

Известны два 
способа двинуть 
Россию вперед 
по дороге Истории
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ПРОИСШЕСТВИЕ

Константин Бахарев
ПЕРМСКИЙ КРАЙ

ВЧЕРА !��' = П�*'3%�' *&c�-
�� *+;�+" �& 8�'"d =�*,�"�, 
&'�*$%&�3%�B� �*�$8=�!3,=&, 
��B$<"$ !=& /�"�=�%&.

Около 12 часов по московскому 
времени жители поселка Луговое 
увидели, как резко пошел вниз не-
большой вертолет. После того как 
он скрылся за лесом, поднялся 
столб черного дыма. После паде-
ния здесь возник пожар от разлив-

шегося топлива, который был по-
тушен прибывшими пожарными.

— Упал вертолет Robinson 44, 
принадлежащий пермской авиа-
компании «Геликс», — сообщил 
«РГ» Валерий Тиунов, начальник 
отдела ГУ МЧС по Пермскому 
краю. 

Вертолет такой марки — 
единственный в авиакомпании. 
Сейчас выясняются причины па-
дения машины. Следователи 
Уральского следственного управ-
ления на транспорте СКП, при-
быв на место, начали сбор облом-
ков. И пилот, и пассажир вертоле-
та погибли. 

Большая стирка
Владимир Путин посетил промышленный комплекс 

города Новомосковска

Выбор премьера пал на завод 
«Проктер энд Гэмбл» не случайно: 
еще в 1991 году Владимир Путин 
подписал документ о регистрации 
этого предприятия.

ДУМА

Тамара Шкель
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«Единороссы» вчера даже пред-
ложили не устраивать перерыва в 
пленарном заседании до тех пор, 
пока не будет пройдена вся про-
цедура по этому вопросу — с вы-
ступлениями председателей про-
фильных думских комитетов по 
финансовому рынку, по бюджету 
и налогам, по экономической по-
литике и предпринимательству, 
по труду и социальной политике, 
с ответами на вопросы от каждой 
фракции. 

Представлять отчет на Охот-
ный Ряд приедут первый вице-
премьер Игорь Шувалов и глава 
Центробанка Сергей Игнатьев. 
Им выпала нелегкая задача — 
рассказать, как кабинет минист-
ров, да и вся Россия боролись с 
последствиями мирового финан-
сового кризиса в последнем квар-
тале прошлого года и первом по-
лугодии нынешнего. Не избежать 
и сравнений — насколько наша 
антикризисная стратегия оказа-
лась эффективнее той, что избра-
ли другие страны. Ведь в эти дни 
не только в Госдуме, но и во всем 
мире подводят итоги первого года 
кризиса.

А пока думцы вооружаются 
цифрами и фактами — цифры 
они в основном черпают из мате-
риалов, которые присланы в 
нижнюю палату парламента из 
Белого дома и Центробанка. 
Факты подбрасывает жизнь. На-
родным избранникам было дано 
специальное задание во время 
летних каникул вести монито-
ринг в регионах. А в минувшую 
пятницу спикер Госдумы Борис 
Грызлов поручил Комитету 
Госдумы по финансовому рынку 
предоставить к 16 сентября ин-
формацию о премиях, которые 
получают руководители россий-
ских банков. Причем Грызлов 
настаивал на подробной инфор-
мации «по премиальным бону-
сам всех наших банков, в том 
числе с госучастием». Как извес-
тно, экономический кризис 
спровоцировал «антибонусную» 
кампанию во всем мире. Не стала 
исключением и Россия. Российс-
кие власти требовали, чтобы 
компании, получающие господ-
держку, ограничили бонусы ме-
неджменту.

Между тем Комитет Госдумы 
по финансовому рынку уже изу-
чил правительственный антикри-
зисный отчет, поступивший в 

Госдуму в начале августа. В за-
ключении комитета отмечается, 
что основными направлениями 
поддержки банковской системы и 
финансового рынка страны стали 
размещение на депозитах Вне-
шэкономбанка (ВЭБ) средств 
Фонда национального благосо-
стояния, увеличение капитализа-
ции ВЭБа, размещение на бан-
ковских депозитах средств феде-
рального бюджета, увеличение 
капитализации государственной 
корпорации «Агентство по стра-
хованию вкладов» (АСВ), предо-
ставление Банком России кредит-
ным организациям кредитов без 
обеспечения. По состоянию на 1 
июля 2009 года в ВЭБе размеще-
ны средства Фонда национально-
го благосостояния в сумме 432,1 
миллиарда рублей по ставке 7% 
годовых. Около 60 процентов из 
этих средств (257 миллиардов 
рублей) предоставлено 6 кредит-
ным организациям в виде субор-
динированных кредитов без обес-
печения сроком на 10 лет по став-
ке 8 процентов годовых с едино-
временным погашением в конце 
срока. Оставшиеся 40 процентов 
средств (174 миллиарда рублей) 
вложены Внешэкономбанком в 
различные ценные бумаги рос-
сийских компаний для подде-
ржки национального фондового 
рынка. В четвертом квартале 2008 
года в уставный капитал ВЭБа 
внесен имущественный взнос 
Российской Федерации в сумме 
75 миллиардов рублей на реали-
зацию мер по поддержке финан-
сового рынка РФ, констатируют 
члены профильного комитета. Во 
втором квартале 2009 года мин-
фин внес в уставный капитал 
ВЭБа средства федерального 
бюджета в сумме 100 миллиардов 
рублей на реализацию мер по 
поддержке банковской системы 
РФ. По состоянию на 1 июля 2009 
года на рынке межбанковского 
кредитования ВЭБом было раз-
мещено 71,8 миллиарда рублей, 
привлечено — 11,8 миллиарда 
рублей. Для поддержания лик-
видности банковской системы 
страны Федеральное казначейс-
тво в рассматриваемый период 
разместило на банковские депо-
зиты средства федерального бюд-
жета в сумме 936,2 миллиарда 
рублей. Эти средства размеща-
лись в 32 кредитных организаци-
ях, заключивших с Федеральным 
казначейством соответствующие 
генеральные соглашения. На-
ибольший объем средств, около 
40 процентов, был размещен на 
депозитах ОАО Банк ВТБ — 381 
миллиард рублей. Общий объем 
предоставленных Банком России 
кредитным организациям креди-
тов в четвертом квартале 2008 
года составил 3,02 триллиона 
рублей, за первое полугодие 2009 
года — 2,2 триллиона рублей, в 
срок было погашено кредитов на 
сумму 1,03 триллиона (четвер-
тый квартал 2008 года) и 2,17 
триллиона рублей (первое полу-
годие 2009 года), досрочно было 
возвращено кредитов на суммы, 
соответственно, 233,7 миллиарда 
и 1,11 триллиона рублей. Задол-
женность на конец этих двух пе-
риодов составила, соответствен-
но, 1,7 триллиона и 688 миллиар-
дов рублей. По мнению председа-
теля комитета Владислава Резни-
ка, принятые беспрецедентные 
меры позволили не допустить ка-
тастрофического развития собы-
тий в национальном финансовом 
секторе и позволили сохранить 
контроль над основными финан-
сово-экономическими процесса-
ми. Завтра свою оценку эффек-
тивности этих мер даст Госдума.

Цифры 
не упрямятся

Депутаты изучают отчет правительства 
и Центробанка

Кстати
По странному стечению обстоятельств ровно год назад, 
14 сентября 2008 года, в Перми потерпел катастрофу само-
лет «Боинг-737», при этом погибли 88 человек. Вчера в 
Перми прошли памятные мероприятия, посвященные го-
довщине крушения «Боинга-737-500». В канун этой даты 
на Северном кладбище Перми открылся «Мемориал памя-
ти». Он представляет собой черную гранитную плиту, на 
фоне которой белые птицы взлетают в небо. Мемориал ос-
вятил протоиерей Константин. После этого у памятного 
места прошла панихида и была заложена капсула с землей 
с места авиакатастрофы. У Памятной часовни на месте 
авиакатастрофы прошел молебен, после которого родс-
твенники погибших заложили Аллею Памяти из 88 деревь-
ев, яблонь, кленов и елей — по числу погибших. 

Подготовил Илья Изотов

Пермская аномалия
В Пермском крае разбился вертолет марки 

Robinson 44

Представлять 
отчет 
правительства 
в Думе будут 
первый вице-
премьер 
Игорь Шувалов 
и глава 
Центробанка 
Сергей Игнатьев
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СИТУАЦИЯ

Борис Никитенко 
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О покупке пермского содового 
производителя было заявлено на 
официальном интернет-сайте 
Solvay 8 сентября текущего года. 
Компания объявила о подписа-
нии с «Содиум груп инвестментс 
Лимитед» соглашения, предус-
матривающего выкуп у послед-
ней ее мажоритарной доли в ОАО 
«Березниковский содовый за-
вод» и ЗАО «Берхимпром». Со-
гласованная сторонами стои-
мость актива, соответствующая 
приобретаемой доле «Содиум 
груп», составляет приблизитель-
но 160 млн евро. Solvay предпола-
гает завершить сделку в начале 
2010 года.

Из заявлений представителей 
компании Solvay следует, что при-
обретение российского предпри-
ятия позволит компании реализо-
вать стратегию экспансии на клю-
чевой рынок, обладающий боль-
шими перспективами роста.

Сегодня на внутреннем рынке 
страны уже присутствует продук-
ция предприятий Solvay, постав-
ляемая с европейских содовых за-
водов, прежде всего из Болгарии. 

В условиях мирового экономи-
ческого кризиса спрос на кальци-
нированную соду во многих реги-
онах мира демонстрирует глубо-
кий спад. В то же время в России 
объемы потребления кальцини-
рованной соды по-прежнему зна-
чительны, и рынок обладает боль-
шим потенциалом роста.

Сужение емкости мирового 
рынка кальцинированной соды 
приведет к наращиванию поста-
вок соды в Россию с зарубежных 
заводов Solvay. Компания осу-
ществляет стратегию мировой эк-
спансии и уже владеет содовыми 
производствами на 3 континен-
тах: европейском, американском и 
африканском. В состав Solvay вхо-
дят 8 заводов, расположенных по 
всему миру, суммарной мощнос-
тью около 8 млн тонн.

Более того, Solvay имеет мощ-
ности по производству натураль-
ной соды в США. Американский 
рынок не в состоянии потреблять 
огромные объемы производимой 
кальцинированной соды, поэтому 
продукция активно экспортирует-
ся. Одним из наиболее привлека-
тельных направлений экспорта 

является российский рынок. В те-
кущем году американская экспор-
тная компания ANSAC начала 
увеличивать поставки натураль-
ной соды на отечественный ры-
нок, и эта тенденция будет только 
усиливаться. 

Благодаря огромным финан-
совым, технологическим и сбыто-
вым возможностям мирового ли-
дера в производстве кальциниро-
ванной соды есть вероятность мо-
нополизации отечественного 
рынка компанией Solvay, опаса-
ются эксперты. В связи с этим воз-
никает угроза эффективной, при-
быльной и долгосрочной работы 
отечественных производителей 
кальцинированной соды, полага-
ют специалисты. 

В настоящее время ведущим 
игроком отечественного рынка 
кальцинированной соды является 
ОАО «Сода». Предприятие — ли-
дер по объемам производства и 
реализации соды, финансово-эко-
номическим показателям де-
ятельности. ОАО «Сода» — единс-

твенный производитель тяжелой 
соды в стране. 

В будущем ОАО «Сода» может 
грозить потеря лидирующей по-
зиции на российском рынке каль-
цинированной соды под давлени-
ем агрессивной политики завоева-
ния рынка крупнейшей междуна-
родной содовой компанией. Вряд 
ли «Сода» сможет противостоять 
Solvay, владеющей большими ин-
вестиционными и администра-
тивными ресурсами. 

В России расположены сте-
кольные заводы многих мировых 
лидеров по производству листово-
го стекла и стеклотары, которые в 
настоящее время являются ключе-
выми потребителями продукции 
ОАО «Сода». Solvay сотрудничает 
с этими компаниями в других стра-
нах мира, что обуславливает высо-
кую вероятность переориентации 
клиентов ОАО «Сода» на продук-
цию предприятий Solvay.

Ресурсы компании Solvay мо-
гут позволить прибегнуть к цено-
вому демпингу и другим способам 
захвата отечественного рынка 
кальцинированной соды, опаса-
ются эксперты рынка. Они пола-
гают, что назревает реальная уг-
роза стабильной работы ОАО 
«Сода» на отечественном рынке 
кальцинированной соды. Пред-
приятие неконкурентоспособно в 
сравнении с мировым лидером — 
компанией Solvay и не обладает 
средствами борьбы с иностранной 
экспансией. 

Бельгийское 
проникновение

Руководителю Федерального Агентства по рыболовству
Андрею Крайнему

Уважаемый Андрей Анатольевич!
В день вашего рождения примите сердечные поздравления

от коллектива ФГУ «Верхнеобьрыбвод» (г. Новосибирск). С чувством 
большой теплоты и уважения желаем Вам крепкого здоровья, неисся-
каемой жизненной энергии, большого личного счастья и новых про-
изводственных достижений в рыбной отрасли.

СКАНДАЛ

Александра Копьева
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Сам город займет территорию по-
рядка 200 га и будет располагать-
ся в 2 км от города Электроугли 
Ногинского района. Агранов ут-
верждал, что на строительство та-
кого города, где будут проживать 
около 30—40 тыс. человек, потре-
буется не менее 7—8 лет. 

Прошел год. Нет и намеков на 
новый подмосковный город, а су-
дебных исков предостаточно. 
Среди ответчиков фигурируют 
компании «Тахаше Инвестментс 
Лимитед», ООО «Светлый го-
род», ООО «Северная звезда» и 
ЗАО «Созвездие». Истцы хотят 
взыскать c них около 20 млн дол-
ларов, но пока тщетно.

По мнению кредиторов, про-
блемы группы компаний, совла-
дельцами которых являются 
предприниматели Дмитрий Аг-
ранов и Татьяна Береснева, толь-
ко на первый взгляд вызваны раз-
разившимся на рынке кризисом 
ликвидности. СМИ сообщали, 
что первые задержки выплат по 
кредитам заемщик допустил еще 

в начале 2008 года. Кроме того, в 
течение длительного времени 
должниками не предпринимают-
ся меры к исполнению обяза-
тельств по возврату денежных 
средств по кредитному обяза-
тельству. 

Ситуация, при которой долж-
ник не хочет «оплачивать вексе-
ля», не нова даже для западных 
респектабельных рынков. Если 
же должника «прижимают» ци-
вилизованными, то есть судебны-
ми мерами, он все равно может 
попытаться извернуться, исполь-
зуя так называемые стандартные 
способы. Их практикуют все де-
фолтные должники. Можно, на-
пример, обжаловать сделку или 
ипотеку на предмет ее действи-
тельности, можно затягивать 
процесс путем обжалования всех 
определений по делу или вос-
пользоваться прочими процессу-
альными уловками, перечислять 
которые мы не будем, дабы не 
разжигать низменных страстей. 
Ответчик, как считают истцы, 
многие из этих методов на воору-
жение взял. 

Итак в «сухом» остатке мы се-
годня имеем следующее. Арбит-
ражный суд Москвы еще весной 
2009 года наложил арест на лю-
бое имущество, принадлежащее 
ООО «Светлый город», ООО «Се-
верная звезда» и ЗАО «Созвез-
дие». В итоге масштабный соци-
ально ориентированный проект 
фактически заморожен ввиду не-
платежеспособности девелопера. 
Попытки же строителей «Светло-
го города» привлечь новые кре-
диты, в том числе и в крупнейших 
государственных банках, пока, по 
информации СМИ, успехом не 
увенчались. 

Тучи над «Светлым 
городом»

ОАО «Сода» 
грозит потеря 
лидирующей 
позиции 
на российском рынке 

ПОДРОБНОСТИ

Алексей Власин
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Она способна производить 710—
720 тысяч тонн серной кислоты в 
год. А вырабатываемый ею пар лег-
ко крутит на полную мощность 
30-мегаваттный турбоэлектроге-
нератор. С пуском этой установки 
завершена реконструкция серно-
кислотного комплекса предпри-
ятия. Теперь его производственная 
мощность возрастет на 45 процен-
тов по сравнению с номинальной, а 
уже в будущем году ОАО «Аммо-
фос» сможет переработать в удоб-
рения три миллиона тонн апатито-
вого концентрата. При этом общая 
мощность его турбогенераторов 
уже составляет 102 мегаватта. 
Предприятие полностью обеспе-
чивает себя собственной электро-
энергией и часть даже поставляет в 
областную энергосистему.

Торжественный пуск установ-
ки состоялся 10 сентября. Мероп-
риятие посетили полномочный 
представитель президента РФ в 
Северо-Западном федеральном  
округе Илья Клебанов, губернатор 
Вологодской области Вячеслав 
Позгалев, сенатор и вице-прези-
дент Российского союза химиков 
Андрей Гурьев, руководство об-
ласти и компании «ФосАгро».

В своем выступлении на тор-
жественном митинге Андрей Гурь-
ев подробно остановился на роли 
компании «ФосАгро» в прошед-
шем событии. По его мнению, та-
кие инвестиционные проекты воз-
можны только в крупных верти-
кально интегрированных компа-
ниях. Он привел следующие циф-
ры: общие вложения в производс-
тво за 8 лет на ОАО «Аммофос» со-
ставили 17 миллиардов рублей, в 
том числе в реконструкцию техно-
логических процессов — 11 мил-
лиардов.

В распространенных справках 
компании говорится о том, что 
стоимость последней, четвертой, 
сернокислотной установки соста-
вила 1,6 миллиарда рублей, а об-
щие инвестиции в сернокислот-
ный комплекс — 4,5 миллиарда 
рублей.

В приветственном письме, на-
правленном в адрес компании 
«ФосАгро» и ОАО «Аммофос», за-
меститель председателя прави-
тельства РФ Игорь Сечин отметил, 
что «успешное освоение мощнос-
тей нового комплекса — весомый 
вклад в укрепление мощи и конку-
рентоспособности экономики Рос-
сии». 

Андрей Гурьев особо подчерк-
нул, что все инвестиции идут за 
счет собственных средств компа-
нии, без привлечения кредитных 
ресурсов, благодаря чему ни у ком-
пании «ФосАгро», ни у ОАО «Ам-
мофос» нет многомиллионных 
долгов. Он пожелал работникам 
предприятия преодолеть следую-
щий рубеж, в начале 2010 года 
выйти на годовую мощность по пе-

реработке 3 миллионов тонн апа-
титового концентрата в год.

Специально для «Российской 
газеты» Илья Клебанов сказал, что 
хорошо знает компанию «ФосАг-
ро» и ОАО «Аммофос» еще со вре-
мен своей работы в правительстве 
РФ. Он считает, что кризис помог 
высветить те компании, которые 
движутся вперед и находят для это-
го средства. Мало кто сейчас зани-
мается такими крупными инвести-
ционными проектами. Особо Илья 
Клебанов подчеркнул то обстоя-
тельство, что программа реконс-
трукции ОАО «Аммофос» выпол-
няется российскими проектиров-
щиками и подрядчиками. В строи-
тельстве установки СК-714 прини-
мало участие свыше 300 российс-
ких предприятий. О прошедшем 
событии он пообещал рассказать 
президенту и премьер-министру.

Губернатор Вологодской об-
ласти Вячеслав Позгалев специ-
ально для «Российской газеты» 
дал свою оценку событию. Он на-
звал руководство и акционеров 
компании людьми с гражданским 
мышлением и хорошим образова-
нием. По мнению губернатора, те 
люди, которые утащили из России 
миллиарды долларов, неизбежно 
проиграют тем, кто вкладывает 
средства в развитие производства 
внутри страны. Губернатор под-
черкнул: в компании «ФосАгро» 
поступили мудро, что начали мас-
штабные инвестиции тогда, когда 
о кризисе еще никто и не думал.

Вячеслав Позгалев уверен — в 
компании «ФосАгро» понимают, 
что развивается только тот, кто 
всегда находится в движении. Он 
подчеркнул, что компания «Фос-
Агро», вкладывая средства в мо-
дернизацию и освоение новых ви-
дов продукции с высокой добав-
ленной стоимостью, добилась су-
щественного снижения себестои-
мости.

В тот же день на торжественном 
собрании в ДК «Химик» Вячеслав 
Позгалев подробно остановился 
на социальной проблематике.

По его мнению, «ФосАгро» — 
это социально ответственная ком-
пания, выполняющая все взятые 
на себя социальные обязательства, 
в том числе и по строительству жи-
лья, и очень надежный налогопла-
тельщик.

Генеральный директор ОАО 
«ФосАгро» Максим Волков не стал 
останавливаться на уже сделан-
ном. Его мысли устремлены в бу-
дущее, в 2011 год. Тогда в Саудовс-
кой Аравии будет запущен круп-
нейший в мире комплекс по произ-
водству фосфорсодержащих удоб-
рений, ввод которого серьезно из-
менит ситуацию на рынке этого 
вида продукции, существенно 
обострит конкурентную борьбу. 
Предвидя такое развитие событий, 
компания «ФосАгро» уже сейчас 
делает максимум возможного для 
повышения своей конкурентоспо-
собности. 

Действительно, запуск комп-
лекса Мааден в Саудовской Ара-
вии с годовой мощностью в 3 мил-
лиона тонн — это новая рыночная 
ситуация. Но есть уверенность в 
том, что компания «ФосАгро», 
флагман российской агрохимии, 
решит эти проблемы. Ведь спра-
виться с экономическим кризисом 
ей удалось первой среди всех агро-
химических компаний России.

Инвестиции 
побеждают кризис

Компания «ФосАгро» запустила 
в Череповце самую крупную в Европе 

сернокислотную установку

На фото: губернатор Вологодской области Вячеслав Позгалев, замести-
тель директора по стратегическому развитию ЗАО «ФосАгро АГ» Борис 
Левин, полномочный представитель президента РФ в СЗФО Илья 
Клебанов, генеральный директор ОАО «Аммофос» Владимир 
Поматилов, член Совета Федерации, вице-президент Союза химиков РФ 
Андрей Гурьев, председатель Законодательного собрания Вологодской 
области Николай Тихомиров.
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Штраф вместо тюрьмы
Налоговых должников будут мягче наказывать, 

но жестче контролировать
ЗАКОНОПРОЕКТ

Илья Акимов 
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Такая норма содержится в но-
вых поправках в часть первую 
Налогового кодекса и другие за-
конодательные акты, рассказал 
«РГ» председатель Комитета 
Госдумы по бюджету и налогам 
Юрий Васильев. На первых засе-
даниях осенней сессии этот за-
конопроект будет рассмотрен на 
комитете. 

«То есть предложено запре-
тить привлекать к ответственнос-
ти до тех пор, пока налоговики не 
зафиксируют сам факт правона-
рушения, — пояснил Васильев. — 
Причем гражданина можно будет 
привлечь к ответственности толь-
ко в том случае, если он в течение 
2 месяцев отказывается распла-
титься по своим налоговым дол-
гам. А лиц, которые впервые ук-
лонились от уплаты налогов и по-
гасивших задолженность «до 
окончания предварительного 
расследования по делу», предла-
гается освободить от уголовной 
ответственности».

Ранее, напомнил глава коми-
тета, уголовная ответственность 
наступала за неуплату в течение 
трех лет 100 тысяч рублей нало-
гов гражданином или 500 тысяч 
рублей компанией. Эти пороги 

не пересматривались в течение 6 
лет. То есть под статью мог по-
пасть любой гражданин, кото-
рый по незнанию или по рассе-
янности не уплатил вовремя на-
лог. К примеру, человек, продав-
ший квартиру за 2 миллиона 
рублей и забывший или просто 
не знающий об обязанности по-
дать налоговую декларацию, мог 
стать преступником, поскольку 
сумма неуплаченного налога со-
ставляла 260 тысяч рублей (13 
процентов налога на доходы фи-
зических лиц). Новые поправки 
в Налоговый кодекс предлагают 
увеличить пороги «налоговых 
долгов» в несколько раз — до 
0,5—1,5 миллиона рублей для 
физических лиц и до 1,5—4,5 
миллиона рублей для юридичес-
ких. 

«Главная цель законопроек-
та — декриминализация сферы 
налоговых правоотношений, — 
рассказал Юрий Васильев. — В 
нем предусмотрены меры, кото-
рые позволят в значительной 
степени реализовать стремление 
руководства страны избавить 
предпринимателей от налогово-
го террора и урегулировать в 
правовых рамках администра-
тивный произвол в отношении 
налогоплательщиков. Государс-
тво незаинтересовано в том, что-
бы наказывать людей, которые 
непреднамеренно совершили 
правонарушения в налоговой 
сфере. Но зато оно заинтересо-
вано, чтобы как можно больше 
налогоплательщиков сознатель-
но и добросовестно исполняли 
свои обязанности. И имели бы 
правовую возможность компен-

сировать государству потери в 
случае несвоевременной уплаты 
налога».

Как считает Юрий Васильев, 
юридическая ответственность 
не должна превращаться в рас-
праву, а способствовать исправ-
лению правонарушителей и тем 
самым служить сохранению 
объема доходов бюджетной сис-
темы. Например, поправки пре-
дусматривают должников по 
НДС наказывать не по Уголов-
ному, а по Налоговому кодексу. 
Вместо лишения свободы —  
штрафы и пени. Главное, жестче 

и бескомпромиссно контроли-
ровать исполнение законов.

По словам Васильева, с января 
по май 2009 года было выявлено 
более 13 тысяч преступлений, 
связанных с неуплатой налогов. 
Все вместе они нанесли ущерб 
бюджету в 26,24 миллиарда руб-
лей. Так что вопрос о собираемос-
ти налогов и налоговой культуре 
налогоплательщиков остается 
для России актуальным.

Юрий Васильев: С января по май 
2009 года выявлено более 13 тысяч 
преступлений по неуплате налогов. 

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за август 2009 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Август 2009 г. 72,40

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском 
рынках нефтяного сырья, подготовленный к публикации 
Минэкономразвития России по данным агентства Reuters, 
авторские права на которые принадлежат агентству Reuters. 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

Окончание. Начало на с.1
Как показало расследование, 

на злополучном втором гидроаг-
регате не было дублирующих сис-
тем питания. А это должно быть 
обязательно включено в конс-
трукцию. И Ростехнадзор отныне 
будет давать рекомендации по 
проектировке гидроэлектростан-

ций в обязательном порядке. Кро-
ме того, по словам Кутьина, его 
ведомство в течение одной-двух 
недель закончит проверку всех 
гидроэлектростанций страны. 

Кутьин снова подчеркнул, что 
версии о гидроударе и теракте не 
нашли своего подтверждения, 
причем предположение о подры-

ве ГЭС отпало буквально на вто-
рой день работы комиссии Рос-
технадзора. По разобранным об-
ломкам гидроагрегатов выясни-
лось, что и следов гидроудара 
нет. Таким образом, осталась 
одна — аппаратура. На втором 
гидроагрегате стояла новая сис-
тема управления. И теперь Рос-

технадзор должен ответить на 
вопросы, как она была спроекти-
рована и какие алгоритмы рабо-
ты были ей заданы. 

Кто виноват

Более 40 миллиардов рублей 
обойдется восстановление 
Саяно-Шушенской ГЭС и новый ее 
проект. 

Центробанк 
снижает ставку

А минфин не намерен пока занимать за границей
ФИНАНСЫ

Татьяна Шадрина

С СЕГОДНЯШНЕГО H+& Ц"+B-
A';%+$ +%�"A"+ #+�I�BC 
#B%:$D A"}�+%+#�A':%+�& +% 
0,25 *A'G"+B% — H' 10,5 *A'-
G"+B%. ЭB' @"#B'" : �B'� E'HD 
D�"+C@"+�" #B%:$�, *A�I:%+-
+'" : �B'E" D�"+C@�BC G"+D 
$A"H�B': H<& �$'+'��$�. 
В!"A% =" ��+}�+ I%&:�<, !B' 
:'IH"A=�B#& 'B :+"@+�� I%-
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Банк России планирует продол-
жать снижать ставку рефинанси-
рования в 2010 году. Вчера совет 
директоров Банка России при-
нял решение об очередном, шес-
том в этом году, снижении став-
ки. Ставка рефинансирования в 
размере 13 процентов годовых 
действовала с 1 декабря 2008 
года по 23 апреля 2009 года. По-

том началось ее постепенное 
снижение.

Совет директоров Банка Рос-
сии также рассмотрел проект Ос-
новных направлений денежно-
кредитной политики Банка Рос-
сии на 2010—2012 годы. Проект 
будет направлен в правительс-
тво 16—17 сентября, передает 
Прайм-ТАСС. Но принимать 
окончательное решение в Банке 
России будут, основываясь на 
совокупности макроэкономи-
ческих показателей, которые 
включают в себя состояние пла-
тежного баланса, глобальную 
инфляцию, прогноз по внутрен-
ней инфляции, уточнил первый 
заместитель председателя Банка 
России Алексей Улюкаев. Одна-
ко инфляция — все же основопо-
лагающая причина снижения 
ставок. Прогноз инфляции Бан-
ка России в 2010 году составляет 
9—10 процентов, но цифра мо-
жет быть и меньше. 

В целом, сообщил Улюкаев, 
главной задачей в 2010 году бу-
дет восстановление экономичес-
кого роста. Для этого главными 
предпосылками станет восста-
новление кредитования и оцен-
ка рисков. Проблема плохих 
долгов не является острой и ак-
туальной, здесь вполне нормаль-
ная динамика. Мы считаем, что в 
2010 году будут положительные 
темпы роста кредитования — и в 
конце этого, и в следующем году, 
заключил он. И в августе Банк 
России уже зафиксировал пози-
тивные сдвиги в кредитной ак-
тивности банковского сектора. 
Однако уровень процентных 
ставок по кредитам для боль-
шинства конечных заемщиков 
продолжает оказывать сдержи-
вающее воздействие на эконо-
мический рост, говорится в 
пресс-релизе, распространен-
ном ЦБ.

Вчера же вице-премьер, ми-

нистр финансов Алексей Кудрин 
пояснил, что сейчас готовится 
инфраструктура для выхода на 
рынок внешних займов, и когда 
она будет готова, технически 
можно сделать это в течение ме-
сяца.

Одна из причин, по которой 
минфин не торопится получать 
внешние кредиты, — это неста-
бильность рынка в целом, отме-
тил Алексей Кудрин. «Пока ры-
нок не стал стабильным, лучше 
корпорациям не мешать», — ска-
зал Кудрин, уточнив, что Россия, 
обращаясь к внешним заимство-
ваниям, автоматически стано-
вится конкурентом крупным 
корпорациям, которые обраща-
ются на тот же рынок с целью ре-
финансировать свои внешние 
долги. Однако планы минфина 
привлечь в 2010 году на внешнем 
рынке через выпуск ценных бу-
маг почти 18 миллиардов долла-
ров пока не изменились.
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СДЕЛКА

Анна Розэ 
БЕРЛИН
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Первыми открыто выступить 
решились бельгийцы. Министр 
иностранных дел Ив Летерм на-
прямую обратился к своему гер-
манскому коллеге с обиженным 
вопросом: «Почему нас не при-
гласили на принятие решения в 
прошедший вторник?»

Зашевелились и представите-
ли Испании, Венгрии, где нахо-
дятся заводы «Опеля». Из «заса-
ды» показалась и комиссар по 
конкуренции в индустрии Нэли 
Крёз. Ее претензии: 4,5 милли-
арда евро, выделенные консор-
циуму, превышают допустимую 
в период кризиса границу под-
держки национальных эконо-
мик государств ЕС.

Конечно, бельгийцы уязвле-
ны и обижены. Во-первых, со-
кращениям подвержен завод в 
Антверпене. Во-вторых, бель-
гийский инвестор выбыл из 
игры. 

Таким образом подтвердились 
опасения Дирка Пфайля — одного 
из четырех членов президиума 
опекунского совета «Опеля», 
представляющего федеральные 
земли. Он воздержался от голосо-
вания с аргументацией: нас не пой-
мут в ЕС. Пфайль также высказал-

ся в поддержку концепции бель-
гийского инвестора RHJI, которая 
была бы, по его мнению, намного 
выгоднее для всех европейцев.

«Ножом в спину» канцлеру 
Ангеле Меркель был и голос 
«против» от Манфреда Веннен-
нера из опекунского совета. Ведь 
именно этот менеджер представ-
лял германское правительство. 
Во время заседания и на пресс-
конференции он не переставал 
говорить об отсутствии четкой 
концепции «Магны» и о рыноч-
ных рисках, предрекая «Опелю» 
скорое банкротство. Первое под-
тверждение его слов: внезапно 
«Магна» заявила, что вместо 
обещанных 2,5 тысячи рабочих 
мест на заводах Германии сокра-
щению подвергнутся около 
4,5 тысячи трудящихся.

Дирк Пфайль раскритиковал 
также необходимость гарантий 
под инвестиции в российское 
производство, оценив необхо-
димую сумму в 1,3 миллиарда 
евро. В интервью «Франкфуртер 
алльгемайне цайтунг» он также 
обвинил правительство в скры-
тии реальных фактов. Несмотря 
на запрет тратить госпомощь на 
инвестиции в Россию, по его сло-
вам, «Магна» собирается пер-
вично влить в реструктуризацию 
ГАЗа около 600 миллионов 
евро. 

Эксперт по автомобильной 
промышленности профессор 
университета Бергиш Гладбах 
Штефан Братцель видит много 
нерешенных вопросов между 
российскими автомобилестрои-
телями и «Дженерал моторс». 
Ведь американцы не хотят пус-
кать на важный и еще не перена-

сыщенный российский рынок 
нового конкурента. С другой сто-
роны, права на распространение 
американской марки «Шевроле» 
на территории России находятся 
у «Опеля». Поэтому конфликт 
заранее запрограммирован. 

По оценке эксперта, «Опель» 
не сможет обеспечить себе дол-
госрочную самостоятельность. 
Ведь 1,5 миллиона ежегодно 
продаваемых машин недоста-
точно для укрепления своих по-

зиций на рынках. К тому же ев-
ропейский рынок не растет, а на 
российском уже много конку-
рентов. Эксперт видит трудно-
сти и в обретении «Опелем» кон-
курентоспособности. Ведь пред-
приятие стартует с задолженнос-
тью в 90 процентов при учете 
высокой процентной ставки. 
Прогноз немецкого эксперта 
шокирует: по его мнению, через 
пять-шесть лет у «Опеля» будет 
новый собственник.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
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Нужно ли при этом переофор-
млять лицензию тем компани-
ям, деятельность которых под-
л е ж и т  л и ц е н з и р о в а н и ю ? 
Должна ли организация уве-
домлять лицензирующий ор-
ган о внесенных изменениях? 
Эксперты службы Правового 
консалтинга ГАРАНТ Юлия 
Аносова и Артем Барсегян по-
могут найти ответы на акту-
альные вопросы.

Учредительные докумен-
ты ООО были приведены в 
соответствие с новыми ре-
дакциями  Гражданского ко-
декса и Федерального зако-
на «Об обществах с ограни-
ченной ответственностью», 
которые вступили в силу 1 
июля 2009 г. Каких-либо 
иных изменений в учреди-
тельные документы ООО не 
вносилось. Фирма занима-
ется медицинской деятель-
ностью на основании лицен-
зии.   Должны ли мы сведе-
ния о внесении изменений в 
учредительные документы 
ООО подавать еще и в лицен-
зионную комиссию?

Законодательство не пре-
дусмотривает обязательного 
требования о предоставлении 
лицензиатом в лицензирую-
щий орган сведений о внесе-
нии в учредительные докумен-
ты изменений, обусловленных 
необходимостью приведения 
их положений в соответствие с 
действующим законодательс-
твом. Непредоставление таких 
сведений не является основа-
нием для переоформления, 
приостановления либо пре-
кращения действия лицензии 
на осуществление медицинс-
кой деятельности.

Лицензирование медицин-
ской деятельности регулиру-
ется Федеральным законом от 
08.08.2001 № 128-ФЗ «О ли-
цензировании отдельных ви-
дов деятельности» (далее — 
Закон № 128-ФЗ), а также пос-
тановлением Правительства 
РФ от 22.01.2007 № 30 «Об ут-
верждении Положения о ли-
цензировании медицинской 
деятельности» (далее — Поло-
жение). Понятие лицензиро-
вания включает в себя комп-
лекс мероприятий, связанных 
с предоставлением лицензий, 
переоформлением докумен-
тов, подтверждающих наличие 
лицензий, приостановлением 
действия лицензий в случае 
административного приоста-
новления деятельности лицен-
зиатов за нарушение лицензи-
онных требований и условий, 
возобновлением или прекра-
щением действия лицензий, 
аннулированием лицензий, 
контролем лицензирующих 
органов за соблюдением ли-
цензиатами при осуществле-
нии лицензируемых видов де-
ятельности соответствующих 
лицензионных требований и 
условий, ведением реестров 
лицензий, а также с предостав-
лением в установленном по-
рядке заинтересованным ли-
цам сведений из реестров ли-
цензий и иной информации о 
лицензировании (ст. 2 Закона 
№ 128-ФЗ).

В соответствии с п. 1 ст. 9 
Закона № 128-ФЗ копии учре-
дительных документов (с 
представлением оригиналов в 
случае, если верность копий не 
засвидетельствована в нотари-
альном порядке) должны 
представляться в лицензирую-
щий орган соискателем лицен-
зии — юридическим лицом. В 
соответствии с п. 1 ст. 9 Закона 
№ 128-ФЗ, п. 9 Положения ли-
цензирующий орган проводит 
проверку полноты и достовер-
ности сведений о соискателе 
лицензии, содержащихся в 
представленных соискателем 
заявлении и документах, а так-
же проверку возможности вы-
полнения соискателем лицен-

зионных требований и усло-
вий в порядке, предусмотрен-
ном ст. 12 Закона № 128-ФЗ.

Проверка полноты и досто-
верности указанных сведений 
проводится в том числе путем 
сопоставления их со сведения-
ми, содержащимися в Едином 
государственном реестре юри-
дических лиц (далее — ЕГ-
РЮЛ).

В п. 3 ст. 9 Закона № 128-ФЗ 
установлено, что лицензирую-
щий орган вправе отказать в 
предоставлении лицензии в 
следующих случаях:

— наличие в документах, 
представленных соискателем 
лицензии, недостоверной или 
искаженной информации;

— несоответствие соискате-
ля лицензии, принадлежащих 
ему или используемых им объ-
ектов лицензионным требова-
ниям и условиям.

Таким образом, на стадии 
рассмотрения лицензирую-
щим органом вопроса о предо-
ставлении лицензии ее соиска-
тель должен предоставлять уч-
редительные документы со 
всеми внесенными и зарегист-
рированными в ЕГРЮЛ изме-
нениями либо в последней за-
регистрированной в ЕГРЮЛ 
редакции. В противном случае 
это может быть расценено ли-
цензирующим органом как 
предоставление соискателем 
лицензии недостоверной ин-
формации, что, в свою оче-
редь, может служить основа-
нием для отказа в предостав-
лении лицензии.

В ст. 11 Закона № 128-ФЗ 
установлен порядок и условия, 
при которых производится пе-
реоформление документа, 
подтверждающего наличие 
лицензии. Так, например, ли-
цензиат, его правопреемник 
обязан подать заявление о пе-
реоформлении документа, 
подтверждающего наличие 
лицензии в случае реорганиза-
ции юридического лица в фор-
ме преобразования, измене-
ния его наименования или 
места его нахождения. В заяв-
лении указываются новые све-
дения о лицензиате, его право-
преемнике и данные докумен-
та, подтверждающего факт 
внесения соответствующих из-
менений в ЕГРЮЛ.

В соответствии с указанной 
нормой внесение в учреди-
тельные документы измене-
ний, которые необходимы для 
приведения положений ООО в 
соответствие с действующим 
законодательством, не являет-
ся основанием для переоформ-
ления лицензии.

Исчерпывающий перечень 
оснований для приостановле-
ния и прекращения действия 
лицензии содержится в ст. 13 
Закона № 128-ФЗ. Согласно 
п. 1 этой статьи приостановле-
ние действия лицензии осу-
ществляется лицензирующим 
органом в случае привлечения 
лицензиата за нарушение ли-
цензионных требований и ус-
ловий к административной от-
ветственности в порядке, уста-
новленном КоАП РФ.

Лицензионные требования 
при осуществлении медицинс-
кой деятельности перечисле-
ны в п. 5 Положения.

Требования о необходи-
мости обязательного уведом-
ления лицензирующего органа 
о внесении изменений в учре-
дительные документы указан-
ная норма не содержит. Соот-
ветственно, действие лицен-
зии не может быть приоста-
новлено в связи с тем, что ООО 
не сообщило в лицензирую-
щий орган о внесении измене-
ний в учредительные докумен-
ты. Неуведомление лицензи-
рующего органа о внесении  
изменений в учредительные 
документы не является осно-
ванием для прекращения дейс-
твия лицензии (п. 3 ст. 13 Зако-
на № 128-ФЗ).

С текстами документов, 
упомянутых в ответе 

экспертов, можно 
ознакомиться в справочной 
правовой системе ГАРАНТ

Перерегистрация 
устава ООО: 

нужно ли уведомлять 
лицензирующий орган?

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЖИЛЬЕ

Андрей Андреев
КИРОВ 
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Об этом в ходе визита в Киров со-
общил генеральный директор Фе-
дерального фонда содействия раз-
витию жилищного строительства 
Александр Браверман. 

Предполагается, что квартиры 
там будут стоить дешевле, чем сей-
час. Напомним, что президент 
Дмитрий Медведев уже определил 
планку стоимости жилья, к кото-
рой надо стремиться — не более 30 
тысяч рублей за квадратный метр. 
И государство поможет прибли-
зиться к заветной цели, сняв мно-
гие проблемы с плеч строительно-
го бизнеса.

В качестве пилотных регионов 
были выбраны Кировская, Курс-
кая, Тюменская области и Респуб-
лика Чувашия. Например, в Ки-
ровской области продается право 
на аренду участка площадью более 
16 гектаров, где в течение 4—5 лет 
должен появиться современный 
микрорайон на 150—170 тысяч 
квадратных метров жилья со всей 
необходимой инфраструктурой.

Как подчеркнул Браверман, 
только продажей земли или прав 
на ее аренду роль фонда не ограни-
чивается. После проведения аук-
ционов фонд будет координиро-
вать взаимодействие всех заинте-
ресованных структур — регио-
нальных и муниципальных влас-
тей, естественных монополий, 
банков, АИЖК. Победитель аук-
циона получит максимальное со-
действие в ходе жилищного строи-
тельства, а население — квартиры 
с оформлением права собствен-
ности на них.

«Население и потенциальные 
инвесторы должны знать, что мы 
не просто продаем участок или 
право аренды. Мы подписали с ре-
гионами соглашения, предусмат-
ривающие все необходимые ме-
роприятия, вплоть до регистрации 
прав собственности граждан в пос-
троенных домах, — пояснил Алек-
сандр Браверман. — Они опреде-
ляют конкретные структуры, от-
ветственные за реализацию дан-
ных мероприятий. Это позволит 
победителям аукционов быстро и 
без проволочек пройти разреши-
тельные процедуры, а также полу-
чить содействие в создании инф-
раструктуры и привлечения кре-
дитных ресурсов. Кроме того, 
фонд гарантированно будет выку-
пать у застройщика 25 процентов 
построенного на этих участках жи-
лья экономкласса».

Схема предусматривает крайне 
льготный режим работы для ин-
вестора. Начиная от возможности 
бесплатно использовать информа-
ционный ресурс фонда и заканчи-
вая комфортными графиками 
арендных платежей. Например, в 
течение первого года, пока оформ-
ляются документы, будет браться 
лишь половина арендной платы. 
Все это, по мнению Александра 
Бравермана, должно повлиять на 
цену на жилье в этом микрорайоне 
и на конечный спрос.

На начало сентября в фонд 
были внесены предложения по 
1107 земельным участкам. И уже в 
этом году планируется ввести в 
оборот около 60 из них. Это позво-
лит создать условия для строи-
тельства около 6 миллионов квад-
ратных метров жилья экономклас-
са, что составляет более 10 процен-
тов от сданного в этом году. На-
иболее крупный земельный учас-
ток площадью 98 гектаров нахо-
дится в Тюменской области. 

Продается микрорайон
В России начинается масштабное 

строительство жилья экономкласса

Александр Браверман: Уже в этом 
году планируется ввести в оборот 
около 60 земельных участков для 
жилья экономкласса.
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В сокращенном виде
Руководство Волжского автозавода 

приступает к массовым увольнениям

АКТУАЛЬНО

Ольга Дмитренко, 
Татьяна Смольякова
САМАРА—МОСКВА
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Слухи о предстоящих серьезных 
сокращениях на тольяттинском 
автозаводе появились еще в июле. 
Тогда администрация предпри-
ятия их опровергла. Однако давно 
уже очевидно, что в условиях рез-
кого снижения спроса на продук-
цию, затоваривания заводских и 
дилерских площадок эта непопу-
лярная мера сокращения издержек 
витала в воздухе. Это был лишь 
вопрос времени.

По итогам 2008 года завод по-
лучил около 25 миллиардов руб-
лей убытка. За семь месяцев 2009 
года АвтоВАЗ продал 212,3 тыся-
чи автомобилей, что на 44 процен-
та меньше, чем за тот же период 
прошлого года (тогда было прода-
но 378,7 тысячи штук). Согласно 
официальной финансовой отчет-
ности предприятия, общая креди-
торская задолженность к концу 
первого полугодия составила 
82,263 миллиарда рублей, в том 
числе просроченная задолжен-
ность — 5,471 миллиарда. За пер-
вое полугодие АвтоВАЗ понес 
убытки в размере 14,2 миллиарда 
рублей против чистой прибыли в 
1,5 миллиарда рублей за первое 
полугодие прошлого года. Несмот-
ря на то что правительство РФ уже 
оказало автозаводу помощь в виде 
25-миллиардной беспроцентной 

ссуды сроком на 10 лет, это не мог-
ло решить всех проблем предпри-
ятия. В итоге оно все же столкну-
лось с тем, что было неизбежно.

Из пяти тысяч сотрудников 
АвтоВАЗа, которых известят о со-
кращении, порядка 2,4 тысячи че-
ловек — пенсионеры, отметил ми-
нистр промышленности, энерге-
тики и технологий Самарской об-
ласти, ответственный представи-
тель самарского губернатора в То-
льятти Владислав Капустин. При 
этом он опроверг ранее появившу-
юся информацию о том, что до 
конца года автозавод уволит еще 
31 тысячу человек. 

— АвтоВАЗ действительно за-
вод с избыточной численностью 
персонала, но хочу отметить, что 
это единственное крупное пред-
приятие, которое за время кризиса 
до сих пор не сократило ни одного 
человека, — говорит глава регио-
нального минпрома. — При этом 
пять тысяч — это не массовое со-

кращение, а только около пяти 
процентов всего персонала.

По словам Капустина, пока спе-
циально вопрос о помощи сокра-
щенным работникам не обсуждал-
ся. Им будет предложена стандар-
тная схема поддержки безработ-
ных — временные рабочие места, 
переобучение и помощь в созда-
нии своего дела.

Руководитель пресс-службы 
АвтоВАЗа Александр Шмыгов не 
смог ни подтвердить, ни опроверг-
нуть информацию о сокращениях. 
По словам Капустина, сокращение 

работников согласовано с профсо-
юзом завода. В свою очередь вчера 
днем председатель независимого 
профсоюза работников АвтоВАЗа 
«Единство» Петр Золотарев сооб-
щил, что пока официального уве-
домления о сокращении от руко-
водства не поступало. 

— Действующий сейчас на за-
воде приказ о сокращенной 20-ча-
совой рабочей неделе по Трудо-
вому кодексу накладывает мора-
торий на сокращение сотрудни-
ков, — напомнил Золотарев. — 
Если мораторий будет нарушен, 
мы будем обращаться с жалобами 
в прокуратуру и в Госинспекцию 
по труду. 

Экс-гендиректор международ-
ной ассоциации дилеров и член со-
вета ветеранов АвтоВАЗа Юрий 
Целиков уверен, что снизить чис-
ленность работающих на заводе 
необходимо для эффективности 
производства. «На заводе слиш-
ком много лишних структур, от ко-

торых ничего не зависит, их и нуж-
но убирать», — подчеркивает он.

По оценке Целикова, при плане 
предприятия выпустить в 2009 
году около 450 тысяч автомоби-
лей, чтобы выйти на минималь-
ный уровень рентабельности, не-
обходимо сократить не менее 15—
20 тысяч человек. Однако при се-
годняшних объемах производства 
до конца года АвтоВАЗ выпустит 
не более 330—360 тысяч машин, то 
есть с экономической точки зре-
ния сокращения должны быть еще 
более масштабными.

КОММЕНТАРИЙ

Николай Волгин, 
ПРЕЗИДЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ 

АССАМБЛЕИ СПЕЦИАЛИСТОВ В 

ОБЛАСТИ ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 

ПОЛИТИКИ:

— Сейчас некоторые экспер-
ты спорят, является ли сокраще-
ние на АвтоВАЗе массовым или 
не является. На мой взгляд, это 
досужие разговоры. В законода-
тельстве нет такого норматива. 
Однако 5 тысяч работников — 
это 15—20 тысяч членов семей, 
которые остаются без средств. 
Это социальное ЧП.

Что касается моратория на 
увольнения при неполной рабо-
чей неделе, то такой нормы в 
Трудовом кодексе нет. Однако 
она может быть записана в кол-
лективном договоре или в регио-
нальном, отраслевом трехсто-
роннем соглашении.

Можно также рассуждать о 
том, должен ли работодатель 
предупреждать профсоюз о гото-
вящихся сокращениях. В послед-
ние годы все кому не лень гово-
рили о социальном партнерстве. 
Именно сейчас это партнерство и 
должно бы проявиться — даже 
если какой-то нормы нет в зако-
не, ответственный бизнес должен 
вести себя ответственно. В том 
числе к увольняемым пенсионе-
рам. Кстати, любой работник не-
зависимо от возраста имеет оди-
наковые права на денежные вы-
платы и социальную поддержку. 

В целом, я думаю, в этой ситу-
ации произошло наложение и 
правовых, и джентльменских ми-
нусов. Все это создает огромный 
отрицательный пример, чрева-
тый социальным взрывом.

В условиях резкого снижения 
спроса на продукцию непопулярная 
мера сокращения издержек 
была неизбежной

За 7 месяцев 2009 года АвтоВАЗ 
продал автомобилей на 44 процен-
та меньше, чем за тот же период 
2008-го.

По оценкам, «Опель» не сможет обеспечить себе долгосрочную само-
стоятельность. 

«Опель»: торги продолжаются
Через пять-шесть лет у него будет новый собственник

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Нина Егоршева
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Пересмотреть реестр пришлось из-
за увеличения размера финансо-
вых гарантий. Напомним, что с 
июня 2007 года все туроператоры 
должны иметь банковскую гаран-
тию или застраховать свою ответс-
твенность перед клиентами. Более 
90 процентов турфирм выбрали 
второй вариант. Как показало 
скандальное исчезновение про-
шлым летом компании «Детур», 
изначально прописанных в законе 
10 миллионов рублей страховых 
выплат оказалось недостаточно, 
чтобы рассчитаться со всеми пост-
радавшими туристами. В соответс-
твии с поправками в Закон «Об ос-
новах туристской деятельности в 
РФ» с сентября 2009 года финга-
рантии повысились с 10 до 30 мил-
лионов рублей, если годовая вы-
ручка оператора не превышает 
100 миллионов рублей или он ра-
ботает по упрощенной системе на-
логообложения. До 60 миллионов 
рублей увеличились фингарантии 
при выручке 100—300 миллионов 
рублей и до 100 миллионов руб-
лей — при выручке более 300 мил-
лионов рублей. Ранее президент 
Российского союза туриндустрии 
(РСТ) Сергей Шпилько предполо-
жил, что значительная часть тур-
фирм не станет переоформлять 
фингарантии по новым правилам: 
одни совсем уйдут с рынка, другие 
могут переключиться на внутрен-
ний туризм (для них размер фи-
нансовой ответственности остался 
неизменным — 500 тысяч рублей в 
год). Сбываются ли эти прогнозы?

На сегодняшний день сайт Рос-
туризма не предоставляет возмож-
ности ознакомиться с полным 
списком туроператоров, поэтому 
трудно определить, сколько в нем 
сейчас компаний и кто конкретно 
вошел в реестр. В начале сентября 
заместитель руководителя Росту-
ризма Евгений Писаревский назы-
вал цифру — 4191 компания, среди 
которых порядка 2,5 тысячи — это 
турфирмы, занимающиеся между-
народным туризмом. Он же сегод-
ня заявляет, что после внесения 
всех изменений в реестре останет-
ся не менее 1,5 тысячи компаний 
по международному туризму.

Правда, большинство предста-
вителей турбизнеса пока старают-
ся избегать конкретных цифр. 
Предварительные итоги прошед-
шего лета для российского тур-
рынка оказались не столь уже пло-
хи. Крупного провала, который 
предрекали в начале этого года, не 
случилось — летом наши соотечес-
твенники не стали отказываться от 
заграничных пляжей. Стреми-
тельное падение турпотока, на-
блюдавшееся вплоть до июня, в 
июле—августе сменилось долго-
жданным для операторов оживле-
нием. Многие компании смогли 
справиться с финансовыми труд-
ностями за счет сокращения пред-
ложений. Пресс-секретарь РСТ 
Ирина Тюрина объясняет столь 
малое число застраховавшихся 
турфирм скорее техническими 
трудностями. Представитель РСТ 
напомнила, что Всероссийский 
союз страховщиков утвердил но-
вые тарифы для туроператоров в 
середине августа, то есть только с 
этого момента турфирмы могли 
начать переоформлять свои стра-
ховки. Кроме того, на последнем 
этапе в процесс вмешалась Феде-
ральная антимонопольная служ-
ба, которая поставила под сомне-
ние законность установления стра-
ховщиками единых тарифов на 
фингарантии. Понятно, что все это 
время туроператоры выжидали, 
надеясь на лучшее.

Как стало известно «РГ», Рос-
туризм, хотя официально об этом 
еще не объявлено, собирается про-
длить срок подачи заявок или 
просто закрыть глаза на опоздав-
ших. То есть реестр туроператоров 
еще может существенно подрасти. 

Каждый четвертый 
Туроператоров ждет резкое сокращение
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ПЕРСОНА 

Сергей Птичкин 
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В мире авиации это имя в поясне-
ниях не нуждается, о нем ходят 
легенды. Да и любители авиашоу 
запомнили «смертельный ат-

тракцион», который он устроил в 
Ле Бурже, когда его истребитель 
сделал «кобру» в метре от взлет-
ной полосы. 

Аверьянов всегда испытывал 
«сушки» — от давних Су-17 до но-
вейших Су-35. Авторитет его сре-
ди собратьев по профессии не-
пререкаем. В нем удивительным 
образом сочетаются лихость пи-
лотирования и точнейший расчет 
любого, даже простейшего поле-

та. Вручая Звезду Героя в 2001 
году, Владимир Путин отметил, 
что Вячеслав Юрьевич «не прос-
то управляет машиной, а чувству-
ет самолет». 

Кстати, высокую награду тор-
мознули на два года. Указ был 
подписан в 1999 году, но в том же 
году на салоне в Ле Бурже Аверь-
янов чиркнул хвостом своего са-
молета взлетную полосу, двигате-
ли загорелись. Пилоту удалось 
направить горящую машину, ко-
торая успела развернуть нос в на-
правлении близлежащей дерев-
ни, в безлюдную часть аэродрома 
и успешно катапультироваться с 
минимальной высоты. Единс-
твенный, надо сказать, случай, 
когда Аверьянов покинул ава-
рийный самолет. 

Другому летчику за такую 
«проделку» не сносить бы голо-
вы, а ему все простили. Впрочем, 
как установило тщательное рас-
следование ЧП, вины российско-
го экипажа в том происшествии не 
было. Катапультирование — 
стрессовая ситуация даже для ис-
пытателя. И тем не менее уже че-
рез два месяца на московском 
авиасалоне МАКС-99 он крутил в 
небе немыслимые виражи, на ко-
торые тогда был способен только 
Су-30МК. Сам прославленный ге-
неральный конструктор Михаил 
Симонов сказал, что у него в ОКБ 
лучшего испытателя просто нет. 

 Аверьянов дал путевку в небо 
первому отечественному коммер-
ческому истребителю — Су-
30МК. 

Эту машину создавали как 
коммерческую модель. Предпо-
лагалось, что под каждого конк-
ретного заказчика будет проекти-
роваться свой особый вариант. 
Так появились Су-30МКИ (ин-
дийский), МКК (китайский), 
МКМ (малайзийский). Однако 
каждая такая переделка вносила в 
самолет свои особенности, кото-
рые приходилось проверять и пе-
репроверять в сотнях тестовых 
полетах. В итоге заказчику всегда 
предъявлялся почти идеальный 
борт. А как проходили испытания 
и что порой выкидывали «суш-
ки», естественно, оставалось за 
рамками многомиллиардных 
контрактов. 

Аверьянов не только первым в 
мире освоил сверхманеврен-
ность, но и сделал это свойство 
доступным для строевых летчи-
ков. Поэтому Вячеслава Аверья-
нова считают своим учителем пи-
лоты из Индии, Малайзии и Ал-
жира, куда поставлялись истре-
бители семейства Су-30МКИ.

Другая задача, которую с ус-
пехом решили Аверьянов и его 
коллеги по испытаниям Су-
30МКИ, — тестирование первого 
в России многофункционально-
го информационно-прицельно-

го комплекса. В его состав вошли 
не только локатор с фазирован-
ной антенной решеткой (кстати, 
впервые в мире на экспортном 
истребителе), но современные 
оптические и электронные сис-
темы, созданные в других стра-
нах.

Аверьянов считает Су-30МКИ 
лучшим истребителем в мире и 
добавляет: «Летчик растет вместе 
с машиной». Его карьера — тому 
подтверждение. Он не только ор-
ганизует тестирование серийных 
машин, но готовится к решению 
новых задач — испытаниям пас-
сажирских лайнеров МС-21. В се-
редине следующего десятилетия 
эти самолеты должны выйти на 
воздушные трассы России. 

Сейчас Вячеслав Аверьянов 
руководит службой летных ис-
пытаний. Сам летает и учит ис-
пытательному мастерству своего 
старшего сына — Евгения, кото-
рый унаследовал отцовскую лю-
бовь к небу и тоже стал летчи-
ком-испытателем. Вернее — ста-
новится. Как считает ас, настоя-
щим испытателем летчика мож-
но назвать, когда у него за плеча-
ми годы летной службы и тысячи 
часов полетов. Хотя сегодня Вя-
чеславу Аверьянову исполняется 
50 лет, на пенсию не собирается. 
Сам говорит, что увереннее чувс-
твует себя в кабине самолета, чем 
на земле. 
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Герой России летчик-испытатель Вячеслав Аверьянов уверен: Су-30МКИ — 
сегодня лучший истребитель в мире.

Испытатель ошибается один раз 
 Россия отправила в Малайзию партию новейших истребителей Су-30МКМ

ПРОГРАММА

Александр Фролов
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Большинство экспертов уверено, 
что появление у сирот возможнос-
тей для освоения престижных про-
фессий кардинально улучшит си-
туацию. При этом первым шагом 
должен стать комплекс мер по мо-
тивации ребят к получению обра-
зования.

К сожалению, в большинстве 
случаев дети-сироты становятся 
заложниками существующей сис-
темы воспитания, которая не пред-
полагает помощи в профориента-
ции. Да и низкое качество обуче-
ния в детских домах и интернатах 
лишает ребят уверенности, что они 
поступят в престижный вуз.

Сегодня с этой проблемой бо-
рется не только государство, но и 
бизнес. Так, в 2005 году финансо-
вая Корпорация «УРАЛСИБ» за-
пустила региональный благотво-
рительный проект «УРАЛСИБ дает 
надежду». Его главная цель — сти-
мулировать воспитанников дет-
ских домов к учебе в вузах или кол-
леджах. При этом программа на-
правлена на комплексную помощь 
сиротам как в освоении престиж-
ных профессий, так и в дальнейшем 
трудоустройстве, получении жи-
лья. Она рассчитана на 10—15 лет и 
включает в себя несколько этапов. 

Первоначально участнику про-
граммы, а им может стать любой 
желающий воспитанник детского 
дома в возрасте от 14 лет, оказыва-
ется поддержка в качественном ос-
воении школьной программы. 
Именно на этом этапе с ребенком 
работают психологи, помогающие 
ему определиться с выбором про-
фессионального пути. Затем ребя-
та попадают на подготовительные 
курсы для поступления в вузы и 
техникумы. При необходимости 
привлекаются репетиторы — это, 
как правило, преподаватели тех 
учебных заведений, где дети пла-
нируют учиться. Уже для студен-
тов учреждаются именные стипен-
дии, организуется стажировка в 
Корпорации. На последнем этапе 
выпускников подготовят к трудо-
устройству, при этом часть начи-
нающих специалистов может при-
нять участие в конкурсе на заме-
щение вакантных должностей в 
компании «УРАЛСИБ». Приня-
тым в Корпорацию на работу будет 
предоставлен льготный кредит на 
приобретение жилья.

В год запуска программы ее 
возможностями смогли восполь-
зоваться воспитанники пяти де-
тских домов Санкт-Петербурга, а 
чуть позже к проекту присоедини-
лись и дети-сироты из Уфы и Пет-
розаводска. 

— Наши воспитанники пове-
рили в себя, у них горят глаза, им 
хочется покорять вершины — и, 
я считаю, это главный результат 
проекта, — отмечает Алексей 
Штерн, региональный коорди-
натор благотворительных про-
грамм Северо-Западной регио-
нальной дирекции ФК «УРАЛ-
СИБ». — Если раньше в вузы из 
детских домов Санкт-Петербур-
га поступало всего 2—3 человека, 
то сегодня их количество возрос-
ло в разы. В прошлом году все 
выпускники нашей программы, а 
их было 17 ребят, продолжили 
учиться: 10 человек в вузах и 7 — 
в колледжах. При этом ребята 
поступили в ведущие вузы горо-
да, такие, как: университет авиа-
ционного приборостроения, 
юридический университет, по-
литехнический университет, 
академию МВД и другие. Это 
значит, что проект работает и у 
его участников есть хорошие 
перспективы. 

Без скидок
на «казенное детство»

Выпускники детских домов стали 
абитуриентами ведущих вузов страны

ПРОЕКТ

Марина Вергезова
НИЖНИЙ НОВГОРОД

ИХ �a",`���^�$% &'�"# #&-
3/h$��$ П�'�����#` М#&-
�#3&��` � 3&$/ Рa&� К���"-
"#` 3#&&'��#3"$��#i# Ф$#-
_#�#3&�#i# &#j#�� 3 Г#�#_^$, 
i_$ +#*'� 800 "$' ��d�_ #�#�-
*�" &3#% d$`�#% +a', А"$�-
&��_� Н$3&��%.

12 сентября православные отмеча-
ли день памяти святого благовер-
ного князя — к этой дате и было 
приурочено освящение собора, 
разрушенного в советские годы. 
Его реконструкция закончилась в 
начале августа: мастерам удалось 
полностью восстановить иконос-
тас и роспись собора и, практичес-
ки полностью, — его архитектур-
ный облик.

В монастыре Патриарха зво-
ном колоколов поприветствовали 
лучшие звонари со всей России. 
Кульминацией освящения храма 
стал крестный ход вокруг собора, 
после чего в самой церкви были 
прочитаны заключительные мо-

литвы на освящение. Затем в храме 
началась Божественная литургия.

В заключение службы Патри-
арх Кирилл вручил ордена Рус-
ской православной церкви тем, 
кто оказал содействие в возрож-
дении монастыря. Губернатор 
Нижегородской области Валерий 
Шанцев и полпред президента в 
ПФО Григорий Рапота в благо-
дарность за труды и содействие в 
развитии церковной жизни были 
удостоены ордена преподобного 
Серафима Саровского II степени. 
Министр юстиции РФ Александр 
Коновалов был награжден орде-
ном святого благоверного князя 
Даниила Московского. Всем тро-
им Патриарх Кирилл подарил на 
память иконы святого Александ-
ра Невского.

— У нижегородских властей 
есть инициатива создания гумани-
тарно-миссионерского центра на 
базе Феодоровской обители в Го-
родце, и мы просим на это ваше 
благословение, — отметил в ответ-
ном слове Александр Коновалов.

Планируется, что здесь будет 
создан музей святого Александра 
Невского и филиал Славяно-гре-
ко-латинского кабинета.

Осень Патриарха
В Нижегородской области завершилось 
первое в истории страны празднование 

«Александровских дней»

Еще на этапе 
освоения школьной 
программы
с ребенком 
работают 
психологи, 
помогающие ему 
определиться
с выбором 
профессионального 
пути

Антиглобализм
от профессора
Каким будет мир после 

кризиса, обсуждали 
в Политехническом

ДИСКУССИИ

Елена Яковлева
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На заднике сцены, где сидели зна-
менитые выступающие и ожида-
лось прибытие еще более знаме-
нитых, слева была изображена 
ялтинская скамейка с Черчиллем, 
Рузвельтом и Сталиным — как 
символ уже ушедшей эпохи. Мес-
то справа было свободно для но-
вого символа — эпохи наступаю-
щей. Что она должна быть другой 
— не сомневался никто из высту-
пающих.

Как и во времена поэтических 
вечеров зал был переполнен, но 
публика не с улицы нагрянула, на-
оборот, съехалась со всего мира 
на интересный, междисципли-
нарный, внятный, демократич-
ный и концептуальный разговор. 
Складывалось ощущение, что та-
кого рода, уровня и качества раз-
говоры в стране должны были 
происходить перед началом 90-х.

Но в 90-е мы с той же некри-
тичной самоотдачей, с какой ве-
рили в политэкономию социализ-
ма, отдались прямо противопо-
ложному.

— Перешли от «Научного ком-
мунизма» к «Научному комму-
низму капитализма», — пояснил 
социолог Георгий Дерлугьян, 
преподающий в Чикагском уни-
верситете, — усваивая как непре-
ложные законы необязательные 
«самосозерцания» Америки 50-х 
годов. 

На этот раз 25-минутные до-
клады звезд современной евро-
пейской и азиатской мысли стро-
ились по общей схеме, выступаю-

щий должен был ответить на воп-
росы: что сегодня в мире является 
общепринятой мудростью во 
взглядах на социальную и банков-
скую систему, что ему не нравится 
и каких бы докладчик хотел изме-
нений. 

— Сегодня чуть ли не мудрос-
тью стало утверждение, что все 
решения, касающиеся устройства 
экономики, должны быть гло-
бальными, — начал свое выступ-
ление научный директор Лабора-
тории анализа экономик в Сор-
бонне Фредерик Лордон. — Это 
ерунда. Последствия кризиса 
должны сегодня преодолеваться 
на региональном уровне.

Далее он стал критиковать по-
пытки США и Великобритании и 
в будущем сохранить существую-
щий до этого режим экономичес-
кой глобализации при минималь-
ных изменениях в нем. 

Когда против глобалистских 
подходов выступают не драчли-
вые антиглобалисты или поскон-
ные отечественные ура-патрио-
ты, а парижский профессор, да 
еще предлагая активное государс-
твенное регулирование и обосно-
вывая его убедительными аргу-
ментами, это звучит почти как 
сенсация. 

 Фредерик Лордон считает, что 
мир должен войти в новую эконо-
мику, в которой будут регулиро-
ваться финансовые рынки и под-
держиваться структура потребле-
ния.

Еще больший интерес вызвал 
доклад главы отделения полито-
логии Гонконгского университе-
та, советника правительства Ки-
тая Ван Шао Гуана « К вопросу о 
дальнейшем строительстве соци-
ализма с китайскими особеннос-
тями». Прекрасный макроанализ 
со множеством схем представил 
современный Китай в зеркале са-
мых неожиданных тенденций — 
например, с небольшой долей гос-
собственности, с невероятными 
региональными различиями, с 
маловлиятельным рабочим клас-
сом и даже с сомневающимся Мао 
Цзэдуном.

«Где искать источники эконо-
мического роста в нашем измен-
чивом мире?», «Здоровье: сила 
нации, благотворительность, 
потребительский товар или че-
ловеческий капитал?», «Как дви-
гаться к социально-ответствен-
ному накоплению?», «Будущее 
высшего образования и ученос-
ти» — все эти насущные пробле-
мы на самом высоком эксперт-
ном уровне обсуждались в Поли-
техническом под рефрен разго-
воров о том, что банковское дело 
снова должно стать очень скуч-
ной профессией. Выяснялось, 
что мир после кризиса, как всег-
да, спасет долгая, рутинная, не-
романтичная работа по разгреба-
нию завалов.

Мир после кризиса 
может стать 
менее глобальным

Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл:

— Мы знаем великого князя как 
выдающегося политического де-
ятеля средневековой России, чело-
века огромного политического и 
дипломатического таланта. Ему 
удалось оградить землю русскую от 
самого страшного — нашествия 
грозных завоевателей с Востока. 
Он доказал, что не только мудрос-
тью, не только дипломатическим 
тактом и умением можно и нужно 
защищать Отечество от врагов. Но 
когда есть возможность, то необхо-
димо вступить и в прямую борьбу с 
врагом. И он это сделал дважды, бу-
дучи совсем молодым человеком, 
разгромив и шведов, и ливонцев.

И вот возникает самый глав-
ный и важный вопрос: а почему же 
мы молимся ему как святому? От-
вет стал ясен в 1943 году, когда, ка-
залось бы, забытое имя святого 
благоверного князя вспомнили 
тогдашние руководители Советс-
кого Союза. Они понимали, что 
для того, чтобы сокрушить страш-
ного врага, нужно вдохновить на-
род на эту борьбу так, чтобы все 
без остатка принимали участие в 
ней. В труднейший момент Вели-
кой Отечественной войны вновь 
вспоминается имя святого благо-
верного князя Александра Невс-

кого, и при одном упоминании об 
этом святом душу русских людей 
наполняла великая сила любви к 
своему Отечеству.

Почему же народ помнил Алек-
сандра Невского? Ответ на вопрос 
— в Евангелии. Там сказано, что 
величайшая сила имеет своей на-
иважнейшей характеристикой 
кротость и смирение! Святой бла-
говерный князь стал святым пото-
му, что он был кротким и смирен-
ным сердцем. Кротость — это спо-
собность потеснить собственное 
«я». Если ты поставляешь себя под 
суд Божий, не будешь надувать 
щеки, не будешь использовать ат-
рибуты власти для того, чтобы до-
казать свою значимость.

Смирение есть выражение того, 
что ты есть на самом деле. Образ 
святого благоверного князя Алек-
сандра учит нас, что есть подлин-
ное христианское смирение. Это 
смирение пред Богом, но не смире-
ние перед врагом. Потому церковь 
наша уже в древности и причисли-
ла его к лику святых. Потому и 
вспомнили его в грозный 1943 год. 
Потому и в прошлом году народ 
наш избрал святого благоверного 
князя «именем России». Потому 
что нет иного имени, которое бы 
так соединило служение Отечеству 
со служением Богу.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

«Снайперы»
вспомнили про армию

Диана Арбенина и ее группа представили новый концептуальный альбом

МУЗЫКА

Александр Алексеев

«НОЧНЫЕ &��%+$�!» �$ 3!-
+a&��"� _�&�#3 +#*'� _3� & 
+#"#3��#% i#_�. 

Долгожданная премьера неожи-
данно получила название «Ар-
мия2009». А представить ее му-
зыканты решили всего через не-
сколько дней после «осеннего 
приказа» министра обороны РФ. 
В бывшем военном бункере. Да и 
на интервью к обозревателю «РГ» 
Диана Арбенина пришла в офи-
церской шинели. 

Российская газета| Вы наме-
ренно подгоняли премьеру к нача-
лу очередного воинского призыва, 
как некогда в «просветительских 
целях» сделали и продюсеры ныне 
очень успешного сериала «Солда-
ты»?
Диана Арбенина| В первый раз 
об этом слышу. Хотя к армии от-
ношусь хорошо: по своему духу я 
довольно дисциплинированный 
человек, сродни настоящим воен-
ным людям. Мой брат служил 
(Константин Арбенин — лидер за-
мечательной питерской группы 
«Зимовье зверей»), да и я, если бы 
у нас девчонок брали, тоже, воз-
можно, пошла. По духу я боевая, 
не пропала бы. У меня дедушка — 
майор, воевал в Великую Отечест-
венную, а бабушку несколько раз 
фашисты ставили к стенке, но Бог 
миловал. И когда мы с моей груп-
пой снимали клип для альбома и 
оделись для этого в военную фор-

му 1941—1945 годов, то мне не-
ожиданно стало страшно: я по-
чувствовала себя в реальной опас-
ности. Но мы не воюем. Мы — за-
щищаемся. И вообще в контексте 
альбома мы говорим не о войне, а 
о тех людях, которые нас любят. И 
их тоже можно назвать армией. 
Возможно, это тоже та сила, кото-
рая позволяет нам оставаться 
сильными.

РГ| Почему в итоге так долго го-
товили новый диск? То ли не хо-
тели поскорей получить за него 
гонорар, то ли до последнего жда-
ли, когда сочините главный хит.

Арбенина| Я люблю армию, но 
мы же не пули отливаем! А хоро-
ший альбом созревает не спеша. И 
сама от этого устаешь: два года иг-
раешь программу, а новый диск 
все никак не выйдет. 
Как я пишу песни? Просто загора-
юсь и сразу обо всем забываю: где 
я, что я. И сейчас у меня новых пе-
сен накопилось еще на десять дис-
ков, ну и что? Только когда захочу 
и созрею, тогда и иду в студию. В 
этот раз это случилось в январе: я 
затосковала по своим музыкан-
там. И опять очень захотела что-
то сделать с ними вместе. Сыграла 

коллегам на гитаре и фортепьяно 
новые песни. Парни высказали 
мнения, и мы начали работать. К 
счастью, у меня есть команда, ко-
торая думает о том, как мои новые 
песни подать, аранжировать, до-
бавить современных технологий, 
от которых я очень далека. Паца-
ны мои очень поднаторели. И на 
репетиции к ним я уже бегала с ра-
достью, как на свидание. 
А слова «поскорей получить гоно-
рар» или «выгода» здесь вообще 
ни к селу, ни к городу. Выгоднее — 
работать продавцом на рынке или 
что-то перепродавать. И если я на-
чну думать в первую очередь о го-

норарах, то перестану писать пес-
ни или начну сочинять вторичную 
ерунду. 

РГ| При этом электронных усо-
вершенствований у «Ночных 
снайперов» стало больше, чем на 
первых альбомах. Не боитесь ра-
зочаровать поклонников, полю-
бивших вас за ранние — предельно 
искренние, напористые и аранжи-
ровочно не усложненные хиты — 
«Рубеж», «Юго» и «Кошка мос-
ковская»? 
Арбенина| И все равно на «Ар-
мии2009» их меньше, нежели на 

предыдущем диске «Бонни и 
Клайд». Тогда мы решили поэкс-
периментировать с Шурой из 
группы «Би-2». Мне было инте-
ресно, и теперь я не жалею об этом. 
Однако в нынешнем диске мы сно-
ва вернулись к более драйвовому и 
рок-н-ролльному духу, который 
был у нас в программе «Цунами». 
Я не гонюсь за модой и мне от это-
го хорошо. Люблю все новое, но не 
обязательно сразу перенимать его 
для себя или своей музыки, как 
другие.

РГ| Песни, которые вы пишете, — 
обычно о себе самой? Или кому-то 
из друзей и подруг тоже достает-
ся?
Арбенина| Может, бывают слеп-
ки с каких-то людей. Точных адре-
сатов никогда не знаю. И задач та-
ких нет. Изначально присутствует 
какой-то поток, который начина-
ет меня кружить и из которого по-
том рождаются строчки, рифмы, 
образы, темы. Но кто конкретно 
стал поводом для вдохновения, 
потом точно и не скажешь.

РГ| Вам как музыканту, написав-
шему столько замечательных пе-
сен о любви, проще ли добиваться 
ее в повседневной жизни, чем ос-
тальным людям? Вы же, кажет-
ся, уже все о личной жизни знае-
те?
Арбенина| Да я ничего не знаю о 
ней вообще! И всякий раз влюбля-
юсь, как в первый. А как же по-
другому? Если бы каждый раз все 
было одинаково, то и песни полу-
чались бы похожие одна на дру-
гую. Но я не устаю влюбляться, и 

песенный опыт при этом (улыба-
ется), как вы можете заметить, аб-
солютно не помогает (Диана Ар-
бенина по-прежнему не замужем. 
— Прим. А.А.). 

РГ| Предыдущий альбом вы завер-
шали в Англии, и он получился до-
вольно романтичным. Нынешний 
— доводили до ума в Лос-Андже-
лесе, причем у звукорежиссера 
Криса Бенди, который трудился и 
над первыми дисками «Мумий 
Тролля». В итоге «Армия2009» 
получилась более разнообразной 
по ритмам и энергичной. Может, 
это вас Илья Лагутенко надо-
умил? 
Арбенина| Нет, с Ильей мы даже 
не виделись — у него большие 
планы по завоеванию американс-
кого рынка, очередные туры, и по-
этому было не до «Ночных снай-
перов». А я уезжала из Лос-Анд-
желеса со слезами на глазах, пос-
кольку мы очень сдружились с та-
мошними продюсерами, музы-
кантами и звукорежиссерами. 
Они нас внимательно послушали 
и теперь приглашают прибыть с 
концертами. 
Я очень открытый человек и лег-
ко нашла общий язык с американ-
цами. Хотя они, конечно, в душе 
считают, что Россия до сих пор 
дала миру только русские народ-
ные песни и музыкальную клас-
сику. Я с этим в целом согласна, 
но ведь ситуацию возможно и из-
менить...

Диана Арбенина с удовольствием 
отслужила бы в армии, но у нас 
туда девчонок не берут.

Мы говорим не о войне, 
а о тех людях, которые
нас любят. И их тоже можно 
назвать армией
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В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

15.09.2009
TV 1000  17.00
ТИСКИ ***
Триллер. Диджей Денис поддался 
соблазну легких денег и толкнул пар-
тию героина. Теперь придется обслу-
живать наркобарона Вернера. А 
вскоре он окажется между молотом 
и наковальней: начальник крими-
нальной милиции Дудайтис разраба-
тывает дело Вернера, и Денису при-
дется играть тройную роль: вечером 
крутит диски в клубе, днем петляет, 
пытаясь уцелеть и мечтая забыть все 
это как страшный сон. Недооценен-
ная работа Валерия Тодоровского. В 
ролях: Максим Матвеев, Федор Бон-
дарчук, Алексей Серебряков. 2007. 

TV 1000  20.00
ДИТЯ ****
Драма братьев Дарденн. Он — мел-
кий вор, она — его подружка. Жизнь 
распорядилась, и она забеременела. 
И родила. Шестнадцатилетняя. Она 
еще не понимает, что произошло, в 
ней не пробудился инстинкт, и оба 
легко продадут свое дитя, сделав его 
новым источником добычи денег. Но 
инстинкт однажды пробудится, и де-
вушка станет взрослой. Поразитель-
ная по уровню психологизма и до-
стоверности картина снята в доку-
ментальной манере на фоне угрюмо-
го провинциального городка. «Золо-
тая пальмовая ветвь» Каннского ки-
нофестиваля. В ролях: Дебора Фран-
суа, Джереми Ренье. Бельгия, 2005.

КИНОХИТ  20.30
40 ДНЕЙ И 40 НОЧЕЙ **
Молодежная комедия. Потерпев не-
удачу с неверной любимой, Мэтт по 
случаю поста дает обет обходиться 
без сексуальных утех все 40 дней и но-
чей. Этот тяжкий крест, который он на 
себя наложил, становится достоянием 
гласности благодаря энергии его дру-
зей: на интернет-сайте идет сбор ста-
вок — выдержит парень или нет? Но 
нет худа без добра: воздержание за-
ставит героя с изумлением открыть 
для себя не только физический секс, 
но и любовь как состояние души. Кар-
тина была бы мила, если бы не плос-
кие шуточки и приколы. Портят дело и 
очень средние актеры (Джош Харт-
нетт и Шэннин Соссамон). Режиссер 
— Майкл Лимэнн. США — Великоб-
ритания — Франция, 2002. 

КИНОКЛУБ  21.00
Я ОБСЛУЖИВАЛ 
АНГЛИЙСКОГО 
КОРОЛЯ ****

Комедия чешского классика Иржи 
Менцеля. Почти эксцентрическая, 
изящно стилизованная то под немое 
кино чаплинской поры, то под рос-
кошь «эпохи белых телефонов», то 
под сатиру, близкую к манере Гаше-
ка. Охват событий — с 20-х по 60-е. В 
основе — «диссидентский» роман 
Богумила Грабала, который в социа-
листической Чехословакии не изда-
вался. Маленький (в буквальном 
смысле слова) кельнер Ян Дите пы-
тается в жерновах истории не просто 
уцелеть, но и реализовать свою меч-
ту (его виртуозно играет болгарский 
актер Иван Барнев) — разбогатеть. 
Много блестяще придуманных эпи-
зодов наподобие визита в Прагу им-
ператора Эфиопии — еще более ко-
роткого, чем коротышка Ян, или тор-
жественного акта осеменения воз-
любленной под пристальным взгля-
дом Гитлера. Чехия, 2006.

ТНТ  22.00
ПРАВДА И НИЧЕГО 
КРОМЕ… (FULL OF IT) **
Молодежная комедия о парнишке, 
который, чтобы добиться популяр-
ности, постоянно врал, а однажды по-
нял, что его вранье стало реальнос-
тью. Сколько от этого возникнет без-
выходных ситуаций — страшно вооб-
разить. Режиссер — Кристиан 
Чарльз. США — Италия — ЮАР, 2007.

ПЕРВЫЙ КАНАЛ  00.30
ЗАЗУБРЕННОЕ 
ЛЕЗВИЕ ***
Триллер. Убита наследница газетной 
империи Пэйдж Форрестер, и глав-
ный подозреваемый — ее муж Джек 
(Джефф Бриджес), которому доста-
лось все немалое богатство. Он и 
становится мишенью следователя 
Томаса Красны (Питер Койот). В ка-
честве защитника Джека выступает 
Тэдди Бэрнс (Гленн Клоуз), с которой 
его связывают любовные узы. Не-
смотря на обилие сюжетных клише, 
фильм интересно смотреть из-за 
крепкой режиссуры и хороших ак-
терских работ. Режиссер — Ричард 
Марканд. США, 1985.

ЗВЕЗДОЧКИ ОЗНАЧАЮТ: ****  ШЕДЕВР, ***  

НЕ ПРОПУСТИТЕ, **  ЕСЛИ НЕЧЕГО ДЕЛАТЬ, *  

ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ
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ДИРЕКТОР РНЦ 
«КУРЧАТОВСКИЙ ИНСТИТУТ», 
УЧЕНЫЙ СЕКРЕТАРЬ СОВЕТА 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ ПО НАУКЕ, 
ТЕХНОЛОГИЯМ И ОБРАЗОВАНИЮ, 
ЧЛЕН-КОРРЕСПОНДЕНТ РАН

МИХАИЛ ВАЛЕНТИНОВИЧ КОВАЛЬЧУК

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК ZAVTRAK@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ

Юрий Гаврилов,
Евгений Писарев
ТАМБОВ
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Среди пятерых погибших в вос-
кресенье — три офицера и два 
солдата-срочника. Майор Эдуард 
Дуденков, капитан Артем Попов, 
рядовые Денис Злобин и Влади-
мир Боровинов наглотались угар-
ного газа и к тому моменту, когда 
до них добрались пожарные, уже 
не подавали признаков жизни. 
Майора Виталия Иванова срочно 
отправили в больницу, но по до-
роге он скончался. 

Офицерам было от 36 до 41 

года, солдатам — по 19. Бригада 
спецназа в одночасье лишилась 
заместителя командира по работе 
с личным составом, воспитателя и 
штатного психолога. Их кабинеты 
находились в той части здания, где 
ядовитый дым был особенно 
плотным, и у спецназовцев прак-
тически не оставалось шанса на 
выживание. Пожарные потом рас-
сказывали, что даже им приходи-
лось работать буквально на ощупь 
и, чтобы не потеряться, постоянно 
держать друг друга за руки. 

Понять, какую коварную ло-
вушку устроило военным пламя, 
можно по спискам пострадавших. 
Из двух с лишним десятков сол-
дат и офицеров, оказавшихся в 
воскресенье на службе, на госпи-
тальную койку угодили четыр-
надцать. Семеро из них в тяжелом 
состоянии лежат в городских кли-
нических больницах, подключе-

ны к аппаратам искусственной 
вентиляции легких. Не обгорели 
и не надышались угаром счита-
ные единицы — главным образом 
те, кто был на первом и втором 
этажах здания. Они спаслись, вы-
прыгнув из окон горящего дома. 
А вот солдатам и офицерам на 
третьем этаже повезло меньше. 

Военным удалось вынести бо-
евое знамя бригады, оружие и 
боеприпасы. Но содержимое так 
называемой секретной комнаты 
сгорело дотла. Когда эта инфор-
мация просочилась за ворота час-
ти, пошли разговоры о потере до-
кументов чрезвычайной госу-
дарственной важности. Мол, 16-я 
бригада подчиняется Главному 
разведывательному управлению, 
значит, военные наверняка хра-
нили в своих сейфах гостайны. 
Масла в огонь подлило то обстоя-
тельство, что в прошлом году во-

еннослужащие несколько меся-
цев провели в Абхазии и якобы 
были в курсе неких секретных 
планов абхазских военных.

В минобороны такие разгово-
ры называют ничем не оправдан-
ными домыслами. Понятно, что, 
как и другие воинские части ГРУ, 
Тамбовская бригада спецназа 
пользовалась «режимными» до-
кументам — уставами и приказа-
ми, директивами и наставления-
ми. Некоторые из них для слу-
жебного пользования, другие но-
сили гриф секретности. Однако 
бумаг особой государственной 
важности там нет и не могло быть 
по определению. Они рассылают-
ся в строго оговоренные структу-
ры, к которым бригады спецназа 
не относятся. Возбуждено уго-
ловное дело по статье 219 УК РФ 
— «Нарушение правил пожарной 
безопасности, повлекшее по не-
осторожности смерть двух и бо-
лее лиц». 

Пока основной версией следс-
твия является короткое замыка-
ние в электропроводке. По сло-
вам очевидцев, пожар начался на 
втором этаже и через 40 минут 
полностью охватил здание. Его 

на протяжении семи часов туши-
ли чуть ли не все пожарные расче-
ты Тамбова. 

Трехэтажный старинный 
особняк № 7 по улице Бориса Ва-
сильева впору назвать городским 
раритетом. Это здание еще доре-
волюционной постройки. Долгие 
годы здесь располагалось Там-
бовское высшее военное команд-
ное училище химзащиты. Шесть 
лет назад вуз расформировали, и 
новыми хозяевами особняка ста-
ли рязанские спецназовцы ГРУ — 
в ноябре 2003 года они переехали 
в Тамбов из Чучкова. Разведчики 
устроили ремонт — обшили каби-
неты модными в ту пору пласти-
ковыми панелями, вставили плас-
тиковые окна и двери. Гремучая 
смесь синтетических пластмасс и 
деревянных перекрытий между 
этажами во время пожара помог-
ла быстрому распространению 
огня и ядовитому задымлению 
помещений. 

По поручению главы адми-
нистрации Тамбовской области 
Олега Бетина местные власти 
ищут возможность выделить 
квартиры семьям погибших офи-
церов.

НАГРАДА 

Сусанна Альперина,
Оксана Нараленкова 
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Впервые члены Академии Рос-
сийского телевидения соберутся 
на эту торжественную акцию за 
пределами столицы. О том, поче-
му телевизионные награды реше-
но вручать в Петербурге, в музы-
кальном академическом театре, 
рассказывает генеральный ди-
ректор Михайловского театра 
Владимир Кехман.

Российская газета | Владимир 
Абрамович, почему принято ре-
шение отдать подмостки теат-
ра ТЭФИ?
Владимир Кехман | Для цере-
монии важна зрелищность. Ми-
хайловский театр имеет завора-
живающе красивые интерьеры — 
организаторы церемонии не мог-
ли этого не оценить. Первона-
чально идея пришла Михаилу 
Ефимовичу Швыдкому. Когда мы 
все обсудили, однозначно стало 
понятно, что это очень выигрыш-
ное решение. И дополнительное 
свидетельство, что театр стано-
вится одной из самых престиж-
ных площадок страны. Границы 
между видами искусства вполне 
проницаемы, между музыкаль-
ным театром и телеэфиром нет 
никаких барьеров.

РГ | Технически сложно подгото-
вить и организовать церемонию 
такого класса?
Кехман | Сейчас в России не так 
много сцен, которые по уровню 
своего технического оснащения и 
мультимедийных возможностей 
могут конкурировать с Михайлов-
ским театром. В частности, у нас 
суперсовременная система сцени-
ческого света. Когда полностью 
меняли ее два года назад, мы уга-
дали направление развития в этой 
области и не отстали от новейших 
разработок ни на шаг. У нас дваж-
ды проходили мировые премьеры 
кинофильмов. Уровень показа 
«Анны Карениной» Сергея Соло-
вьева был высочайший, а ажиотаж 
вокруг — еще выше. 

РГ | Огромный резонанс имело 
празднование юбилея Елены Об-
разцовой в вашем театре. Кто 
примет участие в церемонии 
ТЭФИ? Вы можете назвать ка-
кие-нибудь имена?
Кехман | Не уверен, что могу рас-
крывать все секреты организато-
ров, но несколько имен назову. В 
числе ведущих церемонии мы уви-
дим актрису Ксению Раппопорт, 
журналиста Леонида Парфенова, 
легендарных дикторов Анну Ша-
тилову и Евгения Кочергина. 

РГ | Какое участие в церемонии 
ТЭФИ принимает труппа теат-
ра?
Кехман | Часть нашей труппы 
именно в эти дни принимает учас-
тие в музыкальном фестивале в 
финском городе Миккели. Что, 
однако, не помешает нам на цере-
монии ТЭФИ показать фрагменты 
«Лебединого озера». 

РГ | Труппу Михайловского теат-
ра пополняют выпускники Вага-
новской хореографической акаде-
мии?
Кехман | Не только. У нас рабо-
тают выпускники разных школ: 
из Уфы, Перми, Москвы, Казани, 
Новосибирска. Балетные артис-
ты — люди очень восприимчивые 
и, приходя в коллектив, имею-
щий свои особенности и тради-
ции, впитывают их как губка. 
Этой осенью, кстати, мы плани-
руем провести конкурс для вос-
питанников хореографических 
училищ и академий «Гран-при 
Михайловского театра». Жюри 
возглавит народный артист СССР 
Никита Александрович Долгу-
шин, чей авторитет в профессио-
нальной балетной среде неоспо-
рим. 

РГ | То есть вы планируете отби-
рать для театра юные дарования 
прямо со школьной скамьи?
Кехман | Цель конкурса не толь-
ко в этом. Главное — привлечь 
внимание к положению балет-
ных школ. Есть достижения, но 
есть и проблемы. Главное, на чем 
все держится, — это педагоги, и 
их положение не самое хорошее. 
Если мы не поддержим их сегод-
ня, завтра столкнемся с пробле-
мами, решить которые будет не-
возможно. Наш конкурс — один 
из первых шагов, а пройти надо 
долгий путь.  

РГ | Телевидение в этом могло 
бы сыграть большую роль. Я 
знаю, что вы активно сотруд-
ничаете с Пятым каналом, с ка-
налом «Культура». Может 
быть, есть и другие партнерс-
кие связи с российскими телека-
налами?
Кехман | Список телеканалов, с 
которыми у нас сложились конс-
труктивные партнерские отноше-
ния, гораздо шире. Нельзя не на-
звать Первый канал, «Россию», 
СТС, «100 ТВ». Разные телекана-
лы все чаще обращаются к собы-
тиям и новостям культуры. Как 
правило, делаются эти сюжеты и 
программы добротно и професси-
онально. Вообще очень рад взры-
ву интереса телевидения и прессы 
к нашему театру, значит, мы жи-
вем, мы интересны и популярны. 
Театр — очень сложный орга-
низм, здесь есть все — триумфы, 
творческие взлеты, но есть и оби-
ды, и зависть. Случаются и собы-
тия из числа тех, которые так при-
влекают желтую прессу. К этому 
мы относимся терпеливо и фило-
софски. 

ТЭФИ в Михайловском
Впервые награждать лучших 

телевизионщиков будут в Петербурге 

Из горящего здания военным удалось вынести боевое знамя бригады, оружие и боеприпасы.
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Ловушка для спецназа
Сгоревшие сейфы разведчиков не хранили гостайны

Между тем
Вчера на Южном Урале из-за пожара на военном складе 
рванули боеприпасы. Потушить огонь не могли целый 
день. Зона поражения от разрывающихся снарядов соста-
вила не менее километра. 
Как сообщили корреспонденту «РГ» в городской пожар-
ной части № 72, сигнал о возгорании на складе войсковой 
части поступил около 11 часов утра. К месту ЧП немед-
ленно выехали несколько пожарных расчетов. Однако 
сразу подобраться к складу оказалось невозможно — кру-
гом рвались снаряды. Пожарные смогли приступить к ту-
шению пожара только во второй половине дня. 
Все военнослужащие были вовремя эвакуированы. Но 
пострадали трое — заместитель командира части подпол-
ковник Андрей Цепляев, майор и сержант-контрактник, 
охранявшие склад. Они были доставлены в больницу с 
многочисленными осколочными ранениями и ожогами. 
Впоследствии Цепляев скончался на операционном сто-
ле. Состояние его сослуживцев оценивается медиками 
как средней тяжести. По предварительной информации, 
на складе хранили артиллерийские боеприпасы. Но не 
исключено, что там находились и готовые к утилизации 
ракеты с дислоцировавшейся здесь ранее части. 

Подготовил Михаил Пинкус, Челябинская область

ТЕХНОЛОГИИ

Александр Скрипов
ЧЕЛЯБИНСК
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— Новшество мы вводим для 
удобства наших граждан,— сооб-
щил корреспонденту «РГ» на-
чальник управления автоматиза-
ции местной энергокомпании 
Александр Меньшиков. — Им не 
придется лишний раз приходить 
в офисы, стоять в очередях. С тех-
нической точки зрения появляет-
ся еще один канал передачи ин-
формации. Да, аналогичные дан-
ные сегодня можно получить или 
передать с помощью Интернета. 

Но доступ к компьютеру есть не 
всегда, особенно это касается 
сельских, отдаленных районов. 
Или, скажем, если человек нахо-
дится в дороге. А мобильником 
пользу ется практически каждый, 
и аппарат всегда при себе. 

По мнению специалистов, 
главные достоинства сервиса — 
мобильность и оперативность. 
Так, время получения ответа о ба-
лансе составляет от 20 секунд до 
нескольких минут. 

Новая услуга, к примеру, мо-
жет быть востребована теми, кто 
находится в командировке, долго 
живет на даче или желает заочно 
проконтролировать арендаторов 
жилья. Судить о том, насколько 
популярным станет новшество 
среди южноуральцев, реально 
можно будет лишь через несколь-
ко месяцев. Тем более что услуга 
небесплатная. Стоимость отправ-
ки сообщения, правда, невелика и 
не превышает трех рублей.

Между тем местные энергети-
ки намерены и дальше развивать 
«мобильный» сервис. Активные 
переговоры со связистами уже ве-
дутся. Следующим шагом техни-
ческого прогресса в сфере ЖКХ 
станет оплата услуг с помощью 
смс. Причем случится это, по сло-
вам Александра Меньшикова, в 
самое ближайшее время. 

Счет пришел по СМС
Жители Южного Урала отныне 

смогут отправлять показания счетчика 
по сотовому телефону

ПРОГНОЗ

Ирина Пуля
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По его словам, с октября по март 
на Европейской части страны с 
большой вероятностью темпера-
турный фон будет около нормы и 
выше многолетних значений, а в 
Сибири — около или ниже нор-
мы. «Однако после прошлогод-
них аномальных колебаний в сто-
рону тепла — до 6 градусов от нор-

мы — будет казаться, что зима хо-
лоднее», — подчеркнул Бедриц-
кий. Но холоднее всего будет на 
Урале, в Сибири, на Камчатке, в 
Якутии и Забайкалье.

Он напомнил, что нормальная 
температура для Москвы, напри-
мер, в октябре +5,1 градуса, в но-
ябре — -1,2 градуса, в декабре — 
-1,6, в январе — - 9,3, в феврале — 
- 7,7, в марте — - 2,2 градуса. Оче-
видно, что в столице, как и на дру-
гой территории Европейской час-
ти страны, зима не принесет ка-
ких-либо неожиданностей и бу-
дет в рамках нормы или чуть теп-
лее. Исключением станет холод-
ный январь. Февраль же ожида-
ется теплым. 

Бедрицкий напомнил, что за 
последние 110 лет в стране было 

11 зим, когда температура была 
выше нормы на 2 градуса, из них 9 
были в течение последних 30 лет. 

Климатическая информация 
должна шире использоваться в хо-
зяйственной деятельности стран, 
считает Бедрицкий. Он рассказал, 
что на 3-й Всемирной климатичес-
кой конференции, которая завер-
шилась на прошлой неделе в Же-
неве, принято решение о создании 
так называемой глобальной осно-
вы для климатического обслужи-
вания. «Эта международная систе-
ма предоставит реальные возмож-
ности конкретным странам и сек-
торам экономики воспользовать-
ся имеющейся информацией и оп-
тимально адаптироваться к кли-
матическим изменениям, что при-
несет выгоду», — пояснил он. 

Время вспомнить о шубах
Предстоящая зима будет холоднее прошлой
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Справка «РГ»
По данным Гидрометцентра, с 14 по 17 сентября в 
Московском регионе ожидается благоприятная по-
года, днем температура воздуха — от плюс 17 до 
плюс 20 градусов, ночью — от плюс 6 до 10 градусов. 
Но в пятницу в центр России начнет поступать про-
хладный арктический воздух, температура воздуха 
днем понизится на 6—8 градусов. Дневная темпера-
тура упадет до плюс 10 — плюс 15 градусов, а ноч-
ная — до плюс 6 — плюс 9. 
Прохладно будет и в ближайшие выходные — в суб-
боту, 19 сентября, дневная температура в Москве и 
Московской области составит около плюс 
10 градусов.
15 и 16 сентября в Ленинградской, Псковской и Нов-
городской областях ожидаются заморозки, которые 
впоследствии распространятся на Центральный фе-
деральный округ. В Краснодарском крае, Адыгее, 
Карачаево-Черкесии и ряде других северокавказс-
ких республик 14—16 сентября ожидаются сильный 
дождь и грозы. 

«После прошлогодних аномальных колебаний в сторону тепла — до 6 градусов от нормы — будет казаться, что зима холоднее», — сказал руководитель Росгидромета.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 

Евгений Евгеньев 
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На форум приглашены несколько 
десятков кафедр ЮНЕСКО, как 
российских, так и зарубежных. О 
том, какие вопросы обсудят учас-
тники конгресса и как реализуют-
ся Программы УНИТВИН (поб-
ратимство университетов через 
создание так называемых уни-
верситетских сетей) в России, 
«РГ» рассказал директор Бюро 
ЮНЕСКО в Москве и представи-
тель ЮНЕСКО в Азербайджане, 
Армении, Беларусии, Молдавии 
и Российской Федерации Бадарч 
Дендев. 

Российская газета | Вы давно 
возглавляете Бюро ЮНЕСКО в 
Москве и хорошо знакомы с тем, 
как реализуются Программы 
УНИТВИН. Какими вам видятся 
место и роль российских кафедр 
ЮНЕСКО в этих программах? 
Бадарч Дендев | Программа 
«УНИТВИН/кафедры ЮНЕСКО» 
появилась в 1992 году. Ее участни-
ками стали, главным образом, уни-
верситеты, имеющие партнерские 
связи с различными неправительс-
твенными организациями в сфере 
высшего образования, а также про-
фильными фондами и сообщества-
ми. В настоящее время действует 
646 кафедр ЮНЕСКО и 60 сетей 
УНИТВИН в более чем 770 высших 
учебных заведениях 126 стран 
мира. 
Мы всегда рассматривали российс-
кие кафедры ЮНЕСКО как важных 
и надежных партнеров. В Российс-
кой Федерации сегодня создано бо-
лее 50 кафедр ЮНЕСКО. 
В целом Программа «УНИТВИН/
кафедры ЮНЕСКО» способствует 
формированию устойчивых свя-
зей между кафедрами как внутри 
стран и регионов, так и по темати-
ческим направлениям. Сегодня, 
когда происходит формирование 
глобального инновационного об-
щества, кафедры ЮНЕСКО со-
действуют инновационным про-
цессам. Кроме того, расширение 
сети УНИТВИН способствует по-
вышению качества и доступности 
образования, обеспечению боль-
шей мобильности студентов и пре-
подавателей, полноценной соци-
ально-культурной адаптации миг-
рантов с помощью образователь-
ных программ. 
Центральная, координирующая 
роль здесь, безусловно, принадле-
жит Министерству образования и 
науки Российской Федерации и Ко-
миссии Российской Федерации по 
делам ЮНЕСКО. В последние годы 
министерство объявило конкурс 
инновационных образовательных 
программ в вузах. Среди победите-
лей я видел несколько университе-
тов, в которых успешно работают 
кафедры ЮНЕСКО. 
Бюро ЮНЕСКО в Москве всегда 
стремилось привлекать кафедры 
ЮНЕСКО к своей деятельности. 
Мы и впредь намерены придержи-
ваться политики максимального 
использования интеллектуального 
потенциала этих кафедр. В послед-
нее время Бюро ЮНЕСКО в Москве 
много работает как с российскими, 
так и с международными донорами. 
Мы добились значительных ре-
зультатов в установлении партнер-
ских отношений и привлечении 
внебюджетных средств на програм-
мы ЮНЕСКО, проводимые в Рос-
сийской Федерации. Среди наибо-
лее значимых партнеров Бюро сле-
дует назвать Международный фонд 
гуманитарного сотрудничества 
стран СНГ и такие известные 
компании, как «Кока-Кола», 
«Л,Ореаль», Фонд Форда, «Дайм-
лер Крайслер» и др. Хочется наде-
яться, что наши доноры также под-
держат и Программу «УНИТВИН/
кафедры ЮНЕСКО». 

РГ | В марте 2007 года по инициа-
тиве Комиссии Российской Федера-
ции по делам ЮНЕСКО в Российс-
кой академии государственной 
службы при президенте РФ состо-
ялся Всероссийский конгресс ка-
федр ЮНЕСКО. На нем был принят 
ряд важных решений, в частности, 
создан Координационный комитет 
кафедр ЮНЕСКО Российской Фе-
дерации во главе с ректором акаде-
мии Владимиром Егоровым. Вы 
принимали участие в конгрессе. На 
ваш взгляд, что изменилось в рабо-
те российских кафедр ЮНЕСКО 
после этого конгресса? 
Бадарч | В ходе конгресса был от-
мечен рост количества российских 
кафедр ЮНЕСКО. Эта тенденция 
вызывает настоятельную необхо-
димость создания постоянного ор-
гана, ответственного за координа-
цию Программы УНИТВИН/ка-
федры ЮНЕСКО в Российской Фе-
дерации. В связи с этим был рас-
смотрен проект Положения о Ко-
ординационном комитете кафедр 

ЮНЕСКО Российской Федерации, 
определены критерии отбора за-
явок на создание кафедр и вырабо-
тан механизм мониторинга их де-
ятельности. 
Координационный комитет кафедр 
ЮНЕСКО Российской Федерации 
во главе с ректором Российской 
академии государственной службы 
Владимиром Егоровым успешно 
приступил к работе. Это стало зна-
менательным событием и отправ-
ной точкой для распространения 
Программы УНИТВИН в Российс-
кой Федерации и реальной коорди-
нации работ всех кафедр ЮНЕСКО. 
Стало возможным создание кафедр 
нового поколения, их объединение 
в сети, укрепление уже существую-
щих сетей, совершенствование уп-
равления работой кафедр и под-
ключение их к межсекторальным 
платформам ЮНЕСКО. Следует 
особенно отметить прогресс в сфе-
ре координации работы кафедр 
ЮНЕСКО педагогической и эколо-
гической направленности. 
В то же время был выявлен ряд не-
дочетов и проблем, как, например, 
географическая несбалансирован-
ность в пользу центральной части 
России или утрата кафедрами ак-
тивности через несколько лет после 
их создания, отсутствие активной 
взаимосвязи между большим чис-
лом кафедр и при этом «раздува-
ние» числа новых кафедр при от-
сутствии мониторинга уже создан-
ных, несогласованность работы ка-
федр с приоритетами ЮНЕСКО. На 
заседаниях Координационного ко-
митета были вынесены рекоменда-
ции по совершенствованию плани-
рования и осуществления Програм-
мы «УНИТВИН/кафедры ЮНЕС-
КО». Университетам и другим вы-
сшим учебным заведениям будет 
предоставлена возможность при-
нимать участие в существующих се-
тях УНИТВИН в качестве альтер-
нативы созданию новой кафедры 
ЮНЕСКО. 
Координационный комитет кафедр 
ЮНЕСКО на сайте Российской ака-

демии госслужбы при президенте 
РФ открыл свою веб-страницу, где 
предложил всем уже созданным ка-
федрам ЮНЕСКО размещать ин-
формацию о своей деятельности в 
разделе новостей, подключиться к 
дискуссиям на форуме, а также со-
здать свои собственные сайты. 

РГ | Как Бюро ЮНЕСКО в Москве 
восприняло идею проведения меж-
дународного конгресса в Ханты-
Мансийске и готово ли принять в 
нем участие? 
Бадарч | Мы поддержали идею 
совместного проведения Междуна-
родного конгресса кафедр ЮНЕС-
КО по образованию в интересах ус-
тойчивого развития, выделили со-
ответствующее финансирование и 
оказали содействие по формирова-
нию содержательной части фору-
ма. 
Важно отметить, что этот конгресс 
проводится в рамках десятилетия 
ООН по образованию в интересах 
устойчивого развития (2005—2014 
годы). Хотел бы напомнить, что 
весной 2009 года в Бонне (Герма-
ния) состоялась Всемирная конфе-
ренция по образованию в интере-
сах устойчивого развития, резуль-
татом которой стала Боннская де-
кларация. В ней говорится о необ-
ходимости мобилизации основных 
функций университетов — обуче-
ния, исследовательской и обще-
ственной деятельности — для ук-
репления знаний в области образо-
вания в интересах устойчивого раз-
вития. Аналогичные вопросы так-
же были в центре внимания на Все-
мирной конференции по высшему 
образованию (Париж, Франция, 
6—8 июля 2009 года). Все эти темы 
станут основой для дискуссии на 
конгрессе в Ханты-Мансийске. 
В ходе конгресса пройдут два пле-
нарных заседания. На «круглых 

столах» по различным направлени-
ям (экология, образование, соци-
альная сфера) состоится обмен 
мнениями по вопросу вклада ка-
федр ЮНЕСКО в Десятилетие об-
разования в интересах устойчивого 
развития ООН. Конгресс также 
призван выработать принципы и 
направления координационной де-
ятельности кафедр ЮНЕСКО с ис-
пользованием потенциала мирово-
го академического сообщества и 
способствовать созданию сети ка-
федр ЮНЕСКО. 

РГ | Каким вы видите вклад конг-
ресса в Ханты-Мансийске в меж-
дународное сотрудничество? 
Бадарч | С 2005 года многие стра-
ны не только достигли значитель-
ных результатов в области обеспе-
чения образования в интересах ус-
тойчивого развития, но также раз-
работали и сформулировали ра-
мочный подход к решению этой 
задачи. Во многом благодаря 
именно этому возникло понима-
ние, что развитие образования в 
интересах устойчивого развития 
является инвестицией в будущее 
страны. 
Убежден, что конгресс сможет 
обозначить пути участия кафедр 
ЮНЕСКО в реализации учебных 
программ, исследований и мероп-
риятий по широкой проблематике 
вопросов образования, будет спо-
собствовать мобилизации ресурсов 
и финансирования в поддержку об-
разования, а также станет базой для 
развития и укрепления существую-
щих международных, региональ-
ных и национальных механизмов 
сотрудничества. 
Участники конгресса планируют 
принять ханты-мансийскую декла-
рацию и выработать рекомендации 
по координации образовательной 
политики и стратегии для достиже-
ния целей Десятилетия образова-
ния в интересах устойчивого разви-
тия ООН на базе партнерства уни-
верситетов (УНИТВИН) и кафедр 
ЮНЕСКО. 

Итальянская таможня конфисковала 420 бутылок дорогих виски и бренди, которые следовали в Северную 
Корею в нарушение введенных против этой страны санкций. Специалисты подозревают, что груз предназна-
чался для руководства КНДР либо для лидера страны Ким Чен Ира. Поставки в Северную Корею предметов 
роскоши, включая элитные сорта спиртного, были запрещены резолюцией Совета Безопасности ООН № 1718.

Под знаком ЮНЕСКО
Эта международная организация объединила 
770 высших учебных заведений в 126 странах

Бадарч Дендев: Бюро ЮНЕСКО 
в Москве всегда стремилось при-
влекать кафедры ЮНЕСКО к своей 
деятельности.

В Российской Федерации сегодня 
создано более 50 кафедр ЮНЕСКО

Пхеньян остался без виски
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На бывшего пресс-
секретаря Карлы дель 
Понте наложен штраф
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Дело давнее. Уже после ухода из 
трибунала Артманн написала кни-
гу «Мир и наказание», а потом еще 
и журнальную статью. Среди про-
чего она опубликовала информа-
цию о некоторых документах, фи-
гурировавших в процессе над Сло-
боданом Милошевичем. Речь шла, 
в частности, о переписке высшего 
совета обороны Сербии с воору-
женными формированиями бос-
нийских сербов. 

Артманн обвинила трибунал в 
том, что он вступил в сговор с Меж-
дународным судом ООН и не пере-
дал ему эти документы. Суд с 1993 
до 2007 года вел дело «Босния про-
тив Сербии». Босния обвиняла 
Сербию в нарушении международ-
ной конвенции о предотвращении 
геноцида. В решении от февраля 
2007 года суд снял с Сербии эти об-
винения и лишь постановил, что 
она не смогла предотвратить факт 
геноцида в Сребренице. Этот му-
сульманский анклав был объявлен 
ООН «зоной безопасности», одна-
ко боснийские сербы якобы убили 
там более семи тысяч бошняков. 

Артманн написала, что по про-
сьбе сербской стороны апелляци-
онная палата МТБЮ присвоила 
статус конфиденциальных ряду 
документов, якобы свидетельство-
вавших о причастности сербских 
государственных институтов к со-
бытиям в Сребренице, и на этом 
основании не передала их в Меж-
дународный суд. 

Трибунал, напротив, утвержда-
ет, что имеет право держать доку-
менты в секрете и что Артманн 
была прекрасно осведомлена обо 
всех правилах и процедурах его ра-
боты. 

Журналистка явно занимает 
сторону бошняков. Она и статью 
написала для Боснийского инсти-
тута, и очень сожалеет о том, что 
Сербию не признали виновной в 
геноциде, а потому «жертвы Среб-
реницы» лишены возможности 
претендовать на компенсацию. 
Кстати, до сих пор в ходу разные 
мнения о том, что именно случи-
лось в Сребренице, сколько народу 
погибло и от чьих рук. Не опровер-
гнута версия, что имела место чу-
довищная провокация, устроен-
ная при участии тогдашнего бос-
нийского лидера Алии Изетбего-
вича и боснийского генерала Насе-
ра Орича, осужденного тем же Га-
агским трибуналом за военные 
преступления. 

Обвинения против Флоранс 
Артманн были выдвинуты еще год 
назад, а в июне состоялся трех-
дневный суд. Правила у трибунала 
жесткие, и за их нарушение предус-
мотрены суровые кары. Если бы 
журналистку признали виновной и 
не нашли никаких смягчающих 
обстоятельств, то ей грозили семь 
лет лишения свободы или около 90 
тысяч евро штрафа. Однако суд, 
видимо, принял во внимание аргу-
менты защиты, которая настаива-
ла, что информация, обнародован-
ная Артманн, стала достоянием 
гласности еще до ее публикаций. 

Согласно приговору, Артманн 
«сознательно и намеренно вмеша-
лась в отправление правосудия», 
за что и поплатится 7 тысячами 
евро штрафа. 

Флоранс Артманн, как и ее быв-
шая начальница (на снимке свер-
ху) Карла дель Понте, после свое-
го ухода из МТБЮ выступила 
со скандальными обвинениями. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Владислав Воробьев
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Он объявил: в стране будет создана 
одна из самых мощных в мире сис-
тем противовоздушной обороны. 

«Вскоре несколько маленьких 
ракет прибудет к нам, и они не от-
кажут», — заявил Чавес в самой 
популярной венесуэльской теле-
передаче «Алло, президент». В 
принципе одной этой фразы впол-
не достаточно, чтобы написать це-
лую статью. «Вскоре» означает, 
что с российской стороной уже со-
гласованы количество и тактичес-
кие характеристики вооружений, 
которые вместе создадут, по сло-
вам Чавеса, «мощную систему про-
тивовоздушной обороны». В нее 
войдут зенитно-ракетные комп-
лексы С-300, «Бук-М2» и «Пече-
ра». То есть те самые «маленькие 
ракеты», о которых Чавес упомя-

нул выше. Это позволит, пояснил 
президент, обеспечить эшелони-
рованную противовоздушную 
оборону страны. 

Рассказал Чавес, и для чего 
ему нужна такая мощная система: 
«Мы должны защитить стратеги-
ческие объекты. Например, ГЭС 
«Гури», нефтепромыслы, круп-
ные НПЗ, индустриальные комп-
лексы, естественно, военные объ-
екты и командные пункты, круп-
ные города, такие как Каракас, 
чтобы чувствовать себя в боль-
шей безопасности». «И они не от-
кажут», — утверждал ранее Чавес. 
Что он имел в виду? В первую оче-
редь военные базы США в при-
граничных с Венесуэлой районах 
Колумбии. А также госпереворот 
в Гондурасе.

При этом стоит обратить вни-
мание на то, что Чавес неоднократ-
но повторил — речь идет об оборо-
нительной системе. Нет сомнений, 
что в Москве ему четко объясни-
ли — Россия не собирается повто-
рять советских ошибок с Кубой и 
создавать предпосылок для нового 
Карибского кризиса. Иными сло-
вами, Чавесу не стоит рассчиты-

вать на поставки российских на-
ступательных вооружений. 

А вот систему обороны наивыс-
шего качества — пожалуйста. При-
чем без каких-либо дополнитель-
ных нагрузок на бюджет Венесуэ-
лы. Москва, по словам Чавеса, вы-
делит кредит в 2,2 миллиарда дол-
ларов на покупку российской во-
енной техники. 

При этом Чавес ведь готов со-
трудничать с Россией не только, 
когда речь заходит о вооружении. 
К примеру, в той же передаче 
«Алло, президент» он сообщил, 
что на морском шельфе его страны 
найдено крупное месторождение 
природного газа, которое позво-
лит Венесуэле войти в число веду-
щих мировых экспортеров этого 
сырья. Трудно себе представить, 
что на эту тему он не говорил в 
Москве с российским руководс-
твом. Если же российские газови-
ки и нефтяники сумеют закрепить-
ся на венесуэльском энергетичес-
ком рынке, то двухмиллиардный 
кредит, выделенный Москвой, по-
кажется «копеечной» суммой на 
фоне возможных доходов россий-
ских компаний. 

Начальник 
атома

Представитель Японии 
стал генеральным 

директором МАГАТЭ

НАЗНАЧЕНИЕ

Максим Макарычев

ЮКИЯ А'��& <��%:;/%� � 
/&3;�&!�" =%�%:�3i�&=& /"-
:%$�&:� М%;/<��:&/�&=& 
�=%��!��� ,& ��&'�&# n�%:-
="" (МАГАТЭ). 

Он сменил на этом посту Мохам-
меда аль-Барадеи, который воз-
главлял МАГАТЭ последние 12 
лет. 

Новый руководитель агентс-
тва Юкия Амано — кадровый 
дипломат. Он известный специа-
лист в области контроля над разо-
ружением. Амано работал в по-
сольствах Японии в США и Бель-
гии. В прошлом он входил в груп-
пу экспертов ООН по вопросам 
нераспространения ракет и ядер-
ных технологий. В МИД Японии 
будущий глава МАГАТЭ куриро-
вал департамент, отвечающий за 
вопросы сокращения вооруже-
ний. 

С 2005 года Амано представля-
ет Японию в агентстве. Он придер-
живается мнения, что использова-
ние достижений научного про-
гресса для создания более разру-
шительных видов оружия способ-
но привести к глобальной катаст-
рофе. На выборы главы МАГАТЭ 
Амано шел под лозунгом: «Пра-
вильно применяемые технологии 
могут оказаться полезными агент-
ству во всех областях». 

Ракетоносец Чавес
Глава Венесуэлы на российский кредит 

закупит системы ПВО

На передаче «Алло, президент» Уго Чавес обещал согражданам «несколько маленьких ракет». 

ПОДРОБНОСТИ

Анна Розэ
БЕРЛИН

ЗА ДВЕ �%/%3" /& ��?&:&� � 
?<�/%!��= !&f3"!i � ,:%/��-
?&:��q �%3%/%?���q $��/"/�-
�� � $��h3%:� Г%:'��"" &� 
/�<q ,:��*s"q ���% ,�:�"#: 
/%#!��<As�* =3��� ,:��"-
�%3i!��� А�=%3� М%:$%3i 
(Х:"!�"��!$&-/%'&$:��"-
B%!$"# !&A@ — ХДС) " '"-
�"!�: "�&!�:����q /%3 
Ф:��$-В�3i�%: Ш��#�'�#%: 
(С&h"�3-/%'&$:��"B%!$�* 
,�:�"* — СДПГ).

Дуэль транслировали четыре веду-
щих телеканала. В голубой студии 
за белыми пюпитрами стояли чет-
веро ведущих — по одному от каж-
дого канала. Меркель и Штайн-
майер были одеты в строгие чер-
ные костюмы. Министр иностран-
ных дел, как всегда в таких случаях, 
повязал красный галстук — символ 
социал-демократов. 

Вопросы ведущие задавали по 
очереди. Кандидатам в канцлеры 
на ответы было отведено равное 
время. Причем ведущие не позво-
ляли никому выходить за рамки 

ранее согласованного регламента. 
Финансовая система, налоги, 

отказ от атомной энергии, кризис, 
Афганистан — ни одну тему пред-
выборной кампании журналисты 
не упустили. Особый упор они де-
лали на те вопросы, по которым 
позиции ХДС и СДПГ расходятся. 

Например, налоги. Меркель 
обещала их снижение. Штайн-
майер осторожно покритиковал 
нереальность планов ХДС: ведь 
при этом недоборы в бюджет со-
ставят 15 миллиардов евро. Да-
лее — введение минимальных за-
рплат во всех производственных 
отраслях. По мнению Штайнмайе-
ра, эту тему давно надо было пос-
тавить на повестку дня правитель-
ства. Меркель, вежливо улыбнув-
шись, предостерегла от возмож-
ной потери рабочих мест. 

Штайнмайер потребовал в ус-
ловиях кризиса сократить бонусы 
ведущих менеджеров. Он припом-
нил историю с кассиршей супер-
маркета, которая была уличена в 
воровстве и уволена за то, что за-
была вбить в кассу чек на сумму в 
полтора евро. Суд, в который об-
ратилась незадачливая кассирша, 
признал решение директора мага-
зина правильным. Это шокирова-
ло немецкую общественность. В 

качестве контраста Штайнмайер в 
своем выступлении привел в при-
мер многочисленных менеджеров 
высшего звена, которые были ви-
новны в банкротстве крупных 
предприятий и, несмотря на это, 
получили свои миллионные бону-
сы. Это был один из самых ярких 
моментов дискуссии, когда канди-
дат в канцлеры от СДПГ по-насто-
ящему зажег публику своим пафо-
сом. Меркель же, как всегда, осто-
рожно перевела тему на необходи-
мость регулирования финансовых 
процессов на международном 
уровне, решив не заострять про-
блемы. 

В общем, дуэли не получилось. 
Скорее получился дуэт. Кандида-
ты в канцлеры будто бы выступали 
единым фронтом. Нужно ли про-
длевать мандат Германии в Афга-
нистане и посылать солдат в этот 
регион? Единодушное да! Нужно 
ли продолжать совместную работу 
коалиционного правительства? 

Единодушное: почему бы и нет? 
По-настоящему противоречивых 
ответов не было ни на один вопрос. 
Все ответы Меркель будто выли-
вались из ответов Штайнмайера и 
подкрепляли его мнение.

Перед зрителями предстали не 
противники, а единомышленники, 
которые за четыре года работы бок 
о бок в коалиционном правительс-
тве привыкли (или научились?) 
избегать острых углов. Впечатле-
ние создавалось такое, будто оба 
не представляют ничего лучшего, 
как продление совместной де-
ятельности на благо народа. 

По оценкам исследовательской 
группы «Выборы», в дуэли все-та-
ки победил Штайнмайер: 31 про-
цент телезрителей был за него, 28 
процентов — за Ангелу Меркель. 

Дуэт вместо дуэли
В теледебатах Меркель — Штайнмайер победила дружба

Между тем
Сложилось впечатление, что соперники предпочли не 
размахивать шпагами, а мирно обсудить некоторые воп-
росы. Действительно спорных проблем нашлось не мно-
го. А те, что нашлись, дуэлянты предпочли не заострять. 
Кто знает, может, им еще придется сидеть за одним сто-
лом в будущем кабинете?

Наблюдавшим за дебатами 
Меркель и Штайнмайера журна-
листам было откровенно скучно: 
соперники «пели дуэтом».

«Я намерен приложить все силы 
для нераспространения ядерного 
оружия», — заявил Юкия Амано.
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Фамильное проклятие

Окончание. Начало на с. 1
Только там, и только выдаю-

щиеся научные светила могут вы-
дать справку, что, скажем, Соло-
вьёв и Соловьев — одна и та же 
фамилия. А такой документ по-
может несколько сократить хож-
дения по инстанциям.

Если говорить начистоту, у со-
трудника Верховного суда гораз-
до больше шансов обойтись ма-
лой кровью при столкновении с 
бюрократической машиной, чем 
у обычного человека. Однако его 
фамильная проблема — далеко не 
частный случай.

По приблизительным оцен-
кам, одну только «опасную» бук-
ву «ё» в паспортных данных име-
ют три процента граждан страны, 
ведь «е» с точками встречается не 
менее чем в двух с половиной ты-
сячах фамилий. С юридической 
точки зрения все эти люди живут 
на минном поле. Беда может слу-
читься в любой момент, и не обя-
зательно ждать пенсии. При 
оформлении самых разных доку-
ментов редкие буквы в паспорт-
ных данных становятся непре-
одолимым барьером.

Например, в Калининградс-
кой области этим летом столона-
чальники отказали семье Снеги-
ревых в выдаче материнского ка-
питала. Счастливая мать не смог-
ла доказать чиновникам, что это 
именно ее дети. В паспорте стояла 
«е», а в свидетельствах о рожде-
нии две точки над буквой. Вне-
шнее сходство детей и родителей 
значение не имеет, его к делу не 
пришьешь.

Возможно, в глубине души со-
циальные работники не сомнева-
лись в родстве Снегиревых, но 
старались придерживаться буквы 
закона — так, как ее понимают 
именно они. Поэтому граждане 
столоначальники предложили 
матери поменять документы — 
хоть ее, хоть детские. Этот вопрос 
Пенсионный фонд оставляет на 
усмотрение матери. Главное, что-
бы везде было написано одинако-
во. 

Загвоздка в том, что Снегире-
вы успели пожить в разных мес-
тах. Мама получала паспорт в 
Перми, документы первому ре-
бенку выписывались в Москве. 
Получается, семье надо брать 
новорожденную дочку в охапку 
(не оставишь же кроху дома) и 
лететь в один из этих городов 
для устранения недостатков. Как 
там встретят «ошибочную» се-
мью — радушно и без очередей 
или как обычно — уже другой 
вопрос. 

Если ситуация не изменится, 
фамильное проклятие будет пре-
следовать их всю жизнь. Ведь 
различные ведомства сегодня 
пишут по-разному. Большинс-
тво документов изготовляются с 
использованием компьютерной 
техники, клавиатура которой не 

всегда предусматривает двоето-
чие над «е». Поэтому государс-
твенные конторы нередко отка-
зывают гражданам в точках над 
буквой: как техника позволяет, 
так и напишут. А там, где запол-
няют бланки от руки, могут и 
уважить седьмую букву алфави-
та (ту самую «е» с точками). Так 
что от путаницы не застрахо-
ваться.

Вот что написала на сайт «Рос-
сийской газеты» наша читатель-
ница по фамилии Семенова (вто-
рая «е» — с точками): «Сегодня 
столкнулись с проблемой оформ-
ления гражданства ребенку 12 лет 
в связи с расхождением фамилии 
мамы и папы в букве «е». Папа по 
документам проходит Семенов, а 

мама Семёнова. Отпуск накрыл-
ся, так как хотели выехать в Ка-
захстан. Все печатные документы 
— Семеновы, а рукописные — 
Семёновы. Так кто же мы?»

Решить проблемы граждан с 
«неформатными» фамилиями 
пыталось минобрнауки. Пару 
лет назад ведомство в своем 
письме разъяснило, что нельзя 
отказывать гражданам, когда 
они просят расставить точки над 
«е». А этим летом министр обра-
зования и науки Андрей Фурсен-
ко еще раз напомнил, что несчас-
тную седьмую букву никто не от-
менял.

Однако есть важный нюанс. 
По закону точки обязательно ста-
вить лишь в тех случаях, когда без 
них теряется смысл слова. Если 
же перед вами, скажем, Соловьев 
или Ежиков, можно обойтись и 
без двоеточия: каждому понятно, 
о ком речь.

— В фамилии нашего сотруд-
ника буква «ё» не является смыс-
лообразующей либо смыслораз-
делительной, — написал в Пенси-
онный фонд начальник управле-
ния кадров и государственной 
службы Верховного суда Рос-
сии. — А потому традиционное 
написание вместо нее буквы «е» 
не искажает фамилии владельца 
документа. Отказ органов Пенси-
онного фонда от оформления 
страховой пенсии по формально-
му и малозначительному поводу, 
ввиду отсутствия двоеточия над 
буквой «е» в написании фамилии, 
нарушает конституционное пра-
во заявителя на пенсионное обес-
печение.

К сожалению, для многих но-
сителей седьмой буквы этот до-
кумент не является процессуаль-

ным и законной силы не имеет. 
Но позиция кадровой службы 
Верховного суда тоже дорого 
стоит. В самом же Пенсионном 
фонде просят не считать при-
дирки к букве «е» чьей-то при-
хотью или вредностью. По мне-
нию сотрудников фонда, таковы 
правила, обязательные для всех. 
Ведь в юридических документах 
цена каждой буквы высока. По-
рой — на вес золота. Очень важ-
но не перепутать людей и начис-
лить деньги тому, кому они по-
лагаются.

Многие другие ведомства в по-
добных вопросах обходятся без 
лишней бюрократии. Скажем, во-
енкомат не станет требовать лиш-
них справок от призывника, с 

точками или без, все равно поста-
вят в строй. И прокуратура не ста-
нет гонять гражданина по инс-
танциям, когда того надо аресто-
вать. Интересно, что не так давно 
Московский областной суд пос-
тановил, что можно оштрафовать 
человека, в фамилии которого 
ошибся автоинспектор. Написал 

в протоколе вместо «е» «и». По 
мнению людей в мантии, ясно 
ведь, что речь идет о банальной 
помарке и не стоит разводить вся-
кие формальности — взять де-
ньги и все.

По какому-то странному сов-
падению проблемы начинаются 
лишь там, где гражданину надо 
что-то получить от государствен-
ных органов. При этом любой ка-
зус столоначальники способны 
превратить в большую бюрокра-
тическую проблему. Поэтому 
специалисты предлагают при-
нять специальный закон, кото-
рый урегулирует все нюансы упо-
требления седьмой буквы алфа-
вита. Другой вариант — нужен ве-
домственный акт Пенсионного 
фонда. Потому что основные про-
блемы возникают именно там. 
Почему-то чиновники не прини-
мают справок из кадровых служб 
и бухгалтерий, убеждающих, что 
в разных документах указан один 
и тот же человек и его персональ-
ные данные везде совпадают.

К слову, буква «е» с точками не 
единственная проблемная зона 
алфавита. Есть масса признаков, 
что в будущем ей конкуренцию 
может составить «й», которая 
тоже активно расстается с точкой. 
Если не принять закон, дело мо-
жет зайти далеко. 

Буква «е» с точками — не един-
ственная проблемная зона алфа-
вита. 

В юридических 
документах цена каждой 
буквы высока. 
Порой — на вес золота

Азбучное 
недоразумение

КОМПЕТЕНТНО

Андрей Князев
АДВОКАТ

ПРОБЛЕМА I JKLMNJOILPOQR 
SLROTOU O ORQP IVWQIXMVQX, 
PN YLY I PQU ZNKNX[I\ — JNYL 
PO]Q^N PQ JKO_VRLPN. У RQP\ 
V ILRN^N JNKNU MNaPOYLbX 
XLYOQ JKNZTQRc. ПN NX]QIXMV 
\ ГQPPL_OQMO]. И M N_POd _N-
YVRQPXLd PLJOILPN XLY, M 
_KV^Od JOeVX ГQPPL_[QMO]. 
ПNTV]LQXI\ KLaPN]XQPOQ, YN-
XNKNQ RNfQX LVYPVX[I\.

Есть такая вещь, как установле-
ние факта. Сотрудник государс-
твенного учреждения или нота-
риусы должны убедиться, что пе-
ред ним именно тот человек, ко-
торый имеет соответствующие 
права. Юридические процедуры 
придуманы не для того, чтобы за-
ставить людей мучиться, а чтобы 
не допустить ошибки. В таких си-
туациях действительно лучше 
принести десять справок, чем на-
числить пенсию другому или вы-

платить лишнее человеку, кото-
рый не имеет на то никаких прав. 
Или отдать наследство посторон-
нему лицу.

В конечном счете гражданин в 
таких ситуациях всегда добивает-
ся своего. Не было случая, чтобы 
кому-то в итоге отказали в пенсии 
или наследстве, но да, эти люди 
сталкиваются с определенными 
трудностями. Здесь, думаю, боль-
ше влияет человеческий фактор. 
Где-то сотрудники организаций 
придираются, а где-то нет. Навер-
ное, если будет изобретена элект-
ронная подпись, таких проблем 
станет меньше. Если бы ИНН бо-
лее широко применялся, это тоже 
могло бы облегчить процедуры. 
Возможно, человеку, у которого 
спорная ситуация, надо давать 
возможность подтвердить свою 
личность другими документами 
— справками с места работы, 
справками из ЖЭКа и т.п.

Если бы человек совершил пре-
ступление, никто бы не спрашивал 
лишних справок, судили бы и при-
говорили, и никакая буква алфа-
вита тому бы не помешала.

Окончание. Начало на с. 1
При этом срок лишения следу-

ет считать со дня окончания сро-
ка лишения по предыдущему на-
казанию. 

Напомним, что решение суда 
первой инстанции вступает в 
силу не сразу, а только через де-
сять дней, которые даются на 
обжалование. А решение суда по 
обжалованию вступает в силу с 
момента его вынесения. Поэто-
му и возникали подобные казу-
сы. Казалось бы, суд уже лишил 
водителя прав, например за 
пьянку, он с горя напился и сно-
ва сел за руль. Однако прав-то он 
лишится лишь через 10 дней, а 
пока он хоть и снова попался 
пьяным за рулем, но еще не счи-
тается лишенным водительских 
документов. За это ему могут до-
бавить срок лишения, но аресто-
вать не имеют права. 

Если водитель управляет в 
пьяном виде машиной, на кото-
рую у него в правах нет допуска, 
но при этом у него открыты дру-
гие категории, тогда ему помимо 
лишения прав грозит еще и штраф 
2500 рублей по части 1 статьи 
12.7 КоАП, но не арест. 

Отдельно надо рассказать о 
сроках действия временных раз-
решений и нужно ли их сдавать. 
Есть два вида временных разреше-
ний. Первое выдается взамен утра-
ченного на срок проверки, второе 
— взамен задержанного на срок 
производства по делу. Соответс-

твенно, в первом случае сотрудни-
ки ГИБДД, задержавшие водителя 
за нарушение, которое предусмат-
ривает лишение, обязаны изъять 
временное разрешение. Во втором 
случае — нет. 

Но после того как решение 
суда вступило в законную силу, 
человеку лучше самому сдать та-
кое разрешение. В противном 
случае срок лишения будет ис-
числяться именно с момента сда-
чи временного документа. При 
этом если он его не сдаст и после 
вступившего в силу решения суда 
и попадется в руки инспектору, то 
ему уже будет грозить ответс-
твенность за управление маши-
ной после лишения прав. А это 
арест до 15 суток. 

Впрочем, если у человека инс-
пектор не изъял права, и более 
того, если после вступления в 
силу решения суда ГИБДД в тече-
ние года не предпринимала по-
пыток их изъять, то постановле-
ние о лишении прав не подлежит 
исполнению в связи с истечением 
срока давности. 

В последнее время у некото-
рых нарушителей появилась мода 
менять фамилию, после того как 
их лишили прав. Это давало им 
возможность заново пройти обу-
чение и сдать на новые права. В 
новом разъяснении говорится, 
что смена фамилии не освобож-
дает от ответственности. А ста-
рые права подлежат обязатель-
ной сдаче. 

Бесправные 
по протоколу 
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Даже с таким инспектором ГИБДД нужно быть вежливым.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Богданов 

В СТОЛИЧНОЙ ТNK^NMN-JKN-
RceTQPPNU JLTLXQ JN\MO-
TNI[ PNMNQ JN_KLa_QTQPOQ: 
LPXOYNKKVJkONPPcU YNRO-
XQX. ВNa^TLMOT Q^N ZcMeOU 
JNTYNMPOY МВД I 30-TQXPOR 
NJcXNR NJQKLXOMPNU KLZNXc 
МLPIVK ЮIVJNM. В OPXQKM[b 
YNKKQIJNP_QPXV «РГ» NP KLI-
IYLaLT N PQIXLP_LKXPcd JN_-
dN_Ld M ZNK[ZQ I KQU_QKIXMNR.

Российская газета | Кого в пер-
вую очередь вы готовы защи-
щать? 
Мансур Юсупов | Больше всего 
жалоб приходит от малых и сред-
них предприятий. Приведу такой 
факт. По данным директора депар-
тамента госрегулирования в эконо-
мике минэкономразвития Андрея 
Шарова, в прошлом году выручка 
таких фирм в России составила 18 
триллионов рублей. Примерно 
триллион рублей из этой суммы, по 
признанию самих бизнесменов, 
ушло на «чиновничью ренту». 

РГ | Вы смогли уже кого-то защи-
тить за столь короткий срок? 
Юсупов | Одна столичная компа-
ния без оснований дважды подвер-
глась «жесткой» проверке со сторо-
ны ОБЭП одного из окружных УВД 
Москвы. Была частично приоста-
новлена деятельность фирмы, рез-
ко упала ее конкурентоспособность 
на рынке. Бизнесмены обратились 
к нам за помощью. Сотрудники на-
шего комитета приехали на прием к 
начальнику УВД округа. Там они 
провели с местными правоохрани-
телями «разбор полетов», на кото-
ром аргументированно доказали 
незаконность их действий. Заодно 
проинформировали милиционе-
ров, чем это им грозит. Те оказа-
лись понятливыми: немедленно 
вернули фирме все незаконно изъ-

ятое имущество и открыли склады 
и цеха. 

РГ | Можно ли найти управу на 
рейдеров?
Юсупов | Одно из предприятий 
мы спасли от рейдеров. Оно закон-
но приобрело контрольный пакет 
акций некой фирмы. Был назна-
чен новый генеральный директор. 
Но не успел он обосноваться в сво-
ем кабинете, как появились рейде-
ры. Оказалось, что несколько быв-
ших акционеров организации, 
продавшей помещение и предпри-
ятие, решили все это вернуть себе 
обратно: подделали подписи под 
решением о назначении гендирек-
тора, вписали туда своего предста-
вителя и зарегистрировали. 
Законные владельцы обратились с 
заявлением в ОБЭП одного из сто-
личных округов. Но им отказали в 
возбуждении уголовного дела. 
Пришлось нам и в этом случае вы-
ехать к начальнику местного УВД, 
прокурору округа и доходчиво 
разъяснить незаконность дейс-
твий их подчиненных. Постанов-
ление об отказе в возбуждении 
уголовного дела отменили. 

РГ | Но всегда ли бизнесмены ус-
певают обратиться к вам за по-
мощью? 
Юсупов | Мы это учитываем. Поэ-
тому подготовили что-то вроде 
учебника по методологии противо-
действия коррупции и рейдерству в 
сфере предпринимательства, с кон-
кретными рекомендациями и разъ-
яснениями действующего законо-
дательства.  
Хотел бы подчеркнуть, что анти-
коррупционный комитет, в составе 
которого не только известные 
юристы и экономисты, но и быв-
шие руководители многих силовых 
структур, независим от органов 
власти и управления. Особенно при 
экспертизе на коррупциогенность 
нормативных актов или действий 
чиновников и правоохранителей.

SOS перед атакой
Создан учебник противодействия рейдерству

До недавнего времени от рейдеров фирмы защищались кто как мог.

АРМИЯ

Юрий Гаврилов

С БУДУЩЕГО ̂ N_L PLeL LK-
RO\ IXLPQX fOX[ JN INMKQ-
RQPPcR JKLMOTLR RQf_VPL-
KN_PN^N ̂ VRLPOXLKPN^N JKL-
ML.

В военном ведомстве разработали 
наставление, которое не только со-
держит правила солдатского ми-
лосердия, но и подсказывает воен-
нослужащим, как применять гума-
нитарные нормы в мирное время и 
в боевой обстановке. Идет ли речь 
о пленных, беженцах, погибших 
или гражданских людях на поле 
боя, документ подробно расписы-
вает отношение к ним рядовых и 
командиров. Отдельные главы 
посвящены нюансам поведения в 
форс-мажорной ситуации летчи-
ков и мотострелков, разведчиков и 
моряков.

Документ постарались сделать 
«фактурным», но не слишком объ-
емным —там всего около ста стра-
ниц. Это действительно современ-
ное издание — там нашли отраже-
ние новые взгляды на ведение бое-
вых действий и даже учтены пере-
мены в организационно-штатной 
структуре Вооруженных сил. 

Присутствуют в документе и 
совершенно новые разделы. На-
пример, связанные с контртерро-
ристическими операциями. Каза-
лось бы, о каких гуманитарных 
нормах можно говорить примени-
тельно к отморозкам? Террористы 
никаких правил милосердия не 
признают и с одинаковым фана-
тизмом подрывают армейские ко-
лонны и школы с больницами. Од-
нако применять в борьбе с ними 
похожие методы — значит, уподо-
биться преступникам. Тем более 
когда речь идет об операциях в го-
родах и селах. Чтобы выкурить от-
туда бандитов, военным часто при-
ходится использовать бронетех-
нику, артиллерию, авиацию. 

— Офицеры должны объяснить 
солдатам, что те воюют не с насе-
лением, а с конкретными бандита-
ми. Их надо уничтожить или пле-
нить, но сделать это так, чтобы за-
конопослушным гражданам был 
нанесен минимальный ущерб. Вот 
о чем говорится в нашем докумен-
те, — просветил корреспондента 
«РГ» один из авторов гуманитар-
ного наставления, помощник глав-
кома Сухопутных войск по право-
вой работе Сергей Кочешев.

 У войны свои жесткие законы, 
и солдаты не всегда понимают, что 
в без нужды взорванную ими квар-

тиру когда-нибудь вернутся жиль-
цы. И совсем не факт, что они — 
террористы. Попробуй жить там, 
где после операции военных обва-
лились стены и рухнул потолок. 
Поэтому наставление призывает 
солдат и офицеров даже в бою ос-
таваться людьми, руководство-
ваться принципами гуманизма. 
Чтобы максимально обезопасить 
гражданское население от пуль и 
снарядов, военнослужащим пред-
лагают прятать людей в подвалах 
домов, естественных природных 
убежищах вроде пещер и оврагов. 
Если мирный человек все же пост-
радал — оказать ему первую меди-
цинскую помощью. А коли имеет-
ся такая возможность, вывезти 
людей из-под обстрела, устроить 
их на ночлег, накормить, дать 
одежду, подсказать, где поблизос-
ти есть представительства гумани-
тарных организацией типа Меж-
дународного Красного Креста. 

По большому счету, все эти пра-
вила распространяются и на воен-
нопленных. Их права подробно 
расписаны в Женевской конвен-
ции, под которой расписался СССР 
и которые Россия приняла без ого-
ворок и уточнений. В новом на-
ставлении в сжатом виде перечис-
лены основные пункты документа. 

Победителя никто не заставляет 
делить с пленным койку или суточ-
ный паек. Но солдатам запрещено 
издеваться над пленными, пытать 
и всячески унижать их. На захва-
ченных солдат и офицеров нельзя 
надевать наручники, зато нужно 
кормить три раза в день. Причем 
из обычной походной кухни — 
пленных на все время пребывания 
в воинской части положено ста-
вить на котловое довольствие. Бо-
лее того, командиры даже обязаны 
оберегать своих пленников. Ска-
жем, если появилась угроза приме-
нения отравляющих веществ, 
обеспечить их противогазами.

—Помощь военнопленным 
оказывается вне зависимости от 
национальности, вероисповеда-
ния и прочих «личностных» ха-
рактеристик, — уточнил Сергей 
Кочешев.

Отдельный раздел наставления 
— отношение к погибшим. Какого-
то специального подразделения, 
которое собирало бы тела на поле 
боя, в Российской армии нет. 
Обычно эту работу самостоятель-
но организует командир части. В 
новом документе ее, что называет-
ся, разложили по полочкам. Там 
подробно расписан каждый шаг 
офицера — как организовать сбор 
и эвакуацию погибших, какие до-
кументы на них оформить, чтобы 
потом не было путаницы с опозна-
нием, куда отослать личные вещи 
павших и т.д.  

При составлении этих правил 
военным юристам пригодился 
опыт Международного Красного 
Креста, который уже не одно деся-
тилетие помогает обмениваться 
убитыми, ранеными и пленными. 
Полковник Кочешев упомянул, 
что благодаря этой организации 
на родину, в частности, был воз-
вращен прах нашего летчика, сби-
того во время грузино-югоосетин-
ского конфликта. В наставлении 
по гуманитарному праву Красный 
Крест назван той структурой, к по-
мощи которой следует прибегать 
командирам. Что, впрочем, не ис-
ключает прямых контактов с про-
тивоборствующей стороной.

Были ситуации, когда солдаты 
и офицеры при выполнении бое-
вой задачи нарушали общеприня-
тые гуманитарные нормы и даже 
законы. Скажем, убивали граж-
данских людей. А потом оказыва-
лись на скамье подсудимых. До-
статочно вспомнить громкое дело 
капитана ГРУ Ульмана. Новое на-
ставление призвано защитить сол-
дат и офицеров от неоправданного 
уголовного преследования. Там, в 
частности, сказано, что если они 

применили оружие для самообо-
роны или спасения товарищей, то 
судебное разбирательство им не 
грозит. 

В документе также говорится о 
соразмерности применения воен-
ной силы — принцип разумного 
выбора оружия также связан с за-
дачей не нанести урон мирному 
населению. Конечно, в наставле-
нии не указано, какой пушкой или 
ракетой командир должен выпол-
нить поставленную задачу. Но, 
скажем так, совет офицеру акку-
ратнее выбирать арсенал имеется.

— Наставление по международ-
ному гуманитарному праву долж-
но быть помощником командира, 
а не сборником того, что офицеру 
или солдату разрешено и запреще-
но делать в бою. Эти нюансы рас-
писаны в боевом уставе, — заметил 
Сергей Кочешев.

Новый документ сейчас прохо-
дит апробацию в Сибирском воен-
ном округе. По решению министра 
обороны Анатолия Сердюкова в 
окончательном виде его примут в 
начале 2010 года.

Наставление 
по милосердию

Министр обороны приказал военным 
придерживаться норм гуманизма 

даже в антитеррористических операциях

Досье «РГ»
Новое наставление — далеко не первый и не единствен-
ный военно-гуманитарный документ в нашей истории. 
Еще в 1868 году была принята Санкт-Петербургская де-
кларация, запрещающая применение разрывных пуль. В 
советский период мы присоединились к Женевской и Га-
агской конвенциям. А «чисто» военное гуманитарное на-
ставление впервые в России издали в 2001 году. Этот до-
кумент стал обязательным для изучения в армейских ву-
зах. 

Министр обороны Анатолий 
Сердюков: Новое наставление 
придет в войска в начале следую-
щего года.
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Мы можем!
В лозунге «Россия, вперед!» в предельно лаконичной форме заключены и устремленность 

в будущее, и вера в свои силы, и нацеленность на позитивные перемены

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Минтимер Шаймиев
ПРЕЗИДЕНТ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН

КАЗАНЬ

С ИНТЕРЕСОМ ;<=>?;@ABCD 
C; CE>EFGH IJG<AKG=E> Р;C-
CAHC?;H ФGKGJ>NAA Д@AEJAD 
МGKPGKGP> «Р;CCAD, PIGJGK!». 
С ;K=;H CE;J;=Q, RJ;C>GECD P 
SB><> =G;RQT=QH U;J@>E 
IVRBAT=;S; ;RJ>WG=AD, C 
KJVS;H CE;J;=Q, IJ;CBGXAP>-
GECD DP=;G IJ;K;BXG=AG ?VJ-
C> => J>CYAJG=AG A=U;J@>-
NA;==;H ;E?JQE;CEA. 

Впервые глава нашего государс-
тва обращается к гражданам с 
просьбой присылать свои заме-
чания и предложения по изло-
женным им важнейшим вопро-
сам общественного и государс-
твенного развития. Такая пози-
ция делает власть более откры-
той для народа, дает возмож-
ность каждому принять непос-
редственное участие в выработке 
внутриполитического курса 
страны. Граждане получили при-
глашение к общению с высшей 
властью. Органы власти на мес-
тах должны помочь населению, 
общественным организациям ус-
тановить реальный диалог. Глав-
ное всем нам в этом процессе не 
допустить формализма. Больше 
всего, лично я, боюсь этого. На 
открывающемся фоне мы долж-
ны побеждать самих себя и осво-
бождаться от стереотипов «как 
бы чего не вышло». 

Подкупает и оптимизм главы 
государства, убежденного в воз-
можности вылечить такие слож-
ные социальные болезни, как 
коррупция и широко распро-
страненные в обществе патерна-
листские настроения. И что важ-
но, уход от сырьевой зависимос-
ти экономики. Действительно, 
мы находимся на таком важном 
историческом этапе своего раз-
вития, когда необходимы не 
просто инерционные «шаги впе-
ред», а качественный рывок в об-
щественном сознании, если угод-
но, серьезные изменения в самом 
нашем «знаменитом» российс-
ком менталитете. Только пре-
одолев вековую инерцию мыш-
ления, основанную на приспо-
собленческом уповании на госу-
дарство и чрезмерной «терпи-
мости» к социально негативным 
явлениям, мы сможем по-насто-
ящему двигаться вперед. 

Привлекают внимание и об-
щие оценки ситуации. Уже на 
протяжении достаточно дли-
тельного времени представители 
различных общественных групп 
высказываются об отсутствии в 
стране консенсуса относительно 
оценок исторического прошло-
го, нынешнего этапа развития и, 
самое главное, будущего нашей 
страны. Статья Дмитрия Медве-
дева при известной эмоциональ-
но мобилизующей направлен-
ности, на мой взгляд, в главном 
отвечает на существующие в об-
ществе воззрения по этим вопро-
сам. Здесь и присущая россиянам 
гордость за державу, и досада за 
упущенные возможности, и ис-
кренняя уверенность в завтраш-
нем дне — все то, что столь близ-
ко сопереживают миллионы на-
ших соотечественников. Причем 
оценки предельно откровенны. 
Плюсы и минусы общественного 
развития даны без прикрас — та-
кими, какие они есть. Достаточ-
но четко сформулировано: какие 
мы, каковы наши ценности и ус-
тремления.

Импонирует и то, что статья, 
появившаяся в преддверии Пос-
лания президента России Феде-
ральному Собранию, приглаша-
ет всех, кто неравнодушен к судь-
бе страны, включиться в обсуж-
дение стратегических задач, ко-
торые всем нам предстоит ре-
шать. По сути дела первым ли-
цом государства предложена 
формула общественного догово-
ра по ключевым вопросам об-
новления страны.

Думаю, не останется без вни-
мания общественности и при-
нципиально важное заявление, 
что при всех особенностях и спе-
цифике России она будет разви-
ваться демократическим путем, 
максимально способствуя рас-
крытию творческого потенциала 
личности, сближению интересов 
общества и государства. 

Пожалуй, особо выделил бы 
предложения экономического 
блока. Нацеленность на иннова-
ционное развитие в целом и сфо-
кусированность на пяти приори-
тетах из сферы высоких техно-
логий вселяют уверенность. Но 
при этом трудно избавиться и от 
определенных опасений. Ведь 
отказ от сырьевого пути уже де-
кларировался, и не раз. К сожа-
лению, завалы на инновацион-
ном пути, как объективного, так 
и субъективного свойства, прак-
тически не позволяют решать 
поставленных задач. С особой 

наглядностью это проявилось, 
когда страна окунулась в миро-
вой финансово-экономический 
кризис. Косность системы, 
стремление «наловить поболь-
ше в мутной воде» отнюдь не 
способствуют достижению це-
лей, заявленных руководством 
страны, — выйти из кризиса бо-
лее окрепшими, использовать 
его для поддержки отечествен-
ного производителя, особенно 
тех, кто серьезно занимается ин-
новациями.

К сожалению, находятся ком-
пании, которые на волне кризи-
са хотят заработать не путем на-
лаживания эффективной рабо-
ты своей организации, а пред-
принимают попытки поглоще-
ния высокотехнологичных 
предприятий. Они имеют долги 
в связи со значительными объ-

емами заемных средств под реа-
лизуемые прорывные иннова-
ционные проекты и испытывают 
временные сложности в связи с 
падением спроса в условиях кри-
зиса на конкурентную продук-
цию. В такой ситуации, в част-
ности, оказалось ОАО «Казань-
оргсинтез». 

Не могу не отметить как сдер-
живающий фактор инновацион-
ного развития и навязчивое вли-
яние монополий, что, в общем-
то, далеко не ново и по-прежне-
му требует своего решения. Мы 
не должны порождать новые мо-
нополии со старым содержанием 
в лице появляющихся крупных 
госкомпаний. 

В целом же республика уже 
многие годы делает ставку на ин-
новационную экономику. Идет 
активное формирование соот-
ветствующей инфраструктуры, 
функционирует сеть технопар-
ков, Инвестиционно-венчурный 
фонд, особая экономическая 
зона промышленно-производс-
твенного типа «Алабуга» и дру-
гие.

Мы нацелены на структурную 
перестройку нефтегазохимичес-
кого комплекса, обеспечение 
глубокой переработки нефти и 
развития на этой базе завершен-
ного крупного нефтехимическо-
го производства с большим ко-
личеством переделов. Одним 
словом, стремимся как можно 
больше создавать в республике 
добавленной стоимости.

Нас не устраивает ситуация, 
когда из ежегодно добываемых 
30—32 миллионов тонн нефти 
республикой перерабатывается 
лишь ее четверть. Сегодня ОАО 
«Татнефть» осуществляет реа-
лизацию нового проекта по со-
зданию комплекса нефтеперера-
батывающих и нефтехимичес-
ких заводов в Нижнекамске, ко-
торый позволит перерабатывать 
уже половину высокосернистой 
татарстанской нефти. При стои-
мости проекта более 200 милли-
ардов рублей треть комплекса 

уже возведена. Несмотря на 
сложное время, на его строитель-
стве ежесуточно осваивается 
около 100 миллионов рублей.

Большие надежды на иннова-
ционный прорыв в области не-
фтехимии мы связываем со стро-
ящимся технополисом «Хим-
град». В его структуру будут вхо-
дить Технопарк в сфере высоких 
технологий, в котором будут 
представлены высокотехноло-
гичные производства полимеров 
и композиционных материалов, 
опытно-промышленный центр, 
парк пилотных установок, биз-
нес-инкубатор. Это позволит 
формировать добавленную сто-
имость на протяжении всего 
цикла создания нефтехимичес-
кой продукции — от зарождения 
идеи до сбыта готовой продук-
ции.

Хотел бы отметить, что для 
Татарстана, традиционно уделя-
ющего большое внимание сель-
скому хозяйству и реализующего 
крупные инновационные проек-
ты в агропромышленном секто-
ре, особенно привлекательна по-
зиция главы государства о под-
держке данной сферы, а значит, и 
сельских жителей. Ведь село — 
это не просто место проживания, 
это особый уклад — образ жизни 
трети населения России.

Наверное, сегодня никого не 
надо убеждать в том, что инвес-
тиции в человеческий капитал 
являются главным условием 
формирования инновационной 
экономики, или экономики зна-
ний, в основе основ которой ле-
жит образование. Значит, оно 
должно быть исходной точкой 
всех наших преобразований, со-
ответствовать вызовам времени. 
Исходя из этого, в настоящее 
время мы активно готовим про-
грамму развития системы обра-
зования в Татарстане на 2010—
2015 годы. Она капиталоемкая, 
но иного пути нет — республика 
для этого «созрела».

Четвертый год в республике 
действует система подготовки и 
переподготовки кадров в веду-
щих российских и зарубежных 
образовательных центрах. Более 
1300 человек прошли обучение 
по перспективным для нас на-
правлениям — инновационный 
менеджмент, компьютерные тех-
нологии, бионанотехнологии, 
здравоохранение, строительс-
тво, сельское хозяйство и дру-
гие. 

Мы ставим перед собой зада-
чу готовить новое поколение 
квалифицированных специалис-
тов международного уровня, 
способных обеспечивать высо-
кую конкурентоспособность и 
инвестиционную привлекатель-
ность Татарстана.

Заявленное президентом Рос-
сии инновационное развитие 
должно стать долгосрочным 
стратегическим приоритетом 

Российской Федерации — только 
в этом случае страна может стать 
полноправным участником гло-
бального информационного об-
щества.

Очевидно также, что лидера-
ми мирового экономического 
развития будут не столько круп-
нейшие производители, сколько 
центры генерации знаний.

Чтобы сделать шаг вперед, не-
обходимо направить экономи-
ческую политику на те цели и за-
дачи, к которым сейчас стремят-
ся развитые страны. То есть нуж-
но попасть не туда, где экономи-
ка развитых стран была вчера 
(что, собственно говоря, прису-
ще нам), а туда, где она окажется 
завтра. В противном случае мы 
будем вечно догоняющими.

В первую очередь, на мой 
взгляд, должна быть создана сис-
тема стимулирования зарожда-
ющихся инновационных процес-
сов. Как показывает мировой 
опыт, в инновационной деятель-
ности именно государство играет 
чрезвычайно важную роль, так 
как оно формирует правила 
игры.

В этой связи хотел бы обра-
тить внимание на то, что такой 
важный показатель, как произ-
водительность труда, отсутству-
ет во множестве индикаторов 
громоздкой системы федераль-
ных показателей оценки эффек-
тивности деятельности регио-
нальных органов исполнитель-
ной власти. Понятно, что оце-
нить их работу по нескольким 
сотням показателей практически 
невозможно. На мой взгляд, их 
не может быть больше тридцати 
— сорока. Однако такие, как 
энергоресурсоэффективность и 
производительность труда, ко-
нечно же, должны быть обяза-
тельными.

Аналогичная ситуация скла-
дывается с оценкой инновацион-
ной деятельности. Надо при-
знать, что этот важнейший инди-
катор «умной экономики» сегод-
ня не могут с необходимой до-
стоверностью рассчитывать ни 
органы статистики, ни субъекты 
Российской Федерации. Отсутс-
твуют и стимулы для работода-
телей, органов власти по увели-
чению доли инноваций.

Нельзя забывать и о том, что 
для развития экономики нужна 
взвешенная тарифная политика, 
которая позволила бы строить 
прогнозы хозяйственного пове-
дения и систему межбюджетных 
отношений как минимум на 3 
года. Не должно быть ситуации, 
когда основной компонент стои-
мости энергоресурсов — газ — 
повышается темпами, не позво-
ляющими выдержать установ-
ленный рост тарифов для насе-
ления. И выйти из нее можно 
лишь увеличив нагрузку на бюд-
жет. Так, например, в Республи-
ке Татарстан планируемое по-

вышение цены природного газа 
в 2010 году — 26,6 процента (при 
его доле в структуре себестои-
мости производства электричес-
кой и тепловой энергии — 71,6 
процента), а рост тарифов на 
электро- и теплоэнергию соот-
ветственно 6 процентов и 10 про-
центов. Производители энерго-
ресурсов вынуждены будут от-
нести эту разницу на свои убыт-
ки, что при сегодняшнем эконо-
мическом состоянии может пос-
тавить их на грань банкротства. 
Как следствие, это может при-
вести к снижению надежности 
систем энерго- и теплоснабже-
ния. Все это никак не соответс-
твует формируемому образу 
страны как мировой энергети-
ческой державы. Усугубляет си-
туацию промышленный спад и 
связанное с ним общее падение 
потребления энергии. С учетом 
высокой доли топливной состав-
ляющей увеличение цен на газ не 
должно разрушать общего цено-
вого баланса.

Совершенно справедливо 
президент страны обратил вни-
мание на проблему патерналист-
ских настроений в обществе. Лю-
бое государство прямо заинтере-
совано в расширении участия все 
более широких слоев и групп на-
селения в экономической жизни 
страны. Главный ресурс любого 
государства и во время кризиса, 
и в период нормального функци-
онирования экономики — это со-
циальный потенциал страны, ак-
тивность, предприимчивость и 
инициатива населения.

Хотел бы также отметить и 
достаточно четко прописанные в 
статье президента страны подхо-
ды по развитию политической 
системы, которая видится пре-
дельно открытой и адекватной 
развивающейся социальной 

структуре. На мой взгляд, при-
нципиально важна постановка 
вопроса о том, что она должна 
отвечать, а значит, и формиро-
вать политическую культуру 
«свободных, обеспеченных, кри-
тически мыслящих, уверенных в 
себе людей».

Причем весьма актуально и 
то, что развитие институтов 
гражданского общества и много-
партийности не представляется 
неким слепком по западным об-
разцам, а базируется на собс-
твенном опыте демократическо-
го строительства и не предпола-
гает каких-либо форсированных 
вариантов.

Глава государства вполне 
обоснованно указывает на нали-
чие взаимосвязи между иннова-
ционной экономикой и полити-
ческой демократией. Достаточно 
очевидно, что нельзя строить ин-
новационную экономику там, 
где отсутствует среда для прояв-
ления гражданской инициативы. 
В то же время нельзя ожидать и 
гражданской инициативы там, 

где отсутствуют условия для сво-
бодной конкуренции — будь то 
сфера бизнеса или политические 
отношения.

Призывая граждан взять на 
себя значительную долю ответс-
твенности за собственную судь-
бу, мы должны дать им и воз-
можность более активно влиять 
на политическую систему обще-
ства. Нельзя воспитать в гражда-
нах чувство ответственности, не 
давая им возможности быть не-
посредственно сопричастными к 
процессу принятия решений, 
формирования власти, будь то на 
государственном или муници-
пальном уровне.

Учитывая, что предложения, 
поступившие в ходе обсуждения, 
глава государства намерен учесть 
при подготовке Послания Феде-
ральному Собранию, считаю не-
обходимым высказаться еще по 
двум, актуальным, на мой взгляд, 
вопросам.

Несмотря на достаточно чет-
ко обозначаемые в последнее 
время президентом страны под-
ходы к решению этноконфессио-
нальных проблем, существенно-
го продвижения по ним пока нет. 
Проявляющиеся ксенофобия, 
националистические и скинхе-
довские выходки, опрометчивые 
заявления и спорные проекты 
нормативно-правовых актов по 
национальной тематике — все 
это явно не способствует едине-
нию нашего многонационально-
го народа. Раз межнациональ-
ный и межконфессиональный 
мир для президента Российской 
Федерации является неоспори-
мой ценностью, то и шаги по его 
защите должны быть адекватны-
ми. Необходимо принять целос-
тную систему мер по данному 
блоку вопросов, действуя реши-
тельно, проявив волю и полно-
мочия.

Такого же участия главы госу-
дарства требуют проблемы алко-
голизации и особенно наркоти-
зации населения, приобретшие у 
нас характер национального 
бедствия. Наступательная про-
филактика и жесткость к дельцам 
в этой сфере должны стать повсе-
местными, а решения Совета бе-
зопасности, в том числе и прове-
дение тестов учащихся старших 
классов и студентов, конечно же, 
реализованы в полном объеме. 
Мне уже приходилось по вопро-
су обследования вступать в поле-
мику с отдельными представите-
лями правозащитников, как они 
себя именуют. Но арбитр в таких 
случаях, как правило, практика. 
Результаты диагностики в рес-
публике, да и мировой опыт, го-
ворят о высокой эффективности 
такой работы. Отступать перед 
заразой, охватившей миллионы 
наших сограждан, мы просто не 
вправе.

И еще, считаю необходимым 
отметить, что лозунг, вынесен-
ный в название статьи — «Рос-
сия, вперед!», — может стать лей-
тмотивом всей новой российс-
кой общенациональной идеоло-
гии. В нем в предельно лаконич-
ной форме заключены и устрем-
ленность в будущее, и вера в свои 
силы, и нацеленность на пози-
тивные перемены. 
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Минтимер Шаймиев: Больше 
всего, лично я, боюсь формализ-
ма.

Нужен качественный рывок 
в общественном сознании, 
если угодно, серьезные изменения 
в самом нашем «знаменитом» 
российском менталитете

Нельзя воспитать в гражданах 
чувство ответственности, 
не давая им возможности быть 
непосредственно сопричастными 
к процессу принятия решений

Взять и помочь
По такому принципу 

работал директор фонда 
поддержки малого 

бизнеса 

КОРРУПЦИЯ

Юлия Потапова
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

В КУЗБАССЕ KAJG?E;J @V=A-
NAI>BF=;S; U;=K> I;KKG-
JX?A IJGKIJA=A@>EGBFCEP> 
;CVXKG= <> I;IQE?V ;?><>EF 
iEV C>@Vj I;KKGJX?V «=> 
IB>E=;H ;C=;PG». 

Весной нынешнего года в фонд 
кузбасского города Топки, воз-
главляемый 38-летним Владисла-
вом Устьянцевым, обратилась го-
рожанка, собирающаяся открыть 
свое дело. Поддержку руководи-
тель фонда ей действительно поо-
бещал. Но при одном условии: 
субсидию она получит лишь в том 
случае, если в процесс вмешается 
лично он. Цена вопроса — 15 ты-
сяч. Деньги ему были переданы 
прямо на рабочем месте. В этот 
момент директора и задержали со-
трудники ФСБ. 

Топкинский городской суд 
признал бывшего «помощника» 
предпринимателей виновным в 
покушении на мошенничество с 
использованием служебного по-
ложения. Устьянцева лишили 
свободы на год условно. 

По данным прокуратуры Ке-
меровской области, в первом по-
лугодии 2009-го выявлено уже 
полтысячи нарушений прав куз-
басских предпринимателей. В суд 
в интересах субъектов предпри-
нимательской деятельности было 
направлено восемь заявлений. 

ВЧЕРА 
В РОССИИ

Почерк подвел
В Дагестане удалось 

предотвратить крупный 
теракт и задержать 

террористку-смертницу

ПОДРОБНОСТИ

Тимур Алиев 
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

МАХАЧКАЛА

20-ЛЕТНЯЯ С>?A=>E С>AK;P> 
S;E;PAB>CF C;PGJYAEF EGJ>?E 
P NG=EJG М>m>T?>BQ. Н; ;IG-
J>EAP=A?A JGCIVRBA?>=C?;-
S; VIJ>PBG=AD ФСБ C@;SBA 
IJGK;EPJ>EAEF ЧП. О=A <>KGJ-
X>BA C@GJE=ANV P ;K=;@ A< 
@>m>T?>BA=C?Am C>B;=;P C;-
E;P;H CPD<A. И< CV@?A EGJJ;-
JACE?A RQBA A<nDEQ IACE;BGE 
A KPG SJ>=>EQ. 

На след помогли выйти ее письма, 
которые попали к спецслужбам. В 
одном из них, адресованном лиде-
ру дагестанских боевиков Омару 
Шейхулаеву, девушка просит бла-
гословения на совершение терак-
та. Во втором письме Саидова дает 
указания своей матери, как имен-
но распорядиться ее имуществом 
после «почетной» смерти.

Как рассказали «РГ» в группе 
общественных связей дагестанско-
го УФСБ, решение Сакинат  Саидо-
вой совершить теракт не было 
спонтанным. Она все тщательно 
спланировала и продумала. Откуда 
у молодой девушки такой опыт? 
Оказалось, что у Сакинат были не-
плохие учителя. Двое ее братьев, 
члены бандподполья, были убиты в 
перестрелке с сотрудниками право-
охранительных органов, третий— 
до сих пор находится в розыске.

Кроме того, девушка успела 
трижды побывать замужем. Все ее 
супруги состояли в отрядах боеви-
ков. Как только мужа убивали в 
ходе спецоперации, Сакинат вы-
ходила замуж за другого террорис-
та. Последним ее супругом был так 
называемый «амир Дагестана» 
Ильгар Моллачиев, ликвидиро-
ванный в прошлом году.

Сейчас Саидова дает опера-
тивникам показания. 

Тем временем
Дагестанские спецслуж-
бы заявили о том, что им 
удалось выйти на след 
убийц заместителя про-
курора Махачкалы Мак-
суда Максудова и быв-
шего главы Ботлихского 
района республики Ма-
гомеда Сахратулаева — 
оба были застрелены на 
прошлой неделе.
— В ходе спецоперации, 
которая прошла в суббо-
ту утром на окраине Ма-
хачкалы, были уничто-
жены четверо участни-
ков НВФ. Среди вещей 
боевиков нашли писто-
лет. Из него, как показа-
ла экспертиза, десятого 
сентября в Хасавюрте 
стреляли в бывшего гла-
ву Ботлихского района 
Магомеда Сахратулаева, 
а на следующий день в 
Махачкале — в замести-
теля прокурора города 
Максуда Максудова, — 
пояснил «РГ» источник в 
УФСБ Дагестана. — Есть 
подозрение, что именно 
эта четверка боевиков 
организовала и совер-
шила оба преступления.

Затянули пояса
...чиновники 

из Ульяновска

В следующем году расходы на 
содержание ульяновских чинов-
ников будут сокращены на треть. 
На этом власти региона намерены 
сэкономить более миллиарда руб-
лей. Деньги планируется пустить 
на неотложные нужды: финанси-
рование областных целевых про-
грамм, агропромышленного сек-
тора, дорожного хозяйства.

30-процентная экономия уже 
прописана в проекте бюджета Уль-
яновской области на 2010 год.  
Экономить ульяновские власти 
начали прошлой осенью: губерна-
тор Сергей Морозов дал указание 
сократить на 20 процентов штат 
госслужащих и урезать количество 
депутатов, работающих в регио-
нальном парламенте на постоян-
ной основе. Режим строжайшей 
экономии ввели во всем, начиная 
от канцтоваров и заканчивая ко-
личеством поездок на служебных 
автомобилях и расходах на мо-
бильную связь. Благодаря уста-
новке счетчиков на тепло и воду 
власти уменьшили суммы в счетах 
на коммунальные услуги. В итоге 
только в первом квартале нынеш-
него года на чиновниках сэконо-
мили почти восемь миллионов 
рублей.

Ульяновские власти нашли и 
еще один способ беречь деньги. По 
примеру федерального центра бу-
дет введен строгий контроль за 
расходованием бюджетных 
средств, которые выделяют муни-
ципалитетам. Если траты городов 
и районов признают неэффектив-
ными, деньги придется вернуть 
назад, в региональную казну.

Докатился 
до суда

...таксист из Пензы, 
не оплативший 

163 штрафа

22-летний студент Руслан Яфа-
ров, подрабатывающий таксис-
том на личном автомобиле, уста-
новил своеобразный антирекорд 
— такого активного нарушителя 
не помнят даже бывалые инспек-
тора ГИБДД.

На счету таксиста-любителя 
почти все возможные нарушения: 
проезд на запрещающий сигнал 
светофора, превышение скорости, 
пренебрежение знаками и несоб-
людение мер безопасности. Кро-
ме того, стекла «девятки», на ко-
торой рассекал лихач, были силь-
но затонированы.

Инспектора подсчитали, что за 
последние три года наглого так-
систа тормозили как минимум 
дважды в неделю. Однако из 163 
выписанных ему штрафов он ни 
один не оплатил. Когда сумма за-
долженности перевалила за 30 
тысяч рублей, терпению работни-
ков ГИБДД пришел конец, и они 
обратились в суд. Правда, пока 
разбирательство состоялось лишь 
по одному из 163 эпизодов. Миро-
вой судья Железнодорожного 
района Пензы Аният Вердихано-
ва постановила взыскать штраф в 
двойном размере.

Ответчик исполнил решение 
суда в тот же день. Теперь зло-
стному нарушителю предстоит 
либо погасить долг перед автоин-
спекцией в полном объеме, либо 
каждый день подвергаться прину-
дительному приводу в суд и опла-
чивать квитанции в двойном раз-
мере.

Жаловаться 
круглосуточно
...могут на работу ЖКХ 

жители Дальнего Востока

Дальневосточное ноу-хау — 
круглосуточная служба с многока-
нальным телефоном, официально 
она называется Единый центр по 
учету работ и обращений граждан 
в ЖКХ. Набрав 380-380, можно 
рассказать дежурному о любой 
коммунальной беде. Одновремен-
но семь работников смены могут 
принимать по 30 звонков.

— Каждому из них сразу же 
присваивается идентификацион-
ный номер, — рассказывает со-
трудница центра Ольга Тимофее-
ва. — Номер телефона позвонив-
шего определяется автоматичес-
ки, разговор записывается на 
пленку. 

Затем нажатием клав   иши на 
панели управления диспетчер пе-
ресылает поступившую жалобу по 
адресу на исполнение непосредс-
твенно подрядчикам работ. В еди-
ную электронную сеть подключе-
ны все муниципальные предпри-
ятия ЖКХ и ведомственные служ-
бы жилищно-коммунального хо-
зяйства. 

Любая жилищная проблема ав-
томатически заносится в базу дан-
ных, а также автоматически ее ис-
полнение берется на контроль, по-
ясняют в мэрии. Хабаровское ноу-
хау претендует на то, чтобы стать 
типовым для страны. 

По сообщениям собкоров 
«Российской газеты» 

Виктории Чернышевой 
(Ульяновск), 

Натальи Саванковой (Пенза), 
Нины Дорониной (Хабаровск)
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Орфография 
в стихах

Сельская учительница 
выпустила необычный 

учебник

НЕОЖИДАННО

Светлана Сибина
ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ %&''*+,+ 
-/3*8 Р+:;+:+<=;'*+> '%?:-
;?> A*+<3 ОB'*+> +C<8'D= 
В?%8 Ш=F? '+G=;-?D A&D+G-
;3? H%8F=<8 %&''*+,+ -/3*8.

Они настолько заинтересовали 
специалистов, что одно из мос-
ковских издательств выпустило 
ее книгу «Орфография в стихах». 
А все началось несколько лет на-
зад, когда Вера Шиве в качестве 
эксперимента предложила пяти-
классникам зарифмовать прави-
ла и сделать рисунки к ним.

— Я даже не ожидала, что ре-
бята отреагируют так живо, — 
призналась учительница. — Было 
столько шуток и смеха. Но самое 
главное, все орфограммы дети 
выучили назубок. Оказалось, что 
даже самый скучный урок можно 
сделать интересным, если подой-
ти к делу творчески. Впрочем, 
тогда я и не предполагала, что 
когда-нибудь издам шуточное 
пособие.

Необычный сборник содер-
жит более 60 правил о правописа-
нии гласных, приставок, предло-
гов, суффиксов и окончаний су-
ществительных, прилагательных 
и причастий. Иллюстрации к 
нему сделали сами ученики. А вы-
пускники Роднодолинской сред-
ней школы стали спонсорами. 
Школьники от новой книжки в 
восторге.

— Я только разок прочитала 
правило о том, как пишутся при-
ставки с буквами «с» и «з» на кон-
це, и сразу все запомнила, — гово-
рит двенадцатилетняя Эльвира 
Балау. 

С правом 
на ошибку

Прокуратура настаивает 
на психологической 
подготовке к ЕГЭ

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Татьяна Тараканова
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ВОЛГОГРАД

В ВОЛГОГРАДСКОЙ +C<8'D= 
A*+<\;=*+F * ЕГЭ C&:&D ,+-
D+F=D\ H'=]+<+,=. Н8 ̂ D+B 
;8'D8=F8?D B?'D;8- H%+*&%8-
D&%8.

Сотрудников надзорного ведомс-
тва насторожили участившиеся 
случаи попыток самоубийства сре-
ди вполне благополучных волго-
градских подростков, которые го-
товились к ЕГЭ или узнавали его 
результаты. Был случай, когда 
17-летняя школьница- хорошист-
ка, получив низкий балл на экза-
мене, вскрыла себе вены. А другая 
выпускница, претендующая на зо-
лотую медаль, готовясь к экзаме-
ну, для успокоения выпила 30 таб-
леток транквилизатора. 

Врачам удалось спасти обеих 
девочек. Однако в прокуратуре сде-
лали соответствующие выводы. 

— На наш взгляд, это говорит о 
том, что дети оказались не готовы к 
адекватному восприятию резуль-
татов этого нововведения, — за-
явил руководитель следственного 
управления СКП РФ по Волгоград-
ской области Михаил Музраев. 

Прокуратура считает, что в 
школьную практику необходимо 
срочно вводить психологическую 
подготовку выпускников. Эта ре-
комендация, по словам Музраева, 
была письменно доведена до коми-
тета по образованию региона. 
Правда, заместитель руководителя 
комитета Тамара Кривцова заяви-
ла корреспонденту «РГ», что по-
добного письма они не получали. 

МНЕНИЕ

Екатерина Нецветайлова, 
ПРАКТИЧЕСКИЙ ПСИХОЛОГ:

— ЕГЭ — первое по-настояще-
му серьезное жизненное испыта-
ние для подростков. Но неверно 
было бы формировать у детей 
представление, что они не имеют 
права на ошибку. Чтобы нивели-
ровать это мнение, которое уже 
сложилось у многих детей и их ро-
дителей, выпускников надо психо-
логически готовить как к самому 
процессу экзамена, так и к приня-
тию его результатов. 

Лучше, чтобы это были систем-
ные занятия в виде тренингов. 

ИНИЦИАТИВА

Нина Доронина
ХАБАРОВСК

РЕШИТЬ +'D%?>A&e H%+C<?-
B& ' H?:8,+,=G?'*=B= *8:-
%8B= &:8<+'\ ' H+B+f\e 
'C?%?,8D?<\;+,+ *8H=D8<8. 

Краевое правительство отдель-
ным постановлением предусмот-
рело материальную поддержку 
тем специалистам с высшим об-
разованием, которые три года от-
работают в самой глубинке. 

«Русичка» Олеся Асеева доб-
ралась до поселка Софийск Верх-
небуреинского района с трудом: в 
горах выпал снег, и «вахтовка» 
вместо шести часов ползла по без-
дорожью от райцентра Чегдомын 
около суток. Но в местном отделе 
образования никому и в голову не 
пришло, что учительница не при-
едет в таежное село. Олеся — 
районный «целевик». 

— В прошлом году именно бла-
годаря ей школа поселка Софийск 
выполнила учебную программу, 
— рассказывает старший специа-
лист отдела образования адми-
нистрации Верхнебуреинского 
района Ирина Чередниченко. — 
Учителя русского языка и литера-
туры в Софийске нет с незапамят-
ных времен. Как-то выкручива-
лись, «совмещали». Олеся тогда 
как раз приехала на практику и 
сумела так подготовить ребят к 
ЕГЭ, что экзамен они сдали без 
«двоек».

Возможность получить сбере-
гательный капитал для 24-лет-
ней учительницы стала сюрпри-
зом — об этом объявили только 
летом.

— Теперь три года я прорабо-
таю обязательно, — говорит Оле-
ся. — Ведь я получу не меньше 350 
тысяч рублей. Да за такие деньги 
у нас квартиру купить можно.

Пока учительница живет в 
квартире при детском саде. 
Отопление есть, а воду нужно 
носить. В сельсовете ей дали ме-
бель, коллеги и односельчане — 
припасов на зиму. Связь с «боль-
шой землей» — через Интернет, 
в школу по нац проекту прибыли 
и компьютеры, и интерактивные 
доски.

Купить на сберегательный 
капитал квартиру хочет и «анг-
личанка» Ира Сорокина, кото-
рая будет работать в островной 
школе-девятилетке поселка 
Джигда Аяно-Майского района. 
Это полчаса на моторной лодке 
от села Нелькан, куда в навига-
цию можно добраться на «мете-
оре». 

— Нагрузка у меня будет 
большая, — рассказывает Ири-
на. — В школе 52 ученика, анг-
лийский язык не преподавался, 
надо будет нагонять — работать 
по ускоренной программе. 

Районная администрация вы-
делила квартиру, 30 кубометров 
дров, кровати, шкаф, тумбочку, 
запас картофеля. Такие же усло-
вия создали в районе имени По-
лины Осипенко и для математи-
ка Ивана Сергеева. Чтобы доста-
вить педагога в школу села Хер-
пучи, вызывали вертолет.

До начала этого учебного 
года в отдаленных поселках, для 
которых разработали програм-
му сберегательной поддержки, 
было 64 вакансии. Больше всего 
не хватало учителей английско-
го языка — 26, русского и лите-
ратуры, нанайского и немецкого 
языков. Не было преподавате-
лей физики, математики, инфор-
матики, истории, географии, 
биологии и начальных классов. 

Сколько «дыр» еще осталось 
в штатном расписании, сейчас в 
краевом минобразования точно 
сказать не могут. Отчеты из от-
даленных районов, с которыми 
не всегда есть связь, только на-
чинают поступать. Всего в ны-
нешнем году на работу прибыли 
уже более 90 молодых учите-
лей. 

В школу на вездеходе
Впервые за долгие годы в таежные села прибыли 90 молодых учителей

24-летняя учительница Олеся Асеева — районный «целевик».

Педагог Вера Шиве зарифмовала 
правила русского языка.

В средней школе № 23 города Уссурийска Приморского края в расписа-
нии младших классов появился необычный предмет — шахматы. Новый 
предмет встал в сетку часов по желанию родителей. Они не ждут, чтобы 
их дети стали новыми Алехиными или Гаприндашвили: упор делается на 
упражнение в логическом мышлении и разностороннее развитие лич-
ности. Кроме шахмат малыши  в этой школе изучают художественную 
гимнастику.

СИТУАЦИЯ

Галина Сурикова
БЕЛГОРОД
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*+B& F3F+:& B+m;+ H%=>D=, 
H%+8;8<=/=%+F8F :+*&B?;D3, 
*+D+%3? +;= ,+D+F-D :<- %8/-
<=G;3] F?:+B'DF.

Сегодня как никогда уделяется 
пристальное внимание различ-
ным рейтингам: высокое место 
того или иного учебного заведе-
ния расценивается не иначе как 
показатель престижности.

Между тем отечественные рей-
тинги, составляемые небольшими 
частными компаниями и обще-
ственными организациями, зачас-
тую вызывают откровенное недо-
умение у научного сообщества. 
Так, например, сложно встретить 
ведущие столичные университеты 
в рейтинге, составленном одной 
из общественных организаций на 
основе отзывов работодателей. 
Методология их составления, от-
мечают представители вузовского 
сообщества, настолько непро-
зрачна, что выяснить, почему тот 
же МГИМО оказался на несколь-
ко позиций ниже института из от-
даленного региона, практически 
невозможно.

В то же время после подведе-
ния итогов конкурса националь-
ных исследовательских универси-
тетов, объявленного минобрна-
уки, многие вузы могут оказаться 
в яме, которую сами себе выкопа-
ли. Показатели научной деятель-
ности за прошлый год, приводи-
мые ими в итоговых отчетах, по-
рой в разы отличаются от цифр, 
которые они же представляли в 
Рособразование для составления 
сводного рейтинга. 

Еще в середине августа на семи-
наре, где представителей вузов 
знакомили с процедурой подачи 
заявок на конкурс, заместитель 
директора департамента мин-
обрнауки Сергей Лебедев предуп-
редил коллег: вся информация о 
количестве аспирантов, объемах 
хоздоговорных работ и научных 
результатах будет в обязательном 
порядке проверяться. Если «реви-
зоры» обнаружат приписки со сто-
роны выигравших конкурс вузов, 
результаты будут аннулированы. 
Со всеми вытекающими последс-
твиями.

Сопоставительный анализ 
данных за 2008 год, представлен-
ных вузами в научных отчетах и 
для составления официального 
рейтинга, демонстрирует, что 
тревоги минобрнауки вовсе не 
беспочвенны. Так, например, со-
гласно рейтингу, на 1 октября 
прошлого года в Белгородском 
государственном технологичес-
ком университете числились 563 
аспиранта. Но уже к 31 декабря, 
как явствует из годового научно-
го отчета вуза, их число чудесным 
образом сократилось более чем 
вдвое — до 272 человек. В рейтин-
ге объем хоздоговорных работ 
того же вуза, выполненных в 2008 
году собственными силами, со-
ставляет более 150 миллионов 
рублей. В отчете по науке цифра 
выглядит гораздо скромнее — 
примерно 96,3 миллиона. 

Схожая ситуация наблюдается 
в данных, представленных Туль-
ским государственным и Воро-
нежским государственным техни-

ческим университетами. Если у ту-
ляков в отчете сумма хоздогово-
ров за минувший год — 12,9 мил-
лиона рублей, то в рейтинге эта 
цифра почти вдвое выше — 24,3 
миллиона. У воронежцев разница 
в цифрах выглядит еще более зна-
чительной — 7,9 и 29,8 миллиона 
рублей соответственно. 

В то же время большинство ву-
зов к цифрам относятся со всей от-
ветственностью. Скажем, данные, 
представленные Воронежским го-
сударственным университетом, 
идентичны и в отчете, и в рейтин-
говых показателях.

Эксперты сходятся во мнении, 
что нынешние рейтинги мало от-
ражают реальную картину. Те, что 
базируются на данных статисти-
ческих исследований, небезупреч-
ны уже потому, что их составители 
просто физически не могут прове-
рить все цифры, поступающие от 
вузов. А рейтинги, основанные на 
экспертных оценках и опросах, 
легко сфальсифицировать, подоб-
рав «нужных» аналитиков. 

Идеальных рейтинговых сис-
тем оценки университетской де-
ятельности, которые устраивали 
бы всех, в мире пока не придумано, 
соглашается директор Центра ста-
тистики и мониторинга образова-

ния Государственного универси-
тета — Высшая школа экономики 
Наталья Ковалева. Во многих аме-
риканских университетах сущест-
вуют специальные штатные еди-
ницы, которые занимаются повы-
шением их положения в рейтинго-
вых таблицах. Поэтому несколько 
лет назад группа американских 
колледжей объявила бойкот про-
цедурам ранжирования США. По 
мнению ученых, методология со-
ставления рейтингов выглядит не-
безупречной, а данные легко 
сфальсифицировать. 

— Я положительно отношусь к 
рейтингам, но как ученый всегда 
руководствуюсь одним принци-
пом — в них должна быть прописа-
на методология, — отмечает Ната-
лья Ковалева. — Рейтинг Рособра-
зования в этом отношении исполь-
зует четкие показатели и выглядит 
достаточно прозрачным. Вузы от-
правляют статистические данные 
за подписью ректора и гербовой 
печатью, а значит, и несут ответс-
твенность за достоверность. Разу-
меется, многим учебным заведе-
ниям не нравится их место в табли-
це, и теоретически они могут по-
пытаться улучшить свою пози-
цию. Фигурально выражаясь, что-
бы «фотокарточка» лучше выгля-
дела. Но такую ситуацию трудно 
назвать нормальной: обман может 
всплыть в любой момент. В то же 
время нельзя исключать и элемен-
тарной ошибки при расчетах, до-
пущенных составителями отчетов, 
— такое тоже порой случается.

Как бы то ни было, вузовское 
сообщество ожидает, что конкурс 
национальных исследователь-
ских университетов положит ко-
нец «двойной бухгалтерии» в на-
учных показателях.

Выстроить по ранжиру
Как избавиться от двойных стандартов 

в вузовских рейтингах
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Кстати
110 российских вузов претендуют на получение высоко-
го статуса национального исследовательского универси-
тета. Как отметил министр Андрей Фурсенко, победите-
лей конкурса будет относительно немного — около 10 ву-
зов. Началась экспертиза заявок, которую проведут неза-
висимые эксперты. Уже в конце сентября будет определен 
короткий список — 20—30 лучших заявок. А после тща-
тельного обсуждения путем тайного голосования опреде-
лятся вузы-победители, которые получат в общем объеме 
18 млрд рублей. 

Многим учебным 
заведениям 
не нравится
их место 
в рейтинговой 
таблице

Не хочу учителем
Свыше двух тысяч бюджетных мест в педагогических вузах

остались свободными

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Ирина Ивойлова
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Российская газета | Владимир 
Васильевич, вы готовите учите-
лей, но из названия вуза исчезло 
слово «педагогический». Почему?
Владимир Пасечник | Несколь-
ко лет назад Московский педаго-
гический университет стал госу-
дарственным областным универ-
ситетом. Наряду с учительскими 
мы предлагаем и другие специаль-
ности: соотношение — пятьдесят 
на пятьдесят. По нашим сведени-
ям, примерно 60 процентов вы-
пускников идут работать в под-

московные школы. К сожалению, 
остальных перетягивает Москва.

РГ | По последним данным ми-
нобрнауки, на каждого учителя в 
России приходится всего 9 учени-
ков. А количество специальнос-
тей гуманитарного цикла сокра-
тилось всего на 10 процентов. В 
одной только Московской облас-
ти учителей готовят три вуза. 
Зачем нам так много педагогов?
Пасечник | Я не вижу большой 
проблемы в том, что не все учите-
ля идут работать по специальнос-
ти. За последние три-четыре года 
ни один из выпускников нашего 
вуза не стоял на бирже труда. Зна-
чит, все востребованы. Учитель-
ская профессия — особая. Далеко 
не каждый выпускник сможет ра-
ботать в школе. А того, кто может 
и хочет работать с детьми, не всег-
да устраивают условия, которые 
сегодня предлагает школа. 
Но если молодой специалист про-
работал 5—6 лет, он своей профес-
сии уже не изменит. Вот почему 
очень важно поддержать выпуск-

ников вузов в первые годы. Во 
многих странах так и делают — 
дают молодому специалисту сразу 
высокую зарплату — не ниже сред-
ней по промышленности, и боль-
ше она практически не растет. У 
нас все наоборот. Учителя со ста-
жем получают хорошие деньги и, 
естественно, не хотят уходить на 
пенсию. А молодежь в школе не 
задерживается.

РГ | Зачем же тратить бюджет-
ные деньги на тех, кто не будет 
работать по специальности? 
Пасечник | В прежние времена 
была сделана попытка профотбо-
ра: создавались педклассы при 
вузах, абитуриенты приносили 

характеристики от педсоветов, 
вузы проводили профориентаци-
онные собеседования. Это давало 
определенный результат. Но сей-
час и таких возможностей нет. 
ЕГЭ диктует свои правила: кон-
курс идет не среди абитуриентов, 
а среди документов. Большие на-
дежды мы возлагаем на целевой 
набор. В этом году из 950 бюд-
жетных мест целевикам отдано 
140. 

РГ | Учителей много, а хороших 
учителей почти нет. Почему?
Пасечник | Не согласен с вами. 
Есть хорошие педагоги. Правда, 
это не значит, что все они — побе-
дители конкурсов и лауреаты 
премий. Скорее даже наоборот. 
Тому, кто отдает все свое время 
ученикам, иногда просто некогда 
собирать бумаги для награжде-
ний и участия в конкурсах. Вот 
возьмите олимпиады. Есть учи-
теля, которые из года в год гото-
вят победителей всероссийских и 
международных олимпиад по 
биологии. Это, например, Ирина 
Ивановна Ежова из Раменского 
района Московской области, Та-
тьяна Владимировна Максимова 
из Тулы, Елена Валерьевна Бес-
солицына из Кирова, Альмира 
Степановна Бабушкина из Чере-
повца. Я не уверен, что они имеют 
какие-то награды и титулы, но 
это замечательные педагоги, спо-
собные разглядеть в ребенке та-
лант. 

РГ | Хороший педагог — это... 
Пасечник | Тот, кто увлечен сво-
им делом, всегда в поиске нового и 
владеет всеми современными тех-
нологиями.

РГ | А любовь к детям тут на ка-
ком месте?
Пасечник | Любовь — понятие 
относительное. Мои студенты 
после практики часто жалуются: 
мы детей любим, а они нас не слу-
шают. Дети — прекрасные психо-
логи. Первые два-три урока они 
приглядываются к учителю и де-
лают выводы: у этого надо рабо-
тать, а у того — необязательно. За 
30 лет работы в школе я, напри-
мер, никогда не ставил сразу 

«двойку». Надо, чтобы ученик по-
нял: сегодня не поставили, значит, 
вызовут завтра. И если опять не 
ответишь, получишь две «двойки» 
сразу. 
Очень хороший педагогический 
прием — когда оценку ставит весь 
класс. Есть еще хороший метод: 
класс разбивается на 5—6 групп, 
каждая получает задание и решает 
его вместе. Тут педагог может оце-
нить и коллективную работу, и 
каждого ученика.

РГ | Так ведь это же шум на уроке!
Пасечник | Наоборот. Дети за-
интересованы. При такой мето-
дике школьники устают гораздо 
меньше, чем на обычном уроке. А 
у нас часто как? «Не вертись, не 
крутись, делай, что я тебе ска-
зал!» В худшем случае весь урок 
говорит сам учитель, а дети си-
дят, открыв рот, и ничего не дела-
ют. А потом выясняется, что они 
ничего не запомнили. В лучшем 
случае работает один ученик, от-
вечая у доски. 

РГ | Сдать ЕГЭ эти коллектив-
ные методики помогут?

Пасечник | Обычно противники 
ЕГЭ утверждают — с помощью тес-
тов нельзя проверить, как творчес-
ки мыслит ученик. Не согласен. Я 
член жюри международных олим-
пиад по биологии. Там применяет-
ся только тестовый контроль — 
другое просто невозможно, если 
ребята говорят на разных языках. 
Задания составлены таким обра-
зом, что предусматривают не толь-
ко знание фактического материа-
ла, некоторые ответы нельзя най-
ти, если ты не умеешь рассуждать и 
сопоставлять факты. Если грамот-
но составить КИМы, то все будет в 
порядке.

РГ | А вы КИМы по биологии 
смотрели?
Пасечник | Смотрел. Они стано-
вятся лучше, хотя пока преоблада-
ют вопросы, требующие знания 
фактического материала. Но ме-
тодика составления тестов посте-
пенно отрабатывается. 

РГ | Серьезные претензии звучат 
в адрес учебной литературы. 
Критике подверглись учебники 
истории, словари русского языка. 
Что скажете об учебниках био-
логии?
Пасечник | Я сам автор двух ли-
ний учебников и пособий по этому 
предмету. Жаль, конечно, что ко-
личество часов на биологию в 
школах уменьшилось: сейчас это 
один час в неделю в 6, 10, 11-м 
классах и два — в 7, 8, 9-м. В связи 
с этим учебник биологии для 6-го 
класса пришлось полностью пере-
работать. Вот он.

РГ | Какой тоненький! И текста 
мало.
Пасечник | Это вам так кажется, 
что текста мало. Он построен так: 
один урок — один параграф. И за-
дания для самостоятельной рабо-
ты.

РГ | А часов химии тоже в школе 
стало меньше?
Пасечник | К сожалению, да. Но 
зато среди абитуриентов выросло 
количество юношей, которые хо-
тят стать биологами и химиками. 
Такая вот арифметика.

Владимир Пасечник: Очень важно поддержать выпускников вузов в пер-
вые годы.
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Лучшим учителям иногда
просто некогда собирать бумаги 
для участия в конкурсах 

Между тем
В Архангельской облас-
ти остались свободны 
120 учительских вакан-
сий. Больше половины — 
преподавателей иност-
ранных языков. 
На Смоленщине не хва-
тает 114 учителей — 
в основном преподава-
телей русского языка и 
литературы, математи-
ки, информатики и 
иностранных языков.

Досье «РГ»
Владимир Васильевич Пасечник. Окончил Московский 
областной пединститут им. Н.К. Крупской по специаль-
ности «учитель биологии и химии». Работал лаборантом, 
учителем биологии. Долгое время в Алжире преподавал 
биологию на французском языке. С 1979 года работает в 
альма-матер. Автор более 100 научных работ, а также ме-
тодических пособий и 5 учебников для школ. 
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Приказ Министерства регионального развития Российской Федерации
от 19 августа 2009 г. № 345

Зарегистрирован в Минюсте РФ 31 августа 2009 г. Регистрационный № 14648
О предоставлении субсидий из федерального бюджета в целях софинансирования расходов 

бюджетов субъектов Российской Федерации по предоставлению гражданам субсидий на оплату 
жилого помещения и коммунальных услуг за II квартал 2009 года
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1 Республика Адыгея 
(Адыгея) 10269,2

2 Республика Алтай 17397,3

3 Республика Башкор-
тостан 19470,4

4 Республика Бурятия 66214,3

5 Республика Дагес-
тан 130956,1

6 Республика Ингуше-
тия 23609,2

7 Кабардино-Балкарс-
кая Республика 6274,4

8 Республика Калмы-
кия 4077,3

9 Карачаево-Черкес-
ская Республика 15545,8

10 Республика Карелия 16005,8
11 Республика Коми 59170,5

12 Республика Марий 
Эл 19380,2

13 Республика Мордо-
вия 18499,3

14 Республика Саха 
(Якутия) 38591,6

15 Республика Север-
ная Осетия—Алания 7663,1

16 Республика Татарс-
тан (Татарстан) 38344,7

17 Республика Тыва 30406,2

18 Удмуртская Респуб-
лика 27203,2

19 Республика Хакасия 12590,4

20 Чеченская Респуб-
лика 81834,5

21 Чувашская Респуб-
лика — Чувашия 20159,4

22 Алтайский край 66384,6
23 Забайкальский край 53331,7
24 Камчатский край 81466,3
25 Краснодарский край 34458,6
26 Красноярский край 142450,4
27 Пермский край 21710,8
28 Приморский край 112853,3

29 Ставропольский 
край 70674,0

30 Хабаровский край 28600,4
31 Амурская область 149791,3

32 Архангельская 
область 22776,7

33 Астраханская 
область 9103,1

34 Белгородская 
область 8152,7

35 Брянская область 15425,0

36 Владимирская 
область 72700,2

37 Волгоградская 
область 25638,7

38 Вологодская 
область 14631,0

39 Воронежская 
область 80749,5

40 Ивановская область 55669,8
41 Иркутская область 82202,9

42 Калининградская 
область 15077,8

43 Калужская область 6898,4

44 Кемеровская 
область 30654,6

45 Кировская область 49991,5

46 Костромская 
область 7060,7

47 Курганская область 22228,1
48 Курская область 8950,0

49 Ленинградская 
область 6457,0

50 Липецкая область 14081,0

51 Магаданская 
область 13449,6

52 Московская область 150045,4
53 Мурманская область 49011,1

54 Нижегородская 
область 104989,0

55 Новгородская 
область 7753,2

56 Новосибирская 
область 57765,7

57 Омская область 11487,4

58 Оренбургская 
область 27959,2

59 Орловская область 7450,7
60 Пензенская область 11859,5
61 Псковская область 4158,0
62 Ростовская область 94661,5
63 Рязанская область 6334,1
64 Самарская область 40616,6
65 Саратовская область 71580,6

66 Сахалинская 
область 28784,6

67 Свердловская 
область 17430,7

68 Смоленская область 8301,4
69 Тамбовская область 17572,7
70 Тверская область 49848,6
71 Томская область 26689,8
72 Тульская область 11121,2
73 Тюменская область 2012,0
74 Ульяновская область 38832,0

75 Челябинская 
область 41917,0

76 Ярославская 
область 10394,6

77 город Москва 9316,3

78 город Санкт-Петер-
бург 5534,6

79 Еврейская автоном-
ная область 7566,1

80
Ханты-Мансийский 
автономный округ 
— Югра

7168,6

81 Чукотский автоном-
ный округ 4109,2

82 Ямало-Ненецкий 
автономный округ 883,8

Всего по Российской 
Федерации 2920437,8

В соответствии с пунктом 2 Правил пре-
доставления субсидий из федерального 
бюджета в целях софинансирования расхо-
дов бюджетов субъектов Российской Феде-
рации по предоставлению гражданам субси-
дий на оплату жилого помещения и комму-
нальных услуг, утвержденных постановле-
нием Правительства Российской Федерации 
от 29 декабря 2007 г. № 941 (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 2008, 
№ 1, ст. 7; № 47, ст. 5481), исходя из объема 
бюджетных ассигнований на 2009 год в раз-
мере 11681749,9 тыс. рублей, предусмот-
ренных приложением 12 к Федеральному 

закону от 24 ноября 2008 г. № 204-ФЗ 
«О федеральном бюджете на 2009 год и на 
плановый период 2010 и 2011 годов» (Соб-
рание законодательства Российской Феде-
рации, 2008, № 48, ст. 5499; 2009, № 1, ст. 32; 
№ 9, ст. 1041; № 18, ст. 2156), приказываю:

1. Утвердить прилагаемое распределе-
ние субсидий из федерального бюджета в 
целях софинансирования расходов бюдже-
тов субъектов Российской Федерации по 
предоставлению гражданам субсидий на 
оплату жилого помещения и коммунальных 
услуг (далее — субсидии) за II квартал 2009 
года.

2. Департаменту финансов и бухгалтер-
ского учета (В.И. Черкашину) обеспечить 
перечисление финансовых средств в раз-
мере 2920437,8 тыс. рублей субъектам Рос-
сийской Федерации за II квартал 2009 года в 
соответствии с пунктом 1 настоящего при-
каза.

3. Департаменту жилищно-коммуналь-
ного хозяйства (А.А. Дронову):

в течение 10 дней со дня подписания 
направить настоящий приказ на государс-
твенную регистрацию в Министерство 
юстиции Российской Федерации;

обеспечить предоставление в Департа-

мент финансов и бухгалтерского учета 
информации по платежным реквизитам 
для осуществления перечислений субсидий 
субъектам Российской Федерации, а также 
информацию в случае их изменения.

4. Контроль исполнения настоящего 
приказа в части пункта 2 возложить на 
заместителя Министра регионального раз-
вития Российской Федерации В.А. Токаре-
ва, в части пункта 3 возложить на замести-
теля Министра регионального развития 
Российской Федерации С.И. Круглика.

Министр В. Басаргин

Распределение субсидий из федерального бюджета в целях софинансирования расходов бюджетов субъектов Российской 
Федерации по предоставлению гражданам субсидий на оплату жилого помещения и коммунальных услуг за II квартал 2009 года

Приказ Федеральной службы по тарифам (ФСТ России)
от 14 августа 2009 г. № 191-т/4 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 2 сентября 2009 г. Регистрационный № 14689
Об установлении исключительного тарифа на перевозки аммиачной селитры 

железнодорожным транспортом
В соответствии с Федеральным зако-

ном от 17 августа 1995 года № 147-ФЗ «О 
естественных монополиях» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1995, № 34, ст. 3426; 2001, № 33 (часть 1), 
ст. 3429; 2002, № 1 (часть 1), ст. 2; 2003, № 2, 
ст.168; № 13, ст. 1181; 2004, № 27, ст. 2711; 
2006, № 1, ст. 10; № 19, ст. 2063; 2007, № 1 
(часть 1), ст. 21; № 43, ст. 5084; № 46, 
ст. 5557; 2008, № 52 (часть 1), ст. 6236), на 
основании Положения о Федеральной 
службе по тарифам, утвержденного поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 30 июня 2004 года № 332 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2004, № 29, ст. 3049; 2006, № 3, 
ст. 301; № 23, ст. 2522; № 48, ст. 5032; № 50, 
ст. 5354; 2007, № 16, ст. 1912; № 25, ст. 3039; 
№ 32, ст. 4145; 2008, № 7, ст. 597; № 17, 
ст. 1897; № 23, ст. 2719; № 38, ст. 4309; № 46, 
ст. 5337; 2009, № 1, ст. 142; № 3, ст. 378; № 6, 
ст. 738; № 9, ст. 1119; № 18 (часть 2), 
ст. 2249), а также в соответствии с поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 15 декабря 2004 года № 787 
«Об утверждении Положения об основах 
государственного регулирования тарифов 
на железнодорожном транспорте и Правил 
предоставления исключительных тарифов 
на железнодорожном транспорте» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-

ции, 2004, № 51, ст. 5201; 2009, № 32, 
ст. 4051), и протоколом Правления ФСТ 
России от 14 августа 2009 года № 49-т, при-
казываю:

1. Установить исключительный тариф в 
виде коэффициента 0,8 к действующим 
тарифам раздела 2 Прейскуранта № 10-01 
«Тарифы на перевозки грузов и услуги 
инфраструктуры, выполняемые российс-
кими железными дорогами», утвержденно-
го постановлением ФЭК России от 17 июня 
2003 года № 47-т/5 (зарегистрировано 
Минюстом России 9 июля 2003 года, регис-
трационный № 4882), с изменениями и 
дополнениями, внесенными постановлени-
ем ФЭК России от 21 октября 2003 года 
№ 85-т/1 (зарегистрировано Минюстом 
России 31 декабря 2003 года, регистраци-
онный № 5374); приказами ФСТ России от 
14 сентября 2004 года № 71-т/1 (зарегист-
рировано Минюстом России 20 октября 
2004 года, регистрационный № 6075); от 26 
октября 2004 года № 140-т/1 (зарегистри-
ровано Минюстом России 2 декабря 
2004 года, регистрационный № 6163); от 26 
октября 2004 года № 141-т/2 (зарегистри-
ровано Минюстом России 7 декабря 
2004 года, регистрационный № 6174); от 
16 декабря 2004 года № 295-т/4 (зарегист-
рировано Минюстом России 17 декабря 
2004 года, регистрационный № 6202); от 

29 декабря 2004 года № 422-т/2 (зарегист-
рировано Минюстом России 18 января 
2005 года, регистрационный № 6273); от 
17 мая 2005 года № 204-т/5 (зарегистриро-
вано Минюстом России 6 июня 2005 года, 
регистрационный № 6685); от 13 декабря 
2005 года № 617-т/5 (зарегистрировано 
Минюстом России 20 декабря 2005 года, 
регистрационный № 7287); от 18 апреля 
2006 года № 79-т/2 (зарегистрировано 
Минюстом России 18 мая 2006 года, регис-
трационный № 7851); от 25 апреля 2006 года 
№ 83-т/2 (зарегистрировано Минюстом 
России 19 мая 2006 года, регистрационный 
№ 7858); от 25 апреля 2006 года № 84-т/3 
(зарегистрировано Минюстом России 
19 мая 2006 года, регистрационный 
№ 7867); от 19 июня 2006 года № 133-т/6 
(зарегистрировано Минюстом России 
19 июня 2006 года, регистрационный 
№ 7936); от 19 июня 2006 года № 129-т/2 
(зарегистрировано Минюстом России 17 
июля 2006 года, регистрационный № 8080); 
от 9 декабря 2006 года № 355-т/6 (зарегист-
рировано Минюстом России 18 декабря 
2006 года, регистрационный № 8627); от 
4 декабря 2007 года № 410-т/6 (зарегистри-
ровано Минюстом России 14 декабря 
2007 года, регистрационный № 10721); от 
25 апреля 2008 года № 83-т/1 (зарегистри-
ровано Минюстом России 6 мая 2008 года, 

регистрационный № 11627); от 24 декабря 
2008 года № 462-т/3 (зарегистрировано 
Минюстом России 29 декабря 2008 года, 
регистрационный № 13028); от 30 декабря 
2008 года № 474-т/1 (зарегистрировано 
Минюстом России 30 декабря 2008 года, 
регистрационный № 13053) на перевозки 
аммиачной селитры (код ЕТСНГ 433070) со 
станций Восточно-Сибирской железной 
дороги на экспорт через порты Дальнего 
Востока в крытых вагонах для минеральных 
удобрений, в крытых вагонах для сырья 
минеральных удобрений и в универсальных 
полувагонах общего парка, собственных 
(арендованных) вагонах, а также на пробег 
вагонов данных типов в порожнем состоя-
нии из-под перевозок аммиачной селитры в 
обратном направлении (за исключением 
случаев, указанных в подпункте 2.16.2 раз-
дела 2 Прейскуранта №10-01), при расстоя-
нии перевозки свыше 4000 км.

2. Срок действия указанного в пункте 1 
настоящего приказа исключительного 
тарифа устанавливается по 31 декабря 
2009 года включительно.

3. Настоящий приказ вступает в силу в 
установленном порядке.

Руководитель 
Федеральной службы по тарифам

С. Новиков

Приказ Федеральной службы по тарифам (ФСТ России)
от 7 августа 2009 г. № 183-т/4 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 2 сентября 2009 г. Регистрационный № 14688
Об утверждении ставок сборов за аэронавигационное обслуживание пользователей воздушного пространства 

Российской Федерации и о внесении дополнений в приказ ФСТ России от 17 декабря 2008 г. № 387-т/6
На основании Положения о Феде-

ральной службе по тарифам, утвержден-
ного постановлением Правительства 
Российской Федерации от 30.06.2004 
№ 332 (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2004, № 29, ст. 3049; 

2006, № 3, ст. 301, № 23, ст. 2522, № 48, 
ст. 5032, № 50, ст. 5354; 2007, № 16, 
ст. 1912, № 25, ст. 3039, № 32, ст. 4145; 
2008, № 7, ст. 597, № 17, ст. 1897; № 23, 
ст. 2719, № 38, ст. 4309, № 46, ст. 5337; 
2009, № 1, ст. 142; № 3, ст. 378; № 6, 

ст. 738, № 9, ст. 1119; № 18 (часть 2), 
ст. 2249) приказываю:

1. Утвердить ставку сбора за аэронави-
гационное обслуживание российских поль-
зователей воздушного пространства Рос-
сийской Федерации в районе аэродрома 
Геленджик в размере 140,0 руб./т мвм, 
дополнив приложение 5 к приказу ФСТ Рос-
сии от 17.12.2008 № 387-т/6 «Об утвержде-
нии ставок сборов за аэронавигационное 
обслуживание пользователей воздушного 
пространства Российской Федерации» 
(зарегистрировано Минюстом России 
02.02.2009 года, регистрационный № 13245) 
с изменениями, внесенными приказами 
ФСТ России от 27.02.2009 № 31-т/1 (заре-
гистрировано  Минюстом России 
05.03.2009 года, регистрационный № 13479) 
и от 30.06.2009 № 154-т/1 (зарегистрирова-
но Минюстом России 23.07.2009 года, 
регистрационный № 14383) пунктом 244 
согласно таблице 1 приложения к настоя-
щему приказу.

2. Утвердить ставку сбора за аэронави-
гационное обслуживание иностранных 

пользователей воздушного пространства 
Российской Федерации в районе аэродро-
ма Грозный в размере 5,6 долл. США/т мвм, 
дополнив приложение 6 к приказу ФСТ Рос-
сии от 17.12.2008 № 387-т/6 «Об утвержде-
нии ставок сборов за аэронавигационное 
обслуживание пользователей воздушного 
пространства Российской Федерации» 
(зарегистрировано Минюстом России 
02.02.2009 года, регистрационный № 13245) 
с изменениями, внесенными приказами 
ФСТ России от 27.02.2009 № 31-т/1 (заре-
гистрировано  Минюстом России 
05.03.2009 года, регистрационный № 13479) 
и от 30.06.2009 № 154-т/1 (зарегистрирова-
но Минюстом России 23.07.2009 года, 
регистрационный № 14383) пунктом 70 
согласно таблице 2 приложения к настоя-
щему приказу.

3. Установить, что настоящий приказ 
вступает в силу в установленном порядке.

Руководитель 
Федеральной 

службы по тарифам
С. Новиков

Приложение
Ставки сбора за аэронавигационное обслуживание в районе 

аэродрома российских пользователей воздушного пространства 
Российской Федерации

Таблица 1
№ п/п Наименование аэродрома Единица измерения Ставка сбора

Аэродромы в зоне (районе) ответственности филиала 
«Аэронавигация Юга» ФГУП «Госкорпорация по ОрВД»

244 Геленджик руб./т мвм 140,0

Ставки сбора за аэронавигационное обслуживание в районе 
аэродрома иностранных пользователей воздушного пространства 

Российской Федерации
Таблица 2

№ п/п Наименование филиалов, аэродромов Единица измерения Ставка сбора
70 Грозный (Северный) долл. США/т мвм 5,6

Приказ Министерства финансов 
Российской Федерации 

(Минфин России)
от 27 июля 2009 г. № 75н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте 3 сентября 2009 г.
Регистрационный № 14697

О внесении изменений в приказ 
Министерства финансов Российской Федерации 

от 12 декабря 2007 г. № 127н «Об утверждении формы 
отчетности о расходах, произведенных бюджетами 

субъектов Российской Федерации на обеспечение мер 
социальной поддержки для лиц, награжденных знаком 
«Почетный донор СССР», «Почетный донор России»

Приказываю:
1. Внести в приказ Министерства 

финансов Российской Федерации от 
12 декабря 2007 г. № 127н «Об утверждении 
формы отчетности о расходах, произведен-
ных бюджетами субъектов Российской 
Федерации на обеспечение мер социальной 
поддержки для лиц, награжденных знаком 
«Почетный донор СССР», «Почетный донор 
России» (зарегистрирован в Министерстве 
юстиции Российской Федерации от 25 дека-
бря 2007 г., регистрационный номер 10812, 
Бюллетень нормативных актов федераль-
ных органов исполнительной власти, 2008, 
№ 3) следующие изменения:

а) пункт 2 изложить в следующей редак-
ции:

«Департаменту межбюджетных отно-
шений (Л.А. Ерошкина) на основании еже-
квартальной отчетности, представляемой 
финансовыми органами субъектов Россий-
ской Федерации в Министерство финансов 
Российской Федерации, о произведенных 
расходах, связанных с обеспечением мер 
социальной поддержки для лиц, награж-
денных знаком «Почетный донор СССР», 

«Почетный донор России», направлять 
субъектам Российской Федерации нерасп-
ределенный между субъектами Российской 
Федерации резерв субвенций, предусмат-
риваемый в федеральном бюджете на соот-
ветствующий год в соответствии со статьей 
133 Бюджетного кодекса Российской Феде-
рации, с учетом увеличения количества ука-
занной категории лиц по сравнению с 
учтенными в расчетах к федеральному 
бюджету на соответствующий финансовый 
год, а также на погашение задолженности, 
образовавшейся у субъектов Российской 
Федерации, по обеспечению мер социаль-
ной поддержки лиц, награжденных знаком 
«Почетный донор СССР», «Почетный донор 
России»;

б) в пункте 3 слова «Юрин А.В.» заме-
нить словами «Л.А. Ерошкина».

Заместитель 
Председателя Правительства 

Российской Федерации — 
Министр финансов 

Российской Федерации 
А. Кудрин

Приказ Федерального казначейства 
(Казначейство России)

от 30 июля 2009 г. № 5н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 4 сентября 2009 г.

Регистрационный № 14714
О внесении изменений в приказ Федерального 

казначейства от 10 октября 2008 г. № 8н «О порядке 
кассового обслуживания исполнения федерального 

бюджета, бюджетов субъектов Российской Федерации 
и местных бюджетов и порядке осуществления органами 

Федерального казначейства отдельных функций 
финансовых органов субъектов Российской Федерации 

и муниципальных образований по исполнению 
соответствующих бюджетов»

Приказываю:
1. В наименовании приказа Федераль-

ного казначейства от 10 октября 2008 г. № 
8н «О порядке кассового обслуживания 
исполнения федерального бюджета, бюд-
жетов субъектов Российской Федерации и 
местных бюджетов и порядке осуществле-
ния органами Федерального казначейства 
отдельных функций финансовых органов 
субъектов Российской Федерации и муни-
ципальных образований по исполнению 
соответствующих бюджетов» (зарегистри-
рован в Министерстве юстиции Российской 
Федерации 12 ноября 2008 г., регистраци-
онный номер 12617; Бюллетень норматив-
ных актов федеральных органов исполни-
тельной власти, 2008, № 51) слова «органа-
ми Федерального казначейства» заменить 
словами «территориальными органами 
Федерального казначейства».

2. Утвердить прилагаемые Изменения, 

которые вносятся в Порядок кассового 
обслуживания исполнения федерального 
бюджета, бюджетов субъектов Российской 
Федерации и местных бюджетов и порядок 
осуществления органами Федерального 
казначейства отдельных функций финан-
совых органов субъектов Российской Феде-
рации и муниципальных образований по 
исполнению соответствующих бюджетов, 
утвержденный приказом Федерального 
казначейства от 10 октября 2008 г. № 8н.

3. Управлению информационных сис-
тем (Гусельникову A.M.) обеспечить дора-
ботку программного обеспечения, находя-
щегося в эксплуатации органов Федераль-
ного казначейства, в соответствии с требо-
ваниями настоящего Приказа.

4. Контроль за исполнением настояще-
го Приказа оставляю за собой.

Руководитель 
Р. Артюхин

Изменения, которые вносятся в Порядок кассового обслуживания 
исполнения федерального бюджета, бюджетов субъектов 

Российской Федерации и местных бюджетов и порядок 
осуществления органами Федерального казначейства отдельных 
функций финансовых органов субъектов Российской Федерации 
и муниципальных образований по исполнению соответствующих 
бюджетов, утвержденный приказом Федерального казначейства 

от 10 октября 2008 г. № 8н
1. В наименовании Порядка и в абзаце 

первом пункта 1.1 слова «порядок осущест-
вления органами Федерального казначейс-
тва» заменить словами «порядок осущест-
вления территориальными органами Феде-
рального казначейства».

2. В абзаце семнадцатом пункта 1.2 
слова «в учреждении Центрального банка 
Российской Федерации или кредитной 
организации (далее — в банках)» заменить 
словами «в банках», цифры «2001» заме-
нить цифрами «2007».

3. В абзаце втором пункта 2.2.7 слова 
«может не представляться» заменить сло-
вами «не представляется».

4. В абзаце первом пункта 3.3 слова 
«могут осуществлять» заменить словом 
«осуществляют».

5. В абзаце четвертом пункта 3.7 слова 
«может предоставляться» заменить словом 
«предоставляется».

6. В абзаце первом пункта 6.4 слова 
«может представить» заменить словом 
«представляет».

Приказ Федеральной службы безопасности 
Российской Федерации

от 30 июля 2009 г. № 364 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 1 сентября 2009 г.

Регистрационный № 14681
О предоставлении дополнительных льгот 

гражданскому персоналу органов федеральной 
службы безопасности

В соответствии с постановлением Сове-
та Министров — Правительства Российс-
кой Федерации от 19 апреля 1993 г. № 341 
«О дополнительных льготах гражданскому 
персоналу Вооруженных Сил Российской 
Федерации» (Собрание актов Президента и 
Правительства Российской Федерации, 
1993, № 17, ст. 1459) приказываю:

1. Выплачивать гражданскому персона-
лу органов федеральной службы безопас-
ности, находящихся на территориях госу-
дарств Закавказья, Республики Молдова и 
Республики Таджикистан, действующие 
должностные оклады (тарифные ставки) с 
повышением на 50 процентов.

2. Гражданскому персоналу органов 
федеральной службы безопасности, при-
влекаемому для выполнения задач по защи-
те конституционных прав граждан в услови-
ях чрезвычайного положения, а также в 
зоны вооруженных конфликтов, определя-
емые в соответствии с законодательством 
Российской Федерации:

а) выплачивать действующие должнос-
тные оклады (тарифные ставки) с повыше-

нием на 100 процентов за дни фактического 
пребывания в условиях чрезвычайного 
положения и в зонах вооруженных конф-
ликтов;

б) предоставлять ежегодно дополни-
тельный оплачиваемый отпуск продолжи-
тельностью два календарных дня за каждый 
полный месяц работы в условиях чрезвы-
чайного положения и в зонах вооруженных 
конфликтов, но не свыше четырнадцати 
календарных дней.

3. Оформлять периоды работы граж-
данского персонала, привлекаемого для 
выполнения задач по защите конституцион-
ных прав граждан в условиях чрезвычайно-
го положения, а также в зоны вооруженных 
конфликтов, приказами соответствующих 
должностных лиц органов федеральной 
службы безопасности, имеющих право 
издания приказов по личному составу.

4. Признать утратившим силу приказ 
ФПС России от 20 марта 2002 г. № 171 (заре-
гистрирован Минюстом России 4 апреля 
2002 г., регистрационный № 3347).

Директор А. Бортников

Приказ Министра обороны Российской Федерации
от 30 июня 2009 г. № 593 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 31 августа 2009 г.
Регистрационный № 14669

О внесении изменений в приказ 
Министра обороны Российской Федерации 

от 9 августа 2007 г. № 325
Внести изменения в приказ Министра обороны Российской Федерации от 9 августа 

2007 г. № 325 «Об утверждении Инструкции по выдаче денежных аттестатов военнослужа-
щим» (зарегистрирован в Министерстве юстиции Российской Федерации 25 сентября 
2007 г., регистрационный № 10175) согласно прилагаемому Перечню.

Министр обороны Российской Федерации
А. Сердюков
Приложение 

Перечень изменений, внесенных в приказ 
Министра обороны Российской Федерации 

от 9 августа 2007 г. № 325
1. В приказе:
а) в пункте 2:
слова «начальникам служб Министерства обороны» заменить словами «начальнику 

Аппарата Министра обороны»;
после слов «родами войск Вооруженных Сил Российской Федерации,» дополнить сло-

вами «руководителям департаментов,»;
б) в пункте 3 слова «Главное финансово-экономическое управление» заменить словами 

«Департамент финансирования, учета и отчетности».
2. В Инструкции по выдаче денежных аттестатов военнослужащим (приложение к при-

казу):
в абзацах седьмом, восьмом пункта 5, четвертом пункта 9 слова «Главное финансово-

экономическое управление» в соответствующем падеже заменить словами «Департамент 
финансирования, учета и отчетности» в соответствующем падеже;

абзац первый пункта 9 после слова «продукции» дополнить словами «уровня «В».

Указ Президента Российской Федерации
О мерах по совершенствованию 

государственного регулирования 
в области авиации

В целях совершенствования системы 
государственного регулирования в области 
авиации постановляю:

1. Упразднить Федеральную аэронави-
гационную службу.

2. Передать Федеральному агентству 
воздушного транспорта функции упраздня-
емой Федеральной аэронавигационной 
службы, за исключением функций, переда-
ваемых Федеральной службе по надзору в 
сфере транспорта в соответствии с пунктом 
3 настоящего Указа.

3. Передать Федеральной службе по 
надзору в сфере транспорта функции 
упраздняемой Федеральной аэронавигаци-
онной службы по осуществлению надзора в 
сфере использования воздушного про-
странства Российской Федерации, аэрона-
вигационного обслуживания пользовате-
лей воздушного пространства Российской 
Федерации и авиационно-космического 
поиска и спасания.

4. Установить, что федеральные органы 
исполнительной власти, которым в соот-
ветствии с настоящим Указом переданы 
функции Федеральной аэронавигационной 
службы, являются ее правопреемниками по 
обязательствам, в том числе по обязательс-
твам, возникшим на основании судебных 
решений.

5. Внести в Указ Президента Российской 
Федерации от 2 мая 2006 г. № 448 «О Пред-
ставительстве Российской Федерации при 
Международной морской организации и 
Представительстве Российской Федерации 
при Международной организации граждан-
ской авиации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2006, № 19, 
ст. 2068) изменение, исключив из абзаца 
пятого пункта 2 слова «по представлению 
руководителя Федеральной аэронавигаци-
онной службы».

6. Внести в Указ Президента Российской 
Федерации от 28 ноября 2007 г. № 1593 «О 
мерах по выполнению резолюций Совета 
Безопасности ООН 1737 от 23 декабря 2006 
г. и 1747 от 24 марта 2007 г.» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2007, № 49, ст. 6132; 2008, № 19, ст. 2114; 
2009, №11, ст. 1278) изменение, исключив 
из пункта 6 слова «Федеральной аэронави-
гационной службе,».

7. Для служебного пользования.
8. Внести в Указ Президента Российс-

кой Федерации от 5 мая 2008 г. № 682 «О 
мерах по выполнению резолюции Совета 
Безопасности ООН 1803 от 3 марта 2008 
г.» (Собрание законодательства Российс-
кой Федерации, 2008, № 19, ст. 2114; 
2009, № 11, ст. 1278) изменение, исклю-
чив из пункта 4 слова «Федеральной 
аэронавигационной службе,».

9. Внести в Указ Президента Российс-
кой Федерации от 12 мая 2008 г. № 724 
«Вопросы системы и структуры феде-
ральных органов исполнительной влас-
ти» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2008, № 20, ст. 2290; 
№ 22, ст. 2544; № 30, ст. 3619; № 37, 
ст. 4181; № 41, ст. 4653; № 42, ст. 4788; 
№ 49, ст. 5768; № 52, ст. 6366; 2009, № 1, 
ст. 95) и в структуру федеральных орга-
нов исполнительной власти, утвержден-
ную этим Указом, следующие изменения:

а) пункт 14 Указа признать утратив-
шим силу;

б) в разделе II «Федеральные минис-
терства, руководство деятельностью 
которых осуществляет Правительство 
Российской Федерации, федеральные 
службы и федеральные агентства, подве-
домственные этим федеральным минис-
терствам» структуры федеральных орга-
нов исполнительной власти слова «Феде-
ральная аэронавигационная служба» 
исключить.

10. Признать утратившим силу Указ 
Президента Российской Федерации от 5 
сентября 2005 г. № 1049 «О Федеральной 
аэронавигационной службе» (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 2005, № 37, ст. 3740).

11. Для служебного пользования.
12. Правительству Российской Феде-

рации принять необходимые меры по 
реализации настоящего Указа.

13.Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент 
Российской Федерации

Д. Медведев
Москва, Кремль
11 сентября 2009 года № 1033

Указ Президента Российской Федерации
О Дне программиста

1. Установить профессиональный праздник — День программиста и отмечать его 
13 сентября (в 256-й день года), если год високосный — 12 сентября.

2. Настоящий указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации

Д. Медведев
Москва, Кремль
11 сентября 2009 года № 1034

Приказ Федеральной таможенной службы
от 6 мая 2009 г. № 801 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 4 сентября 2009 г.
Регистрационный № 14708

О признании утратившими силу некоторых 
правовых актов ГТК России

В целях упорядочения нормативной правовой базы приказываю: 
Признать утратившими силу:
1) приказ ГТК России от 10 мая 2001 г. № 427 «О внесении на депозит причитающихся 

сумм для обеспечения уплаты таможенных платежей» (зарегистрирован Минюстом России 
13.06.2001, рег. № 2747);

2) приказ ГТК России от 20 декабря 2001 г. № 1210 «Об использовании таможенных 
карт» (зарегистрирован Минюстом России 30.01.2002, рег. № 3205).

Руководитель 
действительный государственный советник 
таможенной службы Российской Федерации

А.Бельянинов
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«Двойной час» 
пробил победу

Окончание. Начало на с. 1
Так, лучшим режиссером призна-
на иранская художница Ширин 
Нешат, живущая в США и поста-
вившая кинодраму «Женщины 
без мужчин» — производство ки-
нофирм Германии, Австрии и 
Франции. Она и получила «Се-
ребряного льва». Специальный 
приз жюри присужден фильму 
«Душевная кухня» турецкого ре-
жиссера Фатиха Акина, снимаю-
щего в Германии. Действие его 
романтической комедии проис-
ходит в ресторане, которым вла-
деет немец греческого происхож-
дения. Таким образом, фестиваль 
подтвердил новейшую тенден-
цию мировой культуры: такое по-
нятие, как «национальная кине-
матография», практически пере-
стает существовать. На глазах об-
разуется некий «плавильный ко-
тел», подобие нового Вавилона — 
невиданное прежде смешение 
культур и языков.

Призом за лучшую мужскую 
роль награжден Колин Ферт, сыг-
равший роль профессора-гея, тя-
жело переживающего смерть пар-
тнера и друга жизни, в дебютном 
фильме известного американско-
го модельера Тома Форда «Оди-
нокий человек». Что касается Ксе-
нии Раппопорт, то она явно стано-
вится любимицей Италии: в 2007 
году она оказалась первой рос-
сийской актрисой, увенчанной 
призом Итальянской киноакаде-
мии «Донателло» за главную роль 
в фильме Джузеппе Торнаторе 
«Незнакомка», а в мае этого года в 
Риме приняла премию «Симпа-
тия» за выдающуюся гражданс-
кую деятельность. Таким обра-
зом, венецианский Кубок Вольпи 
стал третьей наградой, получен-
ной актрисой Петербургского Ма-
лого драматического театра в 
Италии. Ее российскими пред-
шественниками по венецианским 
актерским призам были Алексей 
Дикий («Адмирал Нахимов»), 
Наталья Аринбасарова («Первый 
учитель»), Олег Борисов (в бол-
гарском фильме «Единственный 
свидетель») и Михаил Ульянов за 
роль в фильме «Частная жизнь», а 
также за художественный и лич-
ный вклад в киноискусство. Под-
робное интервью с Ксенией Рап-
попорт читайте в «РГ» от 10 сен-
тября.

Приз имени Марчелло Мас-
троянни, которым отмечают по-
беду молодого актера или актри-
сы, достался итальянке Жасмин 
Тринке, которая нам знакома по 
фильму Нанни Моретти «Комна-
та сына». Премии «Озелла» до-
стались американцу Тодду Со-
лонцу за сценарий сатирической 
комедии «Жизнь в военное вре-
мя» и француженке Сильви Оли-
вье за художественное оформле-
ние фильма «Месье Никто».

Лучший дебют фестиваля от-
мечается призом Луиджи Де Лау-
рентиса «Лев будущего» — его ла-
уреатом стал филиппинец Пепе 
Диокно, поставивший «черную 
драму» «Энгквентро».

Главный же триумфатор 66-го 
Венецианского фестиваля, обла-
датель «Золотого льва» изра-
ильский фильм «Ливан» — это 
блестяще сделанное антивоен-

ное психологическое эссе. Кар-
тина передает состояние клауст-
рофобии, которое испытывают 
герои — четверо двадцатилетних 
новобранцев, «экипаж машины 

боевой», в ходе военного конф-
ликта 1982 года. Причем прак-
тически все действие происхо-
дит внутри танка. Режиссер Са-
муэль Маоз снял картину на ос-

новании личных впечатлений, 
когда он юношей участвовал в 
ливанской кампании, о чем вы-
нес столь ужасающие воспоми-
нания, что очень долго не ре-
шался приступить к съемкам та-
кого фильма.

За 11 дней киномарафона на 
острове Лидо жюри и публика 
посмотрели 25 фильмов главного 
конкурса. По красной дорожке 
фестиваля проследовали такие 
звезды, как Джордж Клуни, Мэтт 
Дэймон, Николас Кейдж, Эва 
Мендес, Изабель Юппер, Вигго 
Мортенсен, Омар Шариф. Их 
оказалось заметно меньше, чем 
обычно.

Российских фильмов в глав-
ном конкурсе на этот раз не ока-
залось. В программе «Неделя 
критики» была показана траги-
комедия Ильи Демичева «Какра-
ки», в «Горизонтах» прошел аль-
манах «Короткое замыкание», в 
котором приняли участие режис-
серы Иван Вырыпаев, Петр Бус-
лов, Кирилл Серебренников, Бо-
рис Хлебников и Алексей Гер-
ман-младший.

По мнению критики, атмосфе-
ра фестиваля была крайне поли-
тизированной. Политический на-
кал достиг своего пика в день пре-
мьеры фильма Майкла Мура «Ка-
питализм: история любви», где 
американский документалист с 
репутацией провокатора пропел 
отходную мировому капитализ-
му, и в миг торжественного шест-
вия по красной дорожке венесу-
эльского президента Уго Чавеса. 
Но общий художественный уро-
вень программы критики опреде-
ляют как средний — 66-й Венеци-
анский фестиваль не предъявил 
фильмов, которые стали бы сен-
сациями и могли бы претендо-
вать на долголетие.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера мы дозвонились в Вене-
цию Ксении Раппопорт с позд-
равлениями от друзей и читате-
лей «Российской газеты»:

— Ксения, на церемонии вы сказа-
ли что у вас ощущение, будто вы 
парите на парашюте? Еще не 
приземлились? 

— Все еще лечу. В прямом 
смысле: сажусь в самолет, чтобы 
лететь домой.

— Режиссеры не выстроились к 
вам в очередь после получения 
столь авторитетного венецианс-
кого приза?

 — Что вы... Хотя фестиваль на 
то и фестиваль, чтобы появля-
лись новые знакомства и планы.

— А что дома?
— Репетиции, спектакль «Слуга 

двух господ» в Малом Драмати-
ческом театре, церемония Тэффи, 
которую я буду вести 21 сентября. 

— Счастливо приземлиться и 
много раз взлететь. 

Подготовила Ядвига Юферова

Главный приз Венецианского фестиваля — «Золотого льва» получил фильм «Ливан» — антивоенное психоло-
гическое эссе, снятое израильским режиссером Самуэлем Маозом.
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ФЕСТИВАЛЬ

Ирина Корнеева

ПРИБЫВШИЙ P АQRST UTVW-
PWXYZ[\] RX^YQY_ZUR`YY 
SU[aYX[QZR РФ С[Ub[c НRUde-
VYQ QR WZVUdZYY XVIII j[_ZY-
PR\k VYQW _ZURQ СНГ, ЛRZPYY, 
ЛYZPd Y Э_ZWQYY aRlYZR\ 
SUYP[Z_ZPY[ SU[aYX[QZR РФ 
Д^YZUYk М[XP[X[PR P RXU[_ 
TlR_ZQYVWP, WUbRQYaRZWUWP Y 
bW_Z[c VYQWj[_ZYPR\k.

«За прошедшие годы ваш авто-
ритетный и представительный 

киносмотр стал событием, вос-
требованным и значимым для 
кинодеятелей государств СНГ и 
Балтии, — говорится в обраще-
нии Дмитрия Медведева. — 
Здесь встречаются и мэтры ки-
ноискусства, чье творчество яв-
ляется нашим общим культур-
ным достоянием, и молодые 
мастера, представители совре-
менного кинематографа разных 
стран. В этом году в рамках «Ки-
ношока» международному 
жюри предстоит отметить са-
мые яркие из почти четырех де-
сятков художественных и теле-
визионных фильмов. Уверен, 

что реализация совместных 
идей откроет новые возможнос-
ти для развития современного 
кино, послужит укреплению 

профессиональных контактов и 
расширению гуманитарного 

диалога между нашими народа-
ми». 

Сергей Нарышкин, передав 
пожелание Дмитрия Медведева 

«всем участникам фестиваля ус-
пехов, а зрителям интересных 
открытий и незабываемых впе-
чатлений», как председатель ор-
гкомитета «Киношока» отме-
тил, что в ближайшую неделю 
Анапа соберет признанных 
звезд экрана и творческую мо-
лодежь — «режиссеров, сцена-
ристов, актеров — всех тех, кто 
создает это удивительное и веч-
но молодое искусство. За истек-
шие 18 лет «Киношок» обрел 
статус одного из самых автори-
тетных кинофорумов на боль-
шом пространстве Содружества 
Независимых Государств, — 
подчеркнул руководитель адми-
нистрации президента РФ. — 
«Киношок» стал хорошей пло-
щадкой не только для просмот-
ров, но и удивительным местом 
для профессиональных контак-
тов, для обсуждения идей и тен-
денций, которые определяют 
современное развитие киноин-
дустрии. Здесь собрались масте-
ра, чьи фильмы любят десятки 
миллионов зрителей и чьи кар-
тины помогают укреплять наше 
общее гуманитарное пространс-
тво. В этом году у фестиваля есть 

и новые уникальные особеннос-
ти — новые проекты, один из ко-
торых — проводимый в рамках 
фестиваля при поддержке меж-
государственного фонда гума-
нитарного сотрудничества госу-
дарств—участников СНГ кон-
курс на лучший совместный 
полнометражный кинопроект. 
Было представлено семнадцать 
работ кинематографистов стран 
СНГ и Балтии, из них отобраны 
семь победителей, совместные 
проекты которых, я уверен, най-
дут свою реализацию в конкрет-
ных кинокартинах», — заклю-
чил Сергей Нарышкин.

После традиционно заслу-
женных комплиментов из раз-
ных стран о том, что это самый 
душевный, проницательный и 
уютный кинофестиваль, поже-
ланий всем взлетов без падений 
и счастья для всех даром предсе-
датель главного жюри «Кино-
шока» писатель Владимир Ма-
канин поделился своими впечат-
лениями: «Я, по сути, здесь пер-
вый раз. Анапа прекрасна, мяг-
ка, нежна, ласкова и меланхо-
лична. А «Киношок», даже судя 
по самому названию, — резкое, 
хлесткое, звучное слово, всегда 
вызывающее что-то дерзкое, го-
товое при случае ударить пожес-
тче, пройтись хлыстом по спине 
слегка заснувшего кинематогра-
фа… Замечательно, что этот фес-
тиваль не претендует на призна-
ние сегодняшнего дня, а отмеча-
ет те прорывы, которые вот-вот 
случатся завтра. Это прекрасное 
превосходство — не жить только 
сегодняшним днем. И мы в жюри 
с удовольствием и на благо зри-
телям будем отслеживать эти 
прорывы».

Однажды в Анапе
На «Киношоке» сошлось меланхоличное и дерзкое

Президент «Киношока» Виктор Мережко и руководитель администрации президента РФ Сергей Нарышкин 
обсуждают будущее анапского кинофорума.

ТЕЛЕНЕДЕЛЯ СО МНОЙ

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ЮРИЙ БОГОМОЛОВ

Один за другим возвращаются 
на экран отпускники и отпускни-
цы — знатные программы и их 
именитые ведущие. Почти все 
политические оракулы уже на 
своих постах. Кроме Познера, 
но и он пообещал вернуться до 
конца месяца. Только вот Екате-
рина Андреева все медлит со 
своим явлением народу. И даже 
ничего не обещает. Впрочем, 
«Время» не остановилось. Как в 
кавычках, так и без них.

Будни 
В начале недели телезрители 

с особым интересом ждали Ма-
лахова с его авторской про-
граммой «Пусть говорят». В 
СМИ просочилась информация, 
что в студию явится Алла Пуга-
чева и откровенно расскажет о 
бывшем муже своей дочери 
Руслане Байсарове, отнявшем у 
матери ее сына. Эта история за-
нимала умы и чувства граждан 
России всю предшествующую 
неделю. На программе «исто-
рия» должна была достигнуть 
кульминации. Но не достигла. 
Бабушка не пришла. Малахову 
пришлось записать программу 
примерно на ту же тему, но с 
другими фигурантами, что 
было, как всегда, склочно, но 
уже не так интересно. 

Тем временем внук в сопро-
вождении папы пришел в одно 
из информационных агентств и 
дал пресс-конференцию, на ко-
торой четко и складно объяс-
нил, почему он предпочел бы 
остаться в России с папой.

Поразила именно четкость и 
складность, с которой 11-летний 
мальчик выражал свои эмоции 
и соображения. Другие малы-
ши, оказавшиеся в подобной 
ситуации, ведут себя неуверен-
но, выглядят затравленными и 
угнетенными, не понимающими, 
чего от них хотят взрослые. А 
здесь чувствовалось, что Дени 
вырос в семье публичных лю-
дей, что ему всеобщее внима-
ние привычно, что он уже во-
шел в роль принца, за благо-
склонность которого борются 
два равно уважаемых клана. 

Сюжет, который упустил Ма-
лахов, в конце недели всплыл у 
Глеба Пьяных на «Программе 
Максимум». Этот журналист не 
стал ждать милости ни от одно-
го, ни от другого кланов. Его ко-
манда собрала факты, касаю-
щиеся частной жизни Кристины 
Орбакайте, частного бизнеса 
самого Байсарова, появилась с 
камерой у ворот школы, где 
учится инфант и куда никого не 
пускают, включая маму инфан-
та, посетила малую родину 
папы инфанта, и получилось 
что-то вроде экспозиции той 
драмы, развязка которой еще 
впереди.

Драма достаточно примеча-
тельная для современной се-
мьи. Пожалуй, нет ничего более 
шаткого и ненадежного, чем 
этот институт. Уровень геополи-
тической стабильности гораздо 
выше.

Способ решения подобных 
семейных коллизий подсказал 
еще царь Соломон, а за ним — 
Бертольд Брехт, который пропи-
сал следующую процедуру. Бе-
решь кусок мела, очерчиваешь 
круг, в центр него ставишь ос-
париваемого ребенка, претен-
денты берут за руки его и тянут 
что есть силы каждый в свою 
сторону. 

По иронии судьбы немецкий 
драматург назвал это испыта-
ние «Кавказским меловым кру-
гом». Выдержат ли его мама и 
бабушка мальчика Дени? И по-
путный вопрос: не потеряли ли 
они его душевную привязан-
ность несколько раньше, еще до 
развода, по причине своей за-
груженности концертно-гаст-
рольной деятельностью? 

Выходные
Телеэкран по выходным по-

хож на Филиппа Киркорова. 
Также избыточно наряден, цве-
таст и настырен. И тоже шику 
дает.

…На Первом с началом учеб-
ного года мы, кажется, потеряли 
шоу «Национальное достоя-
ние». Зато приобрели «Достоя-
ние республики», которое до-
полнит шоу «Песни кино» на 
«России». 

…Вернулась «Большая раз-
ница». Увы, «разница» стала 
меньше. Не по формату — по 
содержанию. Пародии не столь 
смешны, как оригиналы. Татья-
на Тарасова в субботнем «Лед-
никовом периоде» выглядела 
комичнее, чем в воскресном ее 
передразнивании. 

…Дебютировало новое шоу 
«Южное Бутово». Это еще одна 
попытка вслед за «Хорошими 
шутками» и «Слава богу, ты 
пришел» на СТС сделать имп-
ровизацию смыслом и содержа-
нием развлечения. И предшест-

венники-то давно увяли, а «Юж-
ное Бутово» изначально — что-
то безнадежно опрометчивое. 

…Не остановлена программа 
«Минута славы», несмотря на 
то, что ее участницу Татьяну Ла-
зареву вырвало чуть ли не по 
ходу записи. (Об этом см. в про-
шлом обозрении).

Ее вырвало, а другой участ-
ник Леонид Парфенов подвел 
философскую базу под рвоту: 
«Минута славы» поощряет лю-
дей раскованных, поддерживает 
все эти чудаковатости! Смотри-
ка! Володька-то все прыгал на 
велосипеде, а теперь его в Мос-
кву позвали! По телевизору по-
казали! Ничего себе!».

Телевизионный журналист 
находит, что «в этом и есть со-
циальный смысл формата «Ми-
нуты славы»». Что формат этот 
для чудиков. Вспоминает Шук-
шина. Почему не Лескова? Го-
ворит о востребованности пере-
дачи в глубинке России…

Вообще-то под любое «наду-
валово», вызывающее тошноту, 
можно подвести «социальный 
смысл».

Не позабылось, как когда-то 
его подвели под эксгибицио-
нистское реалити-шоу «За стек-
лом». Ныне прочно на нем стоят 
«Дом-2», Ксения Собчак и Анд-
рей Малахов.

…«А на сцене идет игра, — 
чеканят кавээнщики, — игра да-
рит людям смех».

Смех был подарен такой: 
где-то в глубинке скрестили 
обезьяну с фотографом. Роди-
лась двойня — обезьянограф и 
фотобьяно. Не смешно. Но 
правдоподобно, если иметь в 
виду те многочисленные шоу, 
что промелькнули перед глаза-
ми за эти выходные дни. 

Гвоздь недели
Лучшим, что было на минув-

шей неделе, оказалось видеоэс-
се Антона Хрекова «Луи-ко-
роль».

На телевидении довольно 
много охотников до пенкоснима-
тельства с недавнего прошлого. 
Хотя бы потому, что последнее 
сегодня кажется фантастичес-

ким и даже потусторонним. От 
того на продажу и циклы вроде 
«Кремлевских похорон», и якобы 
документально-художественные 
фильмы про Галину Брежневу и 
Светлану Аллилуеву, в которых 
— на грош документальности, на 
два — художественности.

«Луи-король» не из их числа. 
Антон Хреков приподнял за-

весу над биографией человека, 
который в годы советской влас-
ти считал себя независимым 
журналистом. Звали его Вита-
лием Евгеньевичем Луи. Подпи-
сывал тексты «Виктор Луи». 

Он мог себя считать кем угод-
но, но большинство коллег скло-
нялось к мысли, что он провока-
тор и стукач. Дело, впрочем, 
даже не в том, что было правдой. 
Автор так до конца, до дна и не 
исследовал биографию этого че-
ловека. Он не смог разговорить 
супругу героя своего эссе; для 
него, как я понимаю, так и оста-
лись недоступными документы 
из архива КГБ, касающиеся де-
ятельности Виктора Луи. Из 
фильма мы узнаем только об ос-
новных вехах его жизни: студент-
юрист, зек в подмосковном Суха-
ново, брак по расчету с иност-
ранной гражданкой. Еще расска-
зывается о его роли в скандале с 
«Раковым корпусом» Солжени-
цына, с публикацией на Западе 
мемуаров Хрущева, с информа-
ционной провокацией против 
ссыльного Сахарова и т.д.

Самое же интригующее и 
для автора, а следом и для зри-
теля: что же это было такое за 
странное образование на теле 
советского режима — как Вик-
тор Луи. Такой аппендикс? Вро-
де бы и ненужный отросток, а 
все-таки, должно быть, чем-то 
полезный.

Он был полезен Брежневу, 
стал необходим Андропову и не 
пригодился Горбачеву, посколь-
ку всю инсайдерскую информа-
цию доносил до Запада уже не-
посредственно генсек.

Раковая клетка, вольготно 
живущая внутри человека, уби-
вая его, не догадывается, что 
вместе с ним убивает и себя.

Когда Виталий Евгеньевич 
Луи догадался, было уже позд-
но.

Возвращенцы
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Семь дней, 
которые 
потрясли 

меломанов
Завершился Большой 

международный 
фестиваль Российского 
национального оркестра 

МУЗЫКА

Екатерина Ключникова

НА НОВОЙ _`[Q[ БW\]eWbW 
Z[RZUR aRP[UeY\_k S[UPdc 
БW\]eWc ̂ [mXTQRUWXQdc 
j[_ZYPR\] РW__Yc_VWbW QR-
`YWQR\]QWbW WUV[_ZUR, VWZW-
Udc, VRV Wn[oR[Z [bW pTXW-
m[_ZP[QQdc UTVWPWXYZ[\] 
МYpRY\ П\[ZQ[P, XW\m[Q 
_ZRZ] [m[bWXQd^.

Семь дней, которые потрясли 
столичных меломанов, — таким 
запомнится этот грандиозный 
проект Михаила Плетнева и РНО. 
Размах фестиваля связан не толь-
ко с тем, что каждый вечер были 
представлены новые программы, 
сыгранные практически на одном 
дыхании, но и с тем, что такой 
продолжительной акции маэстро 
Плетнев, пожалуй, еще не устраи-
вал для российской публики. 

Здесь соединились все возмож-
ные жанры и направления — от 
торжественных маршей и легких 
танцев до серьезных концертов, 
симфоний и даже балета с оперой. 
Одними из главных интриг фести-
валя стали «Волшебная флейта» 
Моцарта и премьера одноактного 
балета «Заклятье рода Эшеров» на 
музыку американца Гордона Гет-
ти. К постановке мистической дра-
мы по мотивам Эдгара По был 
привлечен ни много ни мало тан-
цовщик и хореограф Владимир 
Васильев. Еще один знаменитый 
гость Большого фестиваля — Ва-
силий Лановой. Актер читал текст 
драмы Ибсена «Пер Гюнт» в об-
рамлении музыки Эдварда Грига. 

Последние годы РНО как раз и 
отличался этим качеством универ-
сальности, позволяющим свобод-
но чувствовать себя в различных 
ипостасях. Фестиваль синтезиро-
вал различные направления де-
ятельности РНО, еще раз доказав, 
что титул «лучших из лучших» 
коллектив Михаила Плетнева за-

служивает даже не по рейтингам в 
престижных журналах и получен-
ным наградам, а по тому самому 
«гамбургскому счету».

Помимо временной дистан-
ции и «ударной» программы фес-
тиваля еще одним «отягчающим 
обстоятельством» для исполни-
телей стала акустика Большого 
театра. Играть в этом зале прак-
тически то же самое, что прой-
тись «по лезвию ножа». Но все 
эти обстоятельства оказались 
преодоленными РНО и Плетне-
вым с невозмутимым спокойс-
твием. Результат — Большой фес-
тиваль больших музыкантов.

Завершилась семидневная 
программа праздничным гала-
концертом, на котором блистали 
приглашенные знаменитости — 
британский кларнетист Майкл 
Коллинз, исполнивший Концерт 
№2 англичанина Арнольда, и 
российско-итальянский скрипач 
Сергей Крылов, блестяще сыг-
равший сложнейшие виртуозные 
сочинения Сен-Санса и Сарасате. 
Наша публика знает Сергея Кры-
лова, одну из главных звезд пос-
ледних лет, по прошлогоднему 
выступлению, которое он дал 
вместе с Плетневым после долгих 
лет отсутствия в России. 

После концерта Сергей Кры-
лов поделился своими впечатле-
ниями от выступления.

— Выступать с таким потряса-
ющим музыкантом, как Плетнев, 
— огромное удовольствие, но и ог-
ромная ответственность. Каждое 
его движение, вздох, взгляд — это 
музыка. Он чувствует музыку 
очень глубоко. Это то, что лично 
меня очень заряжает. Мне с ним 
легко играть. Я прекрасно пони-
маю, что именно он хочет, чего он 
добивается. И сегодняшний кон-
церт, на мой взгляд, получился 
очень интересным (хотя судить, 
конечно, публике). Нам удалось 
найти новые идеи, возникло ощу-
щение того, что называется имп-
ровизацией, и это отличает живое, 
настоящее исполнение от любой 
записи. 

Одной из звезд фестиваля был 
российско-итальянский скрипач 
Сергей Крылов.

«Киношок» — резкое, хлесткое, 
звучное слово, готовое пройтись 
хлыстом по спине слегка 
заснувшего кинематографа

Вернулась 
«Большая разница». 
Увы, «разница» 
стала меньше. 
Пародии не столь 
смешны, 
как оригиналы
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Сообщение о существенном факте«Сведения 
о сроках исполнения обязательств эмитента 
перед владельцами ценных бумаг эмитента»

1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное наиме-
нование эмитента 

Открытое акционерное об-
щество «ВолгаТелеком»

1.2. Сокращенное фирменное 
наименование эмитента ОАО «ВолгаТелеком»

1.3. Место нахождения эмитен-
та

Российская Федерация, 
603000, г. Нижний Новго-
род, пл. М.Горького, 
Дом связи

1.4. ОГРН эмитента 1025203014781
1.5. ИНН эмитента 5260901817
1.6. Уникальный код эмитента, 
присвоенный регистрирующим 
органом

00137-А

1.7. Адрес страницы в сети Ин-
тернет, используемой эмитен-
том для раскрытия информа-
ции

http://www.vt.ru/ 

2. Содержание сообщения
2.1. Вид, категория (тип), серия и иные идентификационные 

признаки ценных бумаг: неконвертируемые процентные доку-
ментарные облигации на предъявителя серии ВТ-4 с обяза-
тельным централизованным хранением  (далее — Облига-
ции). 

2.2. Государственный регистрационный номер выпуска ценных 
бумаг, дата государственной регистрации: 4-46-00137-А от 
06.06.2006 г.

2.3. Содержание обязательства эмитента, размер обязательства 
в денежном выражении: приобретение на условиях Оферты о 
приобретении открытым акционерным обществом «Волга-
Телеком» (Далее — Эмитент) Облигаций, утвержденной Со-
ветом директоров (Протокол № 6 от 1 сентября 2006 г.), в 
количестве до 3 000 000 (Трех миллионов) штук включи-
тельно, по цене, составляющей 100 (Сто) процентов от не-
погашенной части номинальной стоимости Облигаций без 
учета накопленного на дату приобретения купонного дохо-
да, который уплачивается продавцу Облигаций сверх ука-
занной цены приобретения. Накопленный купонный доход 
(НКД) по Облигациям рассчитывается в соответствии с по-
рядком, определенным Решением о выпуске ценных бумаг, 
утвержденным Советом директоров ОАО «ВолгаТелеком» 
(Протокол № 29 от 28 апреля 2006 г.) и на основании реше-
ния Совета директоров ОАО «ВолгаТелеком» (Протокол 
№ 6 от 26 августа 2009г.).

Общее количество приобретенных эмитентом Облигаций: 
2 046 416 (Два миллиона сорок шесть тысяч четыреста шестнадцать) 
штук. Общая номинальная стоимость приобретенных эмитентом 
Облигаций: 2 046 416 000 (Два миллиарда сорок шесть миллионов 
четыреста шестнадцать тысяч) рублей. НКД: 1 350 634 (Один милли-
он триста пятьдесят тысяч шестьсот тридцать четыре) рубля 56 копе-
ек. Общий объем обязательства эмитента с учетом НКД: 2 047 766 634 
(Два миллиарда сорок семь миллионов  семьсот шестьдесят шесть 
тысяч шестьсот тридцать четыре) рубля 56 копеек.

2.4. Дата, на которую обязательство эмитента должно быть ис-
полнено, а в случае, если обязательство должно быть исполнено 
эмитентом в течение определенного срока (периода времени), — 
дата окончания этого срока: 10 сентября 2009 года.

2.5. Факт исполнения обязательства или неисполнения обяза-
тельства (дефолт) эмитента: Обязательство по приобретению 
Облигаций исполнено в полном объеме.

3. Подпись
3.1. И.о.генерального директора
ОАО «ВолгаТелеком» Т.М. Сипатова
3.2. Дата 10 сентября 2009  г.  М.П.

1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное на-
именование эмитента (для не-
коммерческой организации — 
наименование)

Открытое акционерное 
общество «Объединенная 
авиастроительная корпо-

рация»
1.2. Сокращенное фирменное 
наименование эмитента ОАО «ОАК»

1.3. Место нахождения эми-
тента

101000, г. Москва, Уланский 
пер., д.22, стр.1

1.4. ОГРН эмитента 1067759884598
1.5. ИНН эмитента 7708619320
1.6. Уникальный код эмитен-
та, присвоенный регистриру-
ющим органом

55306-Е

1.7. Адрес страницы в сети 
Интернет, используемой эми-
тентом для раскрытия инфор-
мации

www.uacrussia.ru

2. Содержание сообщения
2.1. Сведения о ценных бумагах, выпуск (дополнительный выпуск) 
которых зарегистрирован:
2.1.1. Вид, категория (тип), серия и иные идентификационные при-
знаки ценных бумаг: обыкновенные именные бездокументар-
ные акции.
2.1.2. Срок погашения (для облигаций и опционов эмитента): не 
применимо.
2.1.3. Государственный регистрационный номер выпуска (допол-
нительного выпуска) ценных бумаг и дата государственной регис-
трации: 1-01-55306-E-004D, дата государственной регистра-
ции 11 сентября 2009 года. 
2.1.4. Наименование регистрирующего органа, осуществившего го-
сударственную регистрацию выпуска (дополнительного выпуска) 
ценных бумаг: ФСФР России.
2.1.5. Количество размещаемых ценных бумаг и номинальная стои-
мость (если наличие номинальной стоимости предусмотрено зако-
нодательством Российской Федерации) каждой размещаемой цен-
ной бумаги: 66 000 000 000 (Шестьдесят шесть миллиардов) 
штук номинальной стоимостью 1 (Один) рубль каждая.
2.1.6. Способ размещения ценных бумаг, а в случае размещения 
ценных бумаг посредством закрытой подписки — также круг потен-
циальных приобретателей ценных бумаг: закрытая подписка.
Круг потенциальных приобретателей ценных бумаг: 
1) Российская Федерация в лице Федерального агентс-
тва по управлению государственным имуществом, основ-
ной государственный регистрационный номер (ОГРН) — 
1087746829994, место нахождения: 109012, г. Москва, 
Никольский переулок, дом 9;
2) владельцы обыкновенных именных бездокументарных 
акций Открытого акционерного общества «ОКБ Сухого»;
3) владельцы обыкновенных именных бездокументар-
ных акций Открытого акционерного общества «Научно-
производственная корпорация «Иркут»;
4) владельцы обыкновенных именных бездокументарных ак-
ций Открытого акционерного общества «Таганрогский авиа-
ционный научно-технический комплекс им. Г.М. Бериева»;
5) владельцы обыкновенных именных бездокументарных 
акций Открытого акционерного общества «Таганрогская 
авиация»;
6) владельцы обыкновенных именных бездокументар-
ных акций Открытого акционерного общества «ОАК — 
Транспортные самолеты»;
7) владельцы обыкновенных именных бездокументарных 
акций Открытого акционерного общества «Авиационный 
комплекс им. С.В.Ильюшина»;
8) владельцы обыкновенных именных бездокументарных 
акций Открытого акционерного общества «Туполев»;
9) владельцы обыкновенных именных бездокументарных 
акций Закрытого акционерного общества «Авиастар-СП»;
10) владельцы обыкновенных именных бездокументарных 
акций Открытого акционерного общества «Воронежское ак-
ционерное самолетостроительное общество»;
11) владельцы привилегированных именных бездокумен-
тарных акций типа «А» Открытого акционерного общества 

«Воронежское акционерное самолетостроительное обще-
ство»;
12) владельцы обыкновенных именных бездокументарных 
акций Открытого акционерного общества «Нижегородский 
авиастроительный завод «Сокол»;
13) владельцы привилегированных именных бездокумен-
тарных акций типа «А» Открытого акционерного общества 
«Нижегородский авиастроительный завод «Сокол»;
14) владельцы обыкновенных именных бездокументар-
ных акций Открытого акционерного общества «Опытно-
конструкторское бюро им. А.С. Яковлева»;
15) владельцы привилегированных именных бездокумен-
тарных акций типа «А» Открытого акционерного общества 
«Опытно-конструкторское бюро им. А.С. Яковлева»;
16) владельцы обыкновенных именных бездокументарных 
акций Открытого акционерного общества «Финансовая 
Лизинговая Компания».
2.1.7. Срок (даты начала и окончания) размещения ценных бумаг 
или порядок его определения: дата начала размещения ценных 
бумаг — пятнадцатый день, следующий за днем опубликова-
ния сообщения о государственной регистрации настоящего 
выпуска ценных бумаг в газете «Российская газета».
Дата окончания размещения ценных бумаг — 28 октября 
2009 года.
2.1.8. Цена размещения ценных бумаг или порядок ее определения: 
1 рубль 05 копеек (Один рубль пять копеек).
2.1.9. Предоставление участникам (акционерам) эмитента и/или 
иным лицам преимущественного права приобретения ценных бу-
маг: при размещении ценных бумаг преимущественное право 
приобретения ценных бумаг не предоставляется.
2.2. Факт регистрации проспекта ценных бумаг одновременно с го-
сударственной регистрацией выпуска (дополнительного выпуска) 
этих ценных бумаг: одновременно с государственной регист-
рацией дополнительного выпуска ценных бумаг осуществле-
на регистрация проспекта ценных бумаг.
2.3. Порядок обеспечения доступа к информации, содержащейся в 
проспекте ценных бумаг:
эмитент опубликует текст зарегистрированного проспекта 
ценных бумаг на странице в сети Интернет по адресу www.
uacrussia.ru в срок не более 2 дней с даты опубликования 
информации о государственной регистрации выпуска (до-
полнительного выпуска) ценных бумаг эмитента на страни-
це регистрирующего органа в сети Интернет или получения 
эмитентом письменного уведомления регистрирующего ор-
гана о государственной регистрации выпуска (дополнитель-
ного выпуска) ценных бумаг посредством почтовой, факси-
мильной, электронной связи, вручения под роспись в зави-
симости от того, какая из указанных дат наступит раньше. 
Текст зарегистрированного проспекта ценных бумаг должен 
быть доступен в сети Интернет с даты его опубликования в 
сети Интернет до истечения не менее 6 месяцев с даты опуб-
ликования в сети Интернет текста зарегистрированного от-
чета об итогах выпуска (дополнительного выпуска) ценных 
бумаг.
2.4. В случае подписания проспекта ценных бумаг финансовым 
консультантом на рынке ценных бумаг — указание на это обстоя-
тельство, а также полное и сокращенное фирменные наименования 
финансового консультанта, его место нахождения: проспект цен-
ных бумаг финансовым консультантом не подписывается.
2.5. Указание на то, что эмитент принимает на себя обязательства 
по раскрытию информации в форме ежеквартального отчета и со-
общений о существенных фактах в порядке, предусмотренном за-
конодательством Российской Федерации: эмитент принимает на 
себя обязательства по раскрытию информации в форме еже-
квартального отчета и сообщений о существенных фактах в 
порядке, предусмотренном законодательством Российской 
Федерации.
2.6. В случае если эмитентом является акционерный инвестицион-
ный фонд: эмитент не является акционерным инвестицион-
ным фондом.

3. Подпись
3.1. Президент А.И. Фёдоров

 (подпись)
3.2. Дата 11 сентября 2009 г. М.П.

Сообщение о государственной регистрации выпуска (дополнительного выпуска) 
ценных бумаг и порядке доступа к информации, содержащейся в проспекте ценных бумаг

В соответствии с законодательством России ООО «СК «РУС-
ВЬЕТПЕТРО» информирует общественность, надзорные органы, 
а также всех заинтересованных лиц о завершении 1-го этапа обще-
ственных обсуждений и проведении 2-го этапа общественных об-
суждений «Оценки воздействия на окружающую среду» (ОВОС) 
по следующим проектным  документам, объекты которых распола-
гаются на территории Ненецкого автономного округа:

•  «Обустройство Западно-Хоседаюского месторождения ЦХП 
(блок 3) на период пробной эксплуатации»;

•  «Обустройство Висового месторождения ЦХП (блок 2) на 
период пробной эксплуатации»;

•  «Обустройство Северо-Хоседаюского месторождения ЦХП 
(блок 1) на период пробной эксплуатации»;

•  «Центральный пункт сбора продукции скважин с месторож-
дений ЦХП (блок 1, 2, 3, 4)»;

•  «Трубопровод внешнего транспорта нефти с месторождений 
ЦХП (блок 1, 2, 3, 4) до ДНС «Мусюршор».

С 21 сентября по 20 октября 2009 года предварительные мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) в соста-
ве вышеперечисленных объектов будут доступны для ознакомле-
ния общественности в общественной приемной, расположенной по 
следующему адресу: г. Нарьян-Мар, ул. Ленина, д. 31, оф. 26 (2-й 
этаж); тел.: (818-53)4-67-05.

Часы работы приемной: с 10.00 до 18.00 ежедневно.
Для изучения мнения общественности о намечаемой деятель-

ности в вышеуказанном учреждении будет размещен журнал уче-
та предложений, замечаний, мнений и вопросов обществен-
ности.

Замечания и предложения по материалам ОВОС, а также вопро-
сы, связанные с участием общественности в оценке воздействия на-
мечаемой деятельности на окружающую среду, просим направлять 
в адрес ООО «СК «РУСВЬЕТПЕТРО»:

127422, г. Москва, Дмитровский проезд, д.10.
E-mail: RKuchumov@RVPetro.ru
Факс: (495) 748-66-11
Общественные слушания состоятся в 10.00 5 и 6 ноября 2009 г. 

по адресу: Ненецкий автономный округ, п. Искателей, ул. Губкина, 
д. 10, актовый зал администрации МО «Заполярный район».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Дополнение 
в Экономические условия присоединения

2.3. Дифференцированные цены в зависимости от 
объема трафика на услуги зонового завершения вызова 
на сеть фиксированной телефонной связи, определяе-
мой географически в пределах обслуживаемой терри-
тории и использующей ресурс нумерации географичес-
ки определяемой зоны нумерации.

ОАО «ВолгаТелеком» при объеме трафика от оператора 
свыше 45 000 000 минут в месяц устанавливает дифференци-
рованные цены в размере 0,34 руб./мин на услуги:

— услугу зонового завершения вызова на сеть фиксиро-
ванной телефонной связи, определяемой географически в 
пределах обслуживаемой территории и использующей ре-
сурс нумерации географически определяемой зоны нумера-
ции, ОАО «ВолгаТелеком» в пределах территории одного по-
селения;

— услугу зонового завершения вызова на сеть фиксирован-
ной телефонной связи, определяемой географически в преде-
лах обслуживаемой территории и использующей ресурс нуме-
рации географически определяемой зоны нумерации, 
ОАО «ВолгаТелеком» за пределами территории одного посе-
ления;

— услугу зонового завершения вызова на сеть фиксиро-
ванной телефонной связи, определяемой географически в 
пределах обслуживаемой территории и использующей ре-
сурс нумерации географически определяемой зоны нумера-
ции, другого оператора связи, — в пределах территории одно-
го поселения;

— услугу зонового завершения вызова на сеть фиксиро-
ванной телефонной связи, определяемой географически в 
пределах обслуживаемой территории и использующей ре-
сурс нумерации географически определяемой зоны нумера-
ции, другого оператора связи за  пределами территории одно-
го поселения.

Данная цена применяется в случае завершения операто-
ром более 45,0 млн минут в месяц и распространяется на объ-
ем минут, превышающий указанное значение.

Объем трафика от оператора определяется суммарно по 
всем услугам зонового завершения вызова на сеть фиксирован-
ной телефонной связи, определяемой географически в преде-
лах обслуживаемой территории и использующей ресурс нуме-
рации географически определяемой зоны нумерации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «СК «ИННОГАРАНТ» 

уведомляет о том, что:

•  Полномочия ООО «Атлант — Трейд» по заключению догово-
ров страхования в соответствии с доверенностью № 701 от 
6 февраля 2009 г. к агентскому договору №618/00406 от 
6 февраля 2009 г. прекращены с 14 августа 2009 г. в связи с от-
зывом вышеуказанной доверенности. Договоры страхования, 
заключенные ООО «Атлант — Трейд» после 13 августа 2009 г., 
будут признаны ООО «СК «ИННОГАРАНТ» недействитель-
ными.

•  Полномочия ООО «СБ Авант» по заключению договоров стра-
хования в соответствии с агентским договором №618/00421 от 
27 февраля 2009 г. прекращены с 17 июля 2009 г. в связи с пре-
кращением вышеуказанного договора. Договоры страхования, 
заключенные ООО «СБ Авант» после 16 июля 2009 г., будут 
признаны ООО «СК «ИННОГАРАНТ» недействительными.

•  Полномочия ООО «Территория Страхования» по заключению 
договоров страхования в соответствии с доверенностью №847 
от 31 декабря 2008 г. к агентскому договору №618/00336 от 
17 декабря 2007г. прекращены с 9 июля 2009 г. в связи с отзы-
вом вышеуказанной доверенности. Договоры страхования, за-
ключенные ООО «Территория Страхования» после 8 июля 
2009 г., будут признаны ООО «СК «ИННОГАРАНТ» недейс-
твительными.

•  Полномочия Куриленко Ирины Алексеевны по заключению 
договоров страхования в соответствии с доверенностью № 762 
от 10 марта 2009 г. к агентскому договору № 618/10067 от 
4 марта 2009 г. прекращены с 24 июля 2009 г. в связи с отзывом 
вышеуказанной доверенности. Договоры страхования, заклю-
ченные Куриленко Ириной Алексеевной после 23 июля 2009 г., 
будут признаны ООО «СК «ИННОГАРАНТ» недействитель-
ными.

•  Полномочия Родина Сергея Ивановича по заключению дого-
воров страхования в соответствии с доверенностью № 682 от 
27 января 2009 г. к агентскому договору №618/10059 от 27 ян-
варя 2009 г. прекращены с 4 июня 2009 г. в связи с отзывом вы-
шеуказанной доверенности. Договоры страхования, заклю-
ченные Родиным Сергеем Ивановичем после 3 июня 2009 г., 
будут признаны ООО «СК «ИННОГАРАНТ» недействитель-
ными.

•  Полномочия Сало Валентина Владимировича по заключению 
договоров страхования в соответствии с агентским договором 
№ 618/10019 от 6 февраля 2008 г. прекращены с 23 июня 2009 г. 
в связи с прекращением вышеуказанного договора. Договоры 
страхования, заключенные Сало Валентином Владимировичем 
после 22 июня 2009 г., будут признаны ООО «СК «ИННОГА-
РАНТ» недействительными.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация об исключении из реестра 
банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов (ССВ)
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» сообщает об исключении с 24 августа 2009 года из 
реестра банков — участников системы страхования вкладов 
Белгородского акционерного коммерческого дорожного бан-
ка (закрытое акционерное общество) «БелДорБанк», г. Бел-
город (номер по реестру банков 201), в связи с внесением в 
Единый государственный реестр юридических лиц записи о 
прекращении деятельности путем реорганизации в форме 
присоединения его к Коммерческому банку «Русский Народ-
ный Банк» (закрытое акционерное общество), г. Москва (но-
мер по реестру банков 963).

Банк ЗЕНИТ (открытое акционерное общество)
Российская Федерация, 129110, г. Москва, Банный пер., д. 9

СООБЩЕНИЕ
о проведении 

Внеочередного Общего собрания акционеров

Уважаемые акционеры!
В соответствии с решением Совета директоров Банка ЗЕНИТ 

(открытое акционерное общество) от 31.08.2009 г. Банк сообщает 
о проведении Внеочередного Общего собрания акционеров в фор-
ме заочного голосования.

Повестка дня Внеочередного Общего собрания 
акционеров Банка:

1.  Об одобрении в порядке ст. 83 Федерального закона «Об ак-
ционерных обществах» сделки, в совершении которой име-
ется заинтересованность, — Договора залога корреспон-
дентского счета между ОАО Банк ЗЕНИТ в качестве Залого-
дателя, Bayerische Hypo- und Vereinsbank AG в качестве 
Агента  залогодержателей, Bayerische Hypo- und Vereinsbank 
AG в качестве Банка — держателя счета и другими первона-
чальными Финансовыми Сторонами в качестве залогодер-
жателей.

2.  О внесении изменений в Устав ОАО Банк ЗЕНИТ.

Список лиц, имеющих право на участие во Внеочередном Об-
щем собрании акционеров Банка, составляется на основании 
данных реестра акционеров Банка по состоянию на 1 сентября 
2009 года. Время закрытия реестра — 15.00.

Дата окончания приема бюллетеней для голосования — 6 октя-
бря 2009 г.

Почтовый адрес, по которому необходимо направить заполнен-
ные бюллетени, — 129110, г. Москва, Банный переулок, дом 9.

Бюллетени для голосования по вопросам повестки дня Внеоче-
редного Общего собрания акционеров Банка направляются акцио-
нерам не позднее чем за 20 дней до проведения Внеочередного Об-
щего собрания акционеров Банка.

Лица, участвующие во Внеочередном Общем собрании акцио-
неров Банка, могут ознакомиться с информационными материала-
ми по вопросам Повестки дня с 16 сентября 2009 г. по 5 октября 
2009 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по адресу: 129110, г. Москва, 
Банный переулок, дом 9.
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в ее борьбе за сына?
ЗА

Полина Дашкова, 
ПИСАТЕЛЬ:

— Я не берусь никого судить. У 
каждой семьи есть свои внутрен-
ние проблемы, которые со сторо-
ны увидеть невозможно. Да, на-
верное, и не нужно. Я так полагаю: 
то, что там происходит с обеих 
сторон, — это, что называется, от 
отчаяния. Они это делают потому, 
что не нашли других вариантов. А 
судить их, я считаю, никому не-
льзя, потому что знаменитости 
такие же люди, как все остальные, 
значит, и у них есть сложности в 
семейной жизни. А от публичнос-
ти эти сложности только выраста-
ют и превращаются в кошмар.

Ставить вопрос так, как обыч-
но решают в судах, то есть что ре-
бенок должен после развода жить 
с мамой, я считаю, неправильно. 
Не знаю, насколько такой подход 
психологически обоснован. Каж-
дый отдельный случай нужно 
рассматривать очень вниматель-
но: и мамы бывают разные, и 
папы. Да и разным детям «пока-
зано» разное воспитание. Я за 
частности. Мама занята, у папы 
есть семья, где ребенок может 
жить не в одиночестве? Я думаю, 
в любом случае с кем и где — ре-
шать не нам с вами. И не публике, 
которая это с жадностью смакует. 
Что же касается всех этих «охов и 
ахов» по поводу разных культур, 
то хорошо или плохо расти в та-
ких семьях, опять же зависит от 
уровня родителей, от их челове-
ческих качеств и от того, как они 
относятся к ребенку. Бывают дети 
абсолютно несчастные у пары, 
которая воспитывалась в одной 
культуре и одних традициях. Мой 
жизненный опыт такой: процент 
людей, не понимающих друг дру-
га, но говорящих на одном языке, 
значительно выше, чем в семьях, 

где приходится работать над язы-
ком общения. Я знаю счастливые 
русско-английские браки и рус-
ско-немецкие тоже. И в то же вре-
мя русско-французский — очень 
несчастный. Не нужно рецептов и 
далеко идущих выводов. Важны 
лишь чисто человеческие при-
оритеты. 

Нормальные люди договари-
ваются, не травмируя ребенка. 
Это их святая обязанность — ре-
шать свои проблемы, как можно 
меньше его задевая. Мало того, 
что они в принципе совершили 
ошибку, женившись не подумав. 
Когда люди женятся по большой 
любви, а не по сиюминутной 
страсти или коммерческим расче-
там, редко бывают разводы и та-
кие вот тяжелые ситуации. Они 
отвечают за человека, которого 
произвели на свет вдвоем.

Дени публично рассказывал 
на пресс-конференции, с кем он 
хочет жить. Может ли ребенок в 
11 лет принимать такие решения, 
да и вообще правильно понимать 
такие вопросы? Безусловно. Я 
считаю, что ребенку все понятно 
и в пять лет. 

Евгений Макушкин,
ГЛАВНЫЙ ДЕТСКИЙ ПСИХИАТР 

РОССИИ, ЗАМДИРЕКТОРА ЦЕНТРА 

СОЦИАЛЬНОЙ И СУДЕБНОЙ 

ПСИХИАТРИИ ИМЕНИ 

В.П. СЕРБСКОГО:

— В Центр Сербского, где я ра-
ботаю, часто поступают заявки на 
экспертизу подобных ситуаций. 
Современные родители, разво-
дясь, обращаются за помощью 
специалистов, чтобы создать для 
ребенка более комфортные и не-
травмирующие условия. Экспер-
ты решают спорные вопросы во 
благо детей. Интересы того или 
иного родителя здесь вторичны. У 
нас рассматривалось несколько 
таких дел по разводам очень обес-
печенных и известных людей. На-
зывать их имена я не имею права, 
скажу только, что вокруг ситуа-
ции раздела имущества они пыта-
лись манипулировать детьми. 
Это, к сожалению, случается. Но 
для эксперта звездная это пара 
или не звездная — безразлично.

Звездные семейные пары при-
выкли общаться перед камерами. 
Но как бы это не транслирова-
лось, все равно все решит суд. Что 
же касается интересов детей, 
иногда эксперты настаивают на 
необходимости ограничить дав-
ление и публичность. Такие вещи, 
включая и судебное разбиратель-
ство, могут нанести психотрав-
му. 

Семейный и Гражданский ко-
дексы определяют права детей, и в 
случае развода родителей и уста-
новления неблагоприятных отно-
шений между ними, ребенок име-
ет право сохранять семейные от-
ношения со всеми членами семьи, 
и с матерью, и с отцом. Законода-
тельство не забывает даже бабу-
шек и дедушек. А современные 
пары часто не знают этих нюан-
сов. И когда возникают резонанс-

ные дела, кажется, что родители 
шантажируют друг друга деть ми. 
Для суда же приоритетны только 
интересы ребенка. 

Выносят при этом некоторые 
сор из избы или не выносят, вы-
ставляют ребенка перед камерой 
или оберегают его, это я отношу к 
совести и чести того или иного ро-
дителя. 

Современное общество допус-
кает огласку и рассматривает по-
добные дела в присутствии адво-
катов, педагогов и даже экспертов 
(психологи и психиатры, которые 
устанавливают наиболее комфор-
тные условия для ребенка). 

Я допускаю, что у каждой сто-
роны этого рассматриваемого 
всей страной конфликта есть свои 
аргументы. 11-летний мальчик с 
точки зрения современной психо-
логии уже сформировался: он 
вправе осмысливать свою семей-
ную ситуацию, критически су-
дить, в том числе, и высказывать 
свои планы на дальнейшую жизнь. 
А по российскому закону суд учи-
тывает его предпочтения уже с де-
сяти лет. 

Подготовила 
Елена Новоселова 
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Тяжелый рок
Пять миллионов, собранных для Южной 

Осетии, потратили на рок-концерт

СКАНДАЛ

Лариса Ионова
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ЭЛИСТА
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В августе прошлого года в Калмы-
кии, как и в других регионах Рос-
сии, был создан штаб по оказа-
нию помощи людям, пострадав-
шим в грузино-югоосетинском 
вооруженном конфликте. Прави-
тельство республики разослало 
руководителям органов исполни-
тельной власти региона указание 
с требованием перечислить трех-
дневный заработок на специаль-
но открытый расчетный счет ми-
нистерством здравоохранения и 
социального развития Калмы-
кии. Средства для Южной Осетии 
собирали и простые жители Кал-
мыкии.

С 12 августа по 15 декабря 
2008 года было собрано больше 
14 миллионов рублей. Часть этих 
денег потратили на медикамен-
ты, компьютеры, стройматериа-
лы для разрушенного Цхинвала. 

В конце мая этого года в Элис-
те провели международный мо-
лодежный рок-фестиваль «Доб-
рое сердце — Цаган седкл». Праз-
дник обошелся в пять миллионов 
рублей. Средства были израсхо-
дованы на техническое обеспече-
ние фестиваля, чартерный рейс и 
гонорар музыкантов. Как устано-
вила проверка главного управле-
ния МВД по Южному федераль-
ному округу, после проведения 
этого праздника расчетный счет 
минздравсоцразвития республи-
ки заметно похудел. 

— Сначала следователи дума-
ли, что растрачены бюджетные 
средства, а оказалось — те самые, 
собранные для Южной Осетии, — 
говорит руководитель пресс-
службы МВД по Южному феде-
ральному округу Роман Щеко-
тин. — Как такое могло произой-
ти, и кто дал на это разрешение — 
сейчас выясняет следствие.
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С МЕСТА СОБЫТИЯ

Павел Зарудный
ИЗМИР
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В >��3���*$ $3/?! *�� *,@:-
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(29:27, 25:21, 16:25, 26:24).

Впрочем, если честно, результат 
этот нас, россиян, не слишком 
трогает. Волнует иное: долго-
жданное «золото» снова подло 
ускользнуло из рук. Так и ездим 
мы из года в год, с турнира на тур-
нир в ранге фаворитов, а побеж-
дают другие…

Честно, не знаю, что случилось 
при счете 13:9 в пятой партии по-
луфинального матча Россия — 
Франция, когда нашим парням 
оставалось сделать небольшое 
усилие и довести матч до победы.

Капитан российской сборной 
Сергей Тетюхин сказал после зло-
получной игры в Измире, что это 
спорт и предсказать итог матча 
порой невозможно:

— Чувствую отчасти и свою 
вину. Где-то, может, не подска-
зал, сам не сыграл… Все ребята хо-
тели добиться этой победы, но 
проиграли. Так тоже бывает…

И правда, случается. Как пра-
вило, даже виноватые известны 
заранее — крайними традицион-
но становятся тренеры. Иногда 
это заслуженно, иногда нет. В на-
шем случае — судите сами.

Давным-давно в Италии, в го-
родке на берегах реки Минчо, 
жил и до поры до времени не ту-
жил тренер Даниэле Баньоли. 
Много славных побед одержал 
итальянец в клубном волейболе, 
пока однажды не решил он воз-
главить российскую команду и 
сделать ее лучшей в Европе на за-
висть своим коллегам.

Но вот в отличие от сказки про 
Буратино в руки Баньоли попало 
не говорящее полено, а живые 
люди, заслуженные, прошедшие 
огонь и воду. Но итальянец в дета-
ли не вдавался и слушал только 
свой внутренний голос. «Азбуку» 
для «детей» своих не покупал, а 
написал сам. А в книжице этой 
вместо букв была лишь одна фра-
за: «Если есть победная схема — 
она когда-нибудь да заработает». 
Эдакая индульгенция на все слу-
чаи жизни. Иначе как объяснить 

то, что после полуфинального 
матча с французами главный тре-
нер не стал вдаваться в детали и за-
явил, что виновата команда. Де-
скать, играли плохо и проигрыва-
ли — 0:2. Потом собрались и счет 
сравняли. А то, что не сумели до-
вести концовку матча, так это из-
за ошибок, и даже назвал фамилии 
«штрафников». Повторять имена 
заслуженных игроков не буду. И 
вот почему: мне лично и другим 
журналистам из России, а также 
авторитетнейшим волейбольным 
специалистам, которые в боль-
шом количестве приехали в Тур-
цию, показалось совершенно об-
ратное. 

Главное — если бы Россия вы-
играла чемпионат, то это была бы 
заслуга исключительно команды, 
но не тренера! Мы проиграли, по-
тому как посчитали «итальянс-
кий евроремонт» в главной ко-
манде страны не самым дорогим, 
но уж непременно качественным. 
Но вот беда, в самый нужный мо-
мент «маэстро» Баньоли поте-
рялся в собственных математи-
ческих схемах и сложных расче-
тах. В тот момент, когда на табло 
горели цифры 13:9, когда надо 
было крикнуть, рявкать, орать, 
бросать в бой старую проверен-
ную гвардию, он молча взирал за 
агонией. Полководец фактически 
сдал без боя свою армию. Холод-
ный расчет и вера в собственную 
непогрешимость сыграли с синь-
ором Баньоли злую шутку. Итог 
все видели — 2:3 (18:25, 22:25, 
27:25, 25:15, 15:17).

Что будет дальше? На что нам 
рассчитывать через год на чемпи-
онате мира в Италии? Уверен, что 
во Всероссийской федерации во-
лейбола к поражению отнесутся 
со всей серьезностью. Недаром 
мрачен был на трибуне президент 
ВФВ Николай Патрушев. И вовсе 
не исключаю, что нас снова ждет 
смена наставника сборной.

Что до спортивных итогов, то 
заключительный поединок на 
чемпионате россияне провели с 
болгарами в матче за «бронзу». 
Итог — 3:0 (25:18, 26:24, 25:21) в 
пользу сборной Болгарии, кото-
рой победа в этом утешительном 
финале была явно нужнее. Цели у 
сборной России на турнире все же 
были совершенно иные.

Синьор запутался 
в схемах

Под холодным взглядом итальянца Баньоли 
наши волейболисты остались 

без медалей на первенстве Европы

Для сборной России чемпионат 
Европы в Турции завершился пол-
ным фиаско.

АВТОСПОРТ 

Светлана Брайловская 
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА» 

КАЗАНЬ 
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Этот ралли-рейд был далеко не 
шелковым. С первых дней гонка 
несла потери: из 50 автомоби-
лей, отправившихся в «Шелко-
вый путь» из Казани, до Ашха-
бада добрались лишь 34, из 20 
грузовиков — 16. Из-за досад-
ных случайностей и техники, ко-
торая порой не выдерживала 
темпа, заданного спортсменами, 
именитые гонщики сходили с 
дистанции. На показательном 
девятом этапе ралли Туркменба-
ши — Ашхабад травму позвоноч-
ника получил легендарный гол-
ландец Жерар де Рой на «Иве-
ко». И тем не менее он занял вто-
рое место в категории «грузови-
ки». До третьей позиции в об-
щем зачете доехал чех Алес 
Лопрайс на «Татре». 

Еще до начала старта ралли 
«Шелковый путь» называли ге-
неральной репетицией предсто-
ящего «Дакара». И уже сейчас 
появились первые прогнозы от-
носительно его будущих лиде-
ров. Так, главными претенден-
тами на подиум в следующем 
«Дакаре» называют тех, кто вы-
играл «Шелковый путь». 

Хотя сами гонщики считают, 
что прогнозы дело неблагодар-
ное, и это еще раз подтвердила 
последняя гонка. 

Никто не сомневался, что ка-
мазовец Владимир Чагин станет 
одним из фаворитов «Шелково-
го пути». Но досадная случай-
ность — во время пятого этапа 
«КАМАЗ» Чагина остался без 
колеса, и экипаж три часа потра-
тил на то, чтобы его заменить, — 
испортила все планы. Действую-
щему чемпиону «Дакара» так и 
не удалось нагнать упущенное 
время, и Чагин занял в общем за-
чете лишь шестую строчку. 

А вот кто действительно про-
извел фурор, так это молодой 
пилот «КАМАЗ-мастера» Эду-
ард Николаев. Четвертое место 
— для новичка неплохое начало. 
Кстати, именно ему команда по-
ручила протестировать обнов-
ленный «КАМАЗ», который го-
товят для «Дакара». И Николаев 
сделал все, чтобы грузовик по-
бывал в настоящих боевых ус-
ловиях. Во время четвертого 
этапа у машины лопнула рессо-
ра. Грузовик просто не выдер-
жал темпа Николаева. Но моло-
дой спортсмен дошел до фини-
ша этапа и показал неплохое 
время. «На собрании команды 
мы решили, что это был хоро-
ший эксперимент, — сказал гон-
щик. — Мы проверили, можно 
ли в подобной ситуации на «Да-
каре» продолжать движение. 
Испытания показали, что авто-
мобиль способен доехать, при-
чем в темпе, чуть выше средне-
го». 

Прошли 
совсем не по шелку 

На генеральной репетиции «Дакара» 
победили российские грузовики

ТОЛЬКО В «РГ»

Михаил Харламов
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С идеей Кубка вызова, за который 
в матче-открытии борются фина-
листы прошлого сезона, лига явно 
не прогадала. В четверг мы фак-
тически увидели восьмой матч 
серии между казанцами и ярос-
лавцами. Исход, кстати, как и ми-
нувшей весной, решил капитан 
«барсов» Алексей Морозов.

Накануне же открытия сезона 
большое интервью «РГ» дал пре-
зидент КХЛ Александр Медве-
дев. Беседовали как на предмет 
внешней политики лиги, так и о 
делах внутренних, не менее важ-
ных. Поговорили о превышении 
потолка зарплат СКА. Вспомни-
ли и об Алексее Черепанове.

Российская газета | Александр 
Иванович, первое межсезонье 
КХЛ в событийном плане оказа-
лось довольно насыщенным. Да-
вайте попробуем охарактеризо-
вать наиболее значимые шаги 
лиги в «нехоккейный» период.
Александр Медведев | Для на-
чала необходимо было подвести 
итоги первого сезона. Он прошел 
не без минусов. Многие недочеты 
устранены, и их фактическое пре-
одоление отражено в регламентах 
КХЛ. Не вдаваясь в подробности, 
скажу, что это решение как сугубо 
спортивных и технических вопро-
сов, так и урегулирование юриди-
ческих аспектов. Как вы знаете, 
удалось заключить коллективное 
соглашение с профсоюзом игро-
ков. Процесс здесь тоже был не-
простым, потому что антикризис-
ный пакет, который был нацелен 
на экономию, конечно, затрагивал 
интересы каждого хоккеиста. Но, 
несмотря на все сложности, уда-
лось найти компромиссный вари-
ант и в отношении зарплат, и в от-
ношении компенсаций в случае 
расторжения контракта, и по ряду 
других спорных моментов. То есть 
занимались нормальной работой.  

У КХЛ будет свой 
ТВ-канал

РГ | Лига довольно долго вела диа-
лог с телеканалом «Спорт» от-
носительно показа матчей вто-
рого чемпионата КХЛ. В чем не 
совпадали ваши интересы?  
Медведев | Все довольно просто. 
Монопольная позиция «Спорта» 
сменилась на конкурентную, ког-
да на эксклюзивное право показы-
вать игры лиги претендовал еще 
один канал. Тем не менее выбор 
был сделан в пользу «Спорта». Не 
только потому, что у федерально-
го канала больший охват аудито-

рии и условия в итоге оказались 
взаимоприемлемыми. Дело еще в 
7ТВ. Недавно стало известно, что 
канал меняет свою специализа-
цию, вследствие чего не сможет 
выполнять те обязательства перед 
КХЛ, о которых мы так долго раз-
говаривали. Мы, со своей сторо-
ны, уже были готовы к тому, что-
бы чемпионат показывала «семер-
ка», но не случилось.

РГ | Известно, что в скором вре-
мени должен появиться чисто 
хоккейный канал на российском 
телевидении. 
Медведев | Называться он будет 
«КХЛ ТВ». Там, в платном доступе, 
будет транслироваться большинс-
тво матчей лиги. Игры МХЛ тоже 
получат свое эфирное время.   

РГ | Правда ли, что канал будет 
создан на платформе НТВ-Плюс?
Медведев | Сегодня мы об этом 
уже можем объявить. Да, это так.

РГ | Когда «КХЛ ТВ» будет запу-
щен?
Медведев | После нового года ка-
нал заработает по полной про-
грамме. Пока матчи разнесены в 
линейке НТВ-Плюс.

Хоккей не забава

РГ | В августе лига чуть было не 
лишилась «Лады» и «Витязя». 
Каким образом удалось спасти 
клубы? 

Медведев | Это две разные исто-
рии. Я бы не хотел останавливать-
ся на механизмах того, каким об-
разом это было сделано. Глав-
ное — результат. Что касается То-
льятти, то, несмотря на все объек-
тивные экономические трудности 
АвтоВАЗа, мудрость региональ-
ных властей и владельцев автоза-
вода, подсказала принять важное 
решение и выделить средства на 
существование хоккейного клуба. 
«Витязю» помог один крупный 
банк, который вместе с городски-
ми властями нашел возможность 
решить проблему с финансирова-
нием клуба. Самое главное, что 
мы видим понимание со стороны 
серьезных промышленных пред-
приятий и банков: спорт не прос-
то забава, но и важная социаль-
ная программа. 

РГ | Известно, что история не 
знает сослагательного наклоне-
ния, и все-таки, если бы не кризис, 
увидели бы мы во втором чемпио-
нате КХЛ клубы из дальнего зару-
бежья? 
Медведев | Реально у нас был 
один кандидат — чешские «Кар-

ловы Вары». Экономический об-
вал не позволил им вступить в 
нашу лигу. Это не означает, что 
мы прекратили переговоры с Ев-
ропой. Сегодня есть диалог. С 
кем? Мне пока не хотелось бы 
афишировать. Но, на наш взгляд, 
совершенно очевидно, что консо-
лидация европейского хоккея — 
единственный способ сохранения 
его на высоком, конкурентоспо-
собном уровне. Кто говорит о воз-
можности создания десяти равно-
значно сильных лиг, по меньшей 
мере заблуждается. Это не так. Я 
надеюсь, что Международная фе-
дерация хоккея поддержит нашу 
идею объединения сил по эту сто-
рону океана. 

Не собираемся 
уговаривать НХЛ

РГ | Говоря о противовесе и в це-
лом об отношениях с НХЛ, мы так 
или иначе приходим к отсутс-
твию соглашения между двумя 
лигами. Как думаете, на Западе 
когда-нибудь все-таки придут к 
этому документу или игроки так 
и будут иногда пускаться в  бега?  
Медведев | Мы в данном случае 
не выступаем просителями. Для 
КХЛ важно быть равноправным 
партнером. И хотелось бы, чтобы 
не было политики двойных стан-
дартов. Но, к сожалению, сталки-
ваемся с нарушением принципи-
альных договоренностей по пере-
ходам хоккеистов с действующи-

ми контрактами. Однажды мы до-
говорились с НХЛ, что таких игро-
ков переманивать никто не будет. 
Этот принцип почему-то регуляр-
но нарушается.  

РГ | Единственный путь?
Медведев | Соглашение. Глав-
ное, чтобы там поняли, что не надо 
диктовать свои условия. Нужно 
принять к сведению, что, да, в 
юридическом плане КХЛ построе-
на с учетом всех лучших достиже-
ний НХЛ. Но также сюда добавля-
ется опыт, который был накоплен 
в советское время и уже в России. 
Мы не копируем западную мо-
дель, а берем только лучшее, не за-
бывая и о своей истории. В этом 
наше преимущество. И мы наме-
рены добиваться того, чтобы КХЛ 
уважали как самостоятельную ор-
ганизацию.    

Дело Черепанова 
доведут до конца

РГ | Чем вызвано распределение 
команд на две конференции — за-
падную и восточную?
Медведев | В первую очередь 
экономическими соображения-
ми. Среднее время и расстояние 
при перелетах сокращаются. Пус-
кай транспортная статья не самая 
большая в бюджетах клубов, од-
нако когда стоит вопрос эконо-
мии, то каждый рубль идет на раз-
витие. Есть и чисто спортивная 
составляющая. Представители 
Востока и Запада на стадии плей-
офф могут встретиться только в 
финале. Не секрет, что есть неко-
торая ревность между отдельны-
ми регионами. Так что в смысле 
повышения интриги мы тоже вы-
игрываем.   

РГ | Еще одно нововведение сезона 
— программа «Чистый лед». На 
что она направлена?
Медведев | На то, чтобы родите-

ли ребят, которые занимаются 
хоккеем, были убеждены, что это 
спорт без стимуляторов, наркоти-
ков и без допинга. Для нас важно 
не только вырастить настоящего 
хоккеиста, но и здорового челове-
ка, гражданина своей страны. В 
подтверждение тому КХЛ подпи-
шет договор с ВАДА. Мы стано-
вимся абсолютно открытыми в 
этом вопросе. Специалисты, кста-
ти, сходятся на том, что допинг не 
может помочь хоккеисту разви-
ваться как спортсмену, поэтому и 
известны лишь единичные случаи 
применения хоккеистами запре-
щенных препаратов. Но нужно бо-
роться и с этим. 

РГ | Вопрос не самый простой, но 
крайне важный: какова сегодня 
ситуация с делом Алексея Черепа-
нова? 
Медведев | Хотя прокуратура 
Омской области и закрыла дело, 
но через Генеральную прокурату-
ру его вернули на доследование. 
Официально вам заявляю: ника-
ких компромиссов здесь не будет. 
Дело доведут до конца. Если ви-
новные будут выявлены, то их на-
зовут поименно. Мы не вправе до-
пустить повторения этой траге-
дии. И не вправе забывать об этой 
потере.   

СКА под потолком

РГ | Незадолго до старта чемпио-
ната вице-президент КХЛ Влади-
мир Шалаев сообщил, что в СКА, 
главой которого вы являетесь, 
превышен потолок зарплат. Как 
решили эту проблему в клубе?
Медведев | Ничего необычного 
здесь нет. Нормальный рабочий 
процесс. У нас два человека пере-
ведены в список травмированных. 
До конца сентября не сможет вы-
ступать Дарюс Каспарайтис. Око-
ло четырех месяцев пропустит Ар-
тем Крюков. А травмированные 
игроки в текущий потолок зарплат 
не входят. Плюс с одним хоккеис-
том клуб на днях расстался. Сово-
купность этих мер позволила даже 
заполучить в ведомости опреде-
ленный резерв. Понимаете, нет 
необходимости как-то исхищ-
ряться и что-то прятать. Никому 
не советую этим заниматься. Тем 
более что в связи с целенаправлен-
ным сокращением зарплат игро-
ков у каждого клуба образовался 
свой фонд. То есть те же деньги, но 
выплачиваются они в качестве бо-
нусов, а не основной зарплаты. На 
сколько наиграл, столько и полу-
чил. Но уж если ты превышаешь 
лимит, то будь любезен заплати с 
каждого лишнего рубля 75 копеек. 
Эти средства, к слову, пойдут на 
«подушку безопасности». Она по-
надобится, если возникнут ситуа-
ции, подобные историям с «Ла-
дой» и «Витязем».

РГ | Второй чемпионат КХЛ бу-
дет выгодно отличаться от пер-
вого? 
Медведев | Уверен, что хоккей в 
нынешнем сезоне станет еще инте-
реснее. На Кубок Гагарина претен-
дуют порядка восьми клубов. Фак-
тически это треть всей лиги. Для 
сравнения: в НХЛ перед началом 
сезона можно назвать пять-шесть 
команд-фаворитов.  
Еще стоит отметить внушительное 
пополнение КХЛ известными хок-
кеистами. Это и Сергей Федоров, и 
Сергей Зубов, и Иржи Гудлер, и 
целый ряд других суперновичков. 
Они вместе со звездами первого 
сезона и будут задавать тот уро-
вень, к которому потянутся ос-
тальные.Александр Медведев и сам регулярно примеряет хоккейную форму. 

Не надо диктовать
Президент КХЛ Александр Медведев рассказал «РГ»

о новшествах лиги и о застарелых проблемах 
в отношениях с Западом

Возвращение на Родину Сергея 
Федорова (справа) стало одной из 
главных летних побед КХЛ. 

Мы не копируем западную модель, 
а берем только лучшее, 
не забывая и о своей истории 

БОКС 

Михаил Харламов 
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Различий между турнирами 2007-
го и нынешнего года всего два. 
Во-первых, восемь медалей на 
предолимпийском чемпионате в 
США были довольно ожидаемы-
ми. Команда там выступала опыт-
ная и ее трем золотым, вкупе с 
тремя серебряными и двумя 
бронзовыми медалями, хоть и 
порадовались, но все-таки не уди-
вились. 

Теперь же сборная отправля-
лась на мировое первенство с но-
вым главным тренером, с новы-
ми, молодыми бойцами. Но пар-
ни оказались далеко не робкого 
десятка. Завоевав восемь наград в 
общекомандном зачете, наши в 
итоге финишировали первыми. 
Разошлись с чикагским чемпио-
натом только в одном: на этот раз 
в активе не три, а два «золота», 
четыре «серебра» и две «брон-
зы». 

— Менее ценной от этого наша 
победа в общем зачете не стано-
вится, — сказал вчера в разговоре 
с корреспондентом «РГ» настав-
ник российской сборной Нико-
лай Хромов. — Вы вспомните, 
ведь на чемпионате мира-2007 не 
было кубинцев. При этом, если 
бы в полуфинале откровенно не 
засудили Андрея Замкового, ко-
торый переиграл своего соперни-
ка из Германии, были бы и три на-
грады высшего достоинства. 

Российская газета | Вы сами 
довольны результатом? 
Николай Хромов | В целом, да. 
Если абстрагироваться от коли-
чества медалей, то главный вы-
вод, который можно сделать, — у 
нас появилась новая команда. 
Она способна бороться за самые 
высокие места. Смена поколений 
после олимпийского Пекина за-
вершена. 

РГ | Что скажете о наших чемпи-
онах? 

Хромов | У Артура Бетербиева 
поединок складывался очень  не-
просто. Большую часть боя он ус-
тупал своему оппоненту. Однако 
немалое отставание в три очка Ар-
тур смог отыграть за счет воли, ха-
рактера и, наконец, мастерства. 
Что касается Егора Мехонцева, то 
для него, наверное, победа в Ми-
лане особенная. Ведь он ранее вы-
ступал в весовой категории до 81 
кг. Но там есть как раз Бетербиев. 
Поэтому было принято решение, 
что Егор перейдет в более тяже-
лый вес. На нынешнем чемпиона-
те он уступал большинству из сво-
их противников чисто физически, 
в мощи. Что, впрочем, не помеша-
ло Егору стать первым. В этом 
смысле его «золото», конечно, це-
нится вдвойне. 
Итоги первенства для «РГ» про-
комментировал и исполнитель-
ный директор Федерации бокса 
России Владимир Сурков. 

Российская газета | Владимир 
Владимирович, сборную можно 
поздравить? 
Владимир Сурков | Не можно, а 
нужно. Команда проявила себя с  
лучшей стороны. Безусловно, мы 
рады такому выступлению ребят. 
Они заслужили самых лестных 
слов. 

РГ | Всего год прошел после Олим-
пиады в Пекине. Состав сборной 
внушительно изменился. Каза-
лось, что медальный план перед 
чемпионатом в пять наград впол-
не оптимален. Но команда пере-
выполнила его. В чем секрет успе-
ха? 
Сурков | На мой взгляд, главная 
заслуга в этом принадлежит на-
ставнику сборной Николаю Дмит-
риевичу Хромову. Я уже говорил 
об этом, но повторюсь: талантли-
вые ребята — одно. Профессиона-
лизм тренера и его умение создать 
благоприятную атмосферу — дру-
гое. Когда оба эти компонента сов-
падают, тогда и появляются серь-
езные достижения. 

РГ | Нынешний чемпионат завер-
шился для нас и еще одной побе-
дой. 
Сурков | Да, исполком Европейс-
кой конфедерации бокса едино-
гласно принял решение отдать 
Москве право проведения чемпи-
оната Европы 2010 года. Мы этому 
рады и постараемся сделать всe, 
чтобы соревнования столь серьез-
ного масштаба прошли на самом 
высоком уровне. 

Удар по Милану 
Обновленная сборная России повторила свой 

лучший результат на чемпионатах мира
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Соперникам Артура Бетербиева 
(справа) никто не позавидует.
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 

Анна Бекетова 
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Соревнования проходили в 36 ви-
дах программы, победитель в 
каждой дисциплине получил по 
30 тысяч долларов. На эту сумму 
в нашей сборной разбогатели три 
человека — прыгунья с шестом 
Елена Исинбаева, метательница 
копья Мария Абакумова и пры-
гун в высоту Ярослав Рыбаков. 

Исинбаева могла получить еще 
100 тысяч за мировой рекорд, но 
на этот раз он устоял. Впрочем, та-
кое развитие событий накануне 
турнира предсказывал тренер 
спортсменки Виталий Петров. 
Дело в том, что провести полно-
ценную подготовку к соревнова-

ниям у Лены не получилось. Не-
сколько предстартовых дней 
Исинбаева провела в Москве: по-
лучала государственную награду, 
общалась с журналистами, изби-
ралась в комиссию спортсменов 
Европейского олимпийского ко-
митета. В Салоники Лена прилете-
ла в день своего выступления, но 
даже при таком невыигрышном 
графике взяла приличную высоту 
4,80 метра. 

— У меня были подъемы и спа-
ды в результатах в течение этого 
сезона, поэтому я довольна побе-
дой в финале Гран-при, — отме-
тила Елена Исинбаева, — Да, ре-
корда на 5,07 не получилось. Но я 
обязательно попробую устано-
вить мировое достижение на тур-
нирах в Шанхае и Дегу. 

Из других результатов отметим 
прыжок в длину (6,81 м) в испол-
нении Елены Соколовой, которая 
завоевала «серебро». «Бронза» и в 
длине (6,79), и в тройном (14,48) — 
у Татьяны Лебедевой. Павел Со-
фьин отлично выступил в толка-
нии ядра, заняв третье место с лич-
ным рекордом 20,82 метра.

Сорвали банк 
Трое россиян выиграли финал 

коммерческого Гран-при в Греции
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Подбор 
по Блатту 
Сборная России 

на Евробаскете выиграла 
второй матч подряд 

ПОДРОБНОСТИ 

Илья Зубко 
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Игра с эллинами далась россия-
нам непросто. Отличное начало 
позволило уйти в отрыв, но в тре-
тьей четверти преимущество рас-
таяло. И все же в концовке наши 
ребята не дрогнули. Теперь для 
выхода в четвертьфинал сборной 
России нужно обязательно по-
беждать Македонию. И именно 
об этом говорили игроки, отме-
чая важную победу. 

— Эмоции переполняют, но 
сейчас нельзя им поддаваться. За-
дача выхода в четвертьфинал еще 
не выполнена, и даже эта победа 
нам несильно облегчила жизнь, 
— сказал Андрей Воронцевич. — 
Все будет зависеть от игры с Ма-
кедонией, которую мы ни в коем 
случае не должны проигрывать. 
Будем играть только на победу. 

Главный тренер сборной Рос-
сии Дэвид Блатт старался быть 
максимально спокойным. Статус 
действующих чемпионов Европы 
не позволяет чрезмерно радо-
ваться локальной победе. 

— Мы провели очередной 
сложный матч. В четвертый раз 
подряд играем нервные концовки. 
Если в первых двух случаях нам не 
повезло, то в следующих, наобо-
рот, мы показали характер и волю 
к победе, — сказал Блатт на после-
матчевой пресс-конференции. — 
Теперь все газеты будут пестрить 

заголовками о сенсации, но это не-
правильно. Мы просто сыграли в 
свою силу, провели великолепный 
матч и заслуженно победили. Од-
нако расслабляться нельзя. У ма-
кедонцев нужно выигрывать, что-
бы продолжать борьбу. Иначе все 
наши старания окажутся никому 
не нужными. 

Лучшим бомбардиром в соста-
ве нашей сборной в матче против 
греков стал натурализованный 
россиянин Келли Маккарти, на-
бравший 17 очков. Он без про-
блем раскрыл секрет успеха: «За-
щита, защита и еще раз защита. 
Мы здорово сыграли, полностью 
контролируя свою половину пло-
щадки. Греция является одной из 
лучших атакующих команд, но 
мы сумели их переиграть, и это 
говорит о многом». 

Наставник сборной Греции 
Йонас Казлаускас, доселе не знав-
ший на этом чемпионате Европы 
горечи поражений, после игры 
признал силу соперника: «Россия 
показала, что является очень та-
лантливой командой, которая 
может победить кого угодно. Ну а 
нам нужно как следует сосредото-
читься в следующих матчах». 

Благодаря неожиданной по-
беде македонцев над немцами в 
группе Е, где выступает сборная 
России, ситуация запуталась 
окончательно. Командам оста-
лось провести по одному матчу, 
но пока никто из шестерки не по-
терял шансов пробиться в чет-
вертьфинал. Сборная России с 
двумя победами и двумя пораже-
ниями пока на третьем месте, по-
зади греков и досрочно решив-
ших свои проблемы французов. У 
сборных Хорватии, Германии и 
Македонии в активе по одной по-
беде. Однако поскольку хорваты 
и немцы в последнем туре встре-
чаются друг с другом, команде 
Дэвида Блатта в игре с Македо-
нией побеждать нужно обяза-
тельно. 

ТЕННИС

Александр Ерастов
НЬЮ-ЙОРК
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И это еще не все. Экс-первая ра-
кетка профессионального тура 
намерена «навести порядок» в 
женской классификации. А то, 
говорит, безоговорочного лиде-
ра нет. Понятно: намекает, что 
не прочь сместить с трона росси-
янку Динару Сафину и готова 
сама снова занять теннисный 
Олимп. И в слова 26-летней 
спортсменки веришь. Несмотря 
на то, что теперь Ким — замуж-
няя женщина, имеет дочку. Хотя 
почему «несмотря»? Может, на-
оборот — благодаря семейной 
жизни? 

...Трогательная сцена: в од-
ной руке у Ким дочка, в другой 
— трофей,завоеванный на US 
Open-2009. Но это было ближе к 
полуночи на центральной арене 
имени Артура Эша. А до того в 
девять вечера здесь же началось 
главное действо в женском оди-
ночном разряде на Открытом 
чемпионате США.

На корте сошлись Клийстерс 
и 19-летняя датчанка Каролин 
Возняцки. Бельгийка на пути к 
финалу одолела, в частности, 
обеих сестер-американок Уиль-
ямс. Представительница Дании 
одержала в Нью-Йорке, навер-
ное, самую трудную для себя по-
беду — над нашей Светланой 
Кузнецовой, правда, это было 
неделю назад. После этого Каро-
лин в полуфинале обыграла 
Янину Викмайер, тоже бельгий-
скую теннисистку.

На старте матча показалось, 
что Клийстерс легко одолеет уже 
громко заявившую о себе, но все 
же дебютантку — имеется в виду, 
что Возняцки впервые попала в 
финал турнира «Большого шле-
ма». Но Каролин поддержала 
высокий темп игры. Да, это был 
современный теннис — без осо-

бых выходов к сетке, но чрезвы-
чайно мощный. С ювелирной 
точностью посылали девушки 
мячи под заднюю линию, «не за-
бывая» при этом о скорости. Од-
нако все-таки точки над i чаще 
расставляла Клийстерс — она 
лучше разыгрывала решающие 
очки. Первую партию бельгийка 
взяла со счетом 7:5. А во втором 
сете опытная теннисистка еще и 
усилила свои действия — 6:3.

Но, пожалуй, главное в ми-
нувшем теннисном спектакле 
была не сама игра, хотя она была 
содержательна. Трогает то, что 
было потом. Проникновенные 
слова Ким о возвращении, о сво-
ей семье, благородные и благо-
дарные высказывания Каролин. 
На корт под бесконечные щелч-
ки затворов фотокамер выбежа-
ла дочка Джада, которой полто-
ра годика. Здесь же были все 
близкие родные люди бельгий-
ки. 

Напомню, что Ким стала пер-
вой чемпионкой вслед за Ивонн 
Гулагонг, которой в 1980 году 
удалось выиграть турнир после 
рождения ребенка. Сама же 
Клийстерс последний раз играла 
на US Open в 2005 году, когда она 
завоевала главный трофей. Это 
был ее единственный успех на 
турнирах «Большого шлема», 
хотя она несколько раз доходила 
до финалов. 

Для Ким это был 35-м титу-
лом в ее профессиональной ка-
рьере. За победу на US Open-2009 
бельгийка получила также чек 
от организаторов на сумму 1,6 
миллиона долларов и 2000 рей-
тинговых очков в общий зачет. 
Нелишне подчеркнуть, что на 
нынешний Открытый чемпио-
нат США Ким попала, естествен-
но, напрямую — благодаря спе-
циальному приглашения орга-
низаторов.

— Я рада, что смогла вернуть-
ся и защитить свой титул 2005 
года, — сказала Ким. — Возвра-
щение сюда многое значит для 
меня. Было приятно, что все теп-
ло встречают. Это помогло мне 
сохранить концентрацию в пос-
ледних кругах, когда соперницы 
становились все более сильны-
ми.

Разумеется, Ким сравнила се-
годняшние ощущения с теми, 
что были до ухода — как оказа-
лось, временного — из тенниса. 

— Тогда мне не хватало моти-
вации, — призналась она. — По-
дошел возраст, когда я после 
травм больше не была на сто 
процентов сосредоточена на 
своем теннисе. Как женщина, я 
подошла к такому этапу в моей 
жизни, когда хочется выйти за-
муж. Мы хотели создать семью, 
я была этому рада. Мне очень 
повезло, что я сейчас получила 
возможность вернуться сюда. 
Это был правильный выбор.

В то же время Ким заметила, 
что теперь далеко не все в ее 
жизни вертится вокруг тенниса. 
Приоритеты ясно какие — семья, 
дочка. «Мне просто очень повез-
ло, что я в состоянии совмещать 
свои обязанности, моя семья 
поддерживает меня в этом», — 
сказала Ким. 

Теннисистка вышла замуж в 
2007 году. Ее муж — американс-
кий баскетболист Брайан Линч. 
В феврале 2008 года появилась 
на свет Джада, а в начале 2009-го 
семью постигло несчастье — в 
возрасте 52 лет ушел из жизни 
отец Ким, известный в прошлом 
футболист Лео Клийстерс. Сей-
час Ким многие называют «му-
жественной мамой». Она сама 
признается, что не собирается 
быть «теннисной туристкой» — 
играть один-два круга, а потом 
уезжать домой. Для нее главное 

— победа и только победа в тур-
нире. Говорит, что ее вдохновил, 
в частности, пример американки 
Линдсей Дэвенпорт — та родила, 
вернулась в тур и сейчас снова 
отсутствует в большом спорте 
«по уважительной причине»: 
ждет ребенка.

Что касается спортивной со-
ставляющей подготовки Ким 
Клийстерс, то она все выверила, 
все продумала. Об этом коррес-
понденту «РГ» рассказала Ольга 
Морозова, известная наша в 
прошлом теннисистка, а ныне 
тренер и телекомментатор. По ее 
мнению, бельгийка сейчас игра-
ет не хуже, а может, и лучше 
своего прежнего уровня. 

Тем временем в Нью-Йорке 
определились финалисты мужс-
кого одиночного разряда. За 
главный трофей поборются пя-
тикратный победитель Откры-
того чемпионата США швейца-
рец Роджер Федерер, одолевший 
Новака Джоковича из Сербии, и 
никогда прежде не выигрывав-
ший турниры «Большого шле-
ма» аргентинец Хуан Мартин 
Дель Потро — он обыграл испан-
ца Рафаэля Надала, находящего-
ся сейчас из-за последствий 
травм не в лучшей форме. 
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 ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА 

Анна Козина 
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Впервые за всю историю проведе-
ния соревнований — а чемпионат 
в Японии был 29-м по счету — од-
ной гимнастке удалось завоевать 
шесть золотых наград. Пять побед 
на международных турнирах раз-
ных лет одерживали болгарки 
Бьянка Панова и Мария Петрова 
(в 1987 и 1993 годах) и, конечно, 
россиянки: Александра Тимошен-
ко (1991), Оксана Костина (1992) 
и Ольга Капранова (2005). 

Однако Женя Канаева смогла 
установить свой рекорд, выиграв 
по-настоящему абсолютное пер-
венство. Нашей олимпийской 
чемпионке не было равных ни в 
многоборье, ни в отдельных уп-
ражнениях со скакалкой, обру-
чем, мячом и лентой. В составе 
команды Канаева также подня-
лась на высшую ступеньку пье-
дестала почета. 

Представители Международ-
ной федерации гимнастики смог-
ли найти только одного столь же 
титулованного спортсмена. Прав-
да, не среди «художниц», а среди 
спортивных гимнастов. На Олим-
пиаде 1992 года в Барселоне от-
личился Виталий Щербо. 

Что касается Жени, то рекорд-
сменка честно призналась, что ус-
тала. Все-таки в постолимпийский 
сезон Канаева не просто собирала 
дивиденды с титула чемпионки 
Игр-2008, а много работала, пос-
тоянно подтверждая свой класс. 
Воспитанница Веры Штельбаумс 
не проиграла ни одного междуна-
родного турнира, в котором при-
нимала участие. Она собрала все 
«золото» чемпионата Европы, 
Универсиады и Всемирных игр. 

— Чтобы получить такой ре-
зультат, я много работала, — за-
метила после завершения миро-
вого первенства в Японии Евге-
ния Канаева. — Конечно, я до-
вольна своим выступлением. 
Этот результат придает мне уве-
ренности в будущем. Хотя сейчас 
я очень рада, что все наконец за-
кончилось. Когда я поняла, что 
чемпионат завершился, то просто 
расплакалась. Соревнования 
длились очень долго. Но расслаб-
ляться было нельзя, нужно было 

всегда быть на чеку. Поэтому сей-
час я счастлива: и потому, что вы-
играла, и потому, что можно не-
множко перевести дух. 

Лидерство Евгении Канаевой 
никто не оспаривает. Но не слу-
чайно одно «золото» Женя разде-
лила со своими подругами по 
сборной — Ольгой Капрановой, 
Дарьей Кондаковой и Дарьей 
Дмитриевой. Причем Даша Кон-
дакова явно метит в «дублерши» 
нашей примы. Юная гимнастка, 
дебютантка чемпионатов мира, 
была второй в упражнениях со 
скакалкой и обручем, а также за-
воевала серебряную медаль в 
многоборье, совсем немного ус-
тупив Канаевой. 

Молодые девчонки, но уже из 
группы, тоже выступили в луч-
ших традициях российской худо-
жественной гимнастики. Наталья 
Пичужкина, Анастасия Макси-
мова, Екатерина Малыгина, Уль-
яна Донскова, Дарья Щербакова 
и Дарья Королева выиграли «зо-
лото» в упражнении с пятью об-
ручами и две «бронзы» с тремя 
лентами и двумя скакалками, а 
также в многоборье. 

Всего у нашей сборной 12 ме-
далей (семь золотых, три сереб-
ряных и две бронзовых) и первое 
общекомандное место. 

Золотодобытчица 
Евгения Канаева установила рекорд по количеству побед на первенствах мира 

Триумф Евгении Канаевой войдет в историю мирового спорта.

 ТОЛЬКО В «РГ» 

Галина Аристова, 
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Сегодня даже у самых заядлых 
скептиков не остается сомнения, 
что казанцы во второй раз рвутся 
в чемпионы. Но уже завтра «Ру-
бину» предстоит стартовать в ев-
рокубках, и как отразится на ко-
манде борьба на два фронта, точ-
но не знает никто. 

Российская газета | Сергей, в 
прошлом году, уже став чемпио-
ном, «Рубин» позволил себе проиг-
рать три последних матча чем-
пионата. И сразу пошли разгово-
ры, что такой чемпион не в со-
стоянии будет в следующем сезо-
не достойно представлять Рос-
сию в Лиге чемпионов… 
Сергей Рыжиков | Не знаю даже, 
что на это ответить. Да, последние 
матчи мы проиграли — мотивация 
была уже не та, но вот что касается 
Лиги чемпионов…Сегодня «Ру-
бин» играет значительно уверен-
нее, чем в прошлом сезоне. Мы 
сейчас создали небольшой задел. 
Команда на ходу. У нас сильней-
ший тренерский штаб. Я уверен, 
они смогут настроить и подвести 
нас к матчам в наилучшей форме. 
В составе нынешнего «Рубина» 
лишь два футболиста имеют опыт 
выступлений в Лиге чемпионов, 
но, поверьте, все настроены очень 
решительно. Каждому интересно 
показать, чего он стоит в борьбе с 
лучшими клубами Европы. Нашу 
группу называют «группой смер-
ти», в ней собраны чемпионы сво-
их стран, так что ждем этих матчей 
с нетерпением. Но по традиции на-
страиваться будем на каждую кон-
кретную игру. Просто выклады-
ваться надо будет больше, чем на 
сто процентов и в Лиге, и в чемпи-
онате России. Придется бороться 
на два фронта, но мы к этому и 
стремились. Думаю, кто-то за та-
кой график полжизни отдал бы. 

РГ | Говорят, вы больше хотели 
сыграть с мадридским «Реалом»? 
Рыжиков | Да, это моя давняя 
мечта — сразиться с ним. Но разве 
«Барса» или «Интер» — слабее? Да 
и киевляне — команда с богатой 
историей. Тренер Валерий Газзаев 
в России проявил себя с самой луч-
шей стороны. Дрожи в коленках у 
нас нет. А то, что записывают в аут-
сайдеры группы, — только плюс. Я 
считаю, увидим, кто чего стоит. 

РГ | В связи с двойной нагрузкой 
грядет ротация состава? 
Рыжиков | Разговоры такие име-
ют место, но состав на матч опреде-
ляет тренерский штаб. А игрокам 

надо настраиваться на матч без ог-
лядки на то, будешь ты играть или 
нет. Правильно говорит Курбан 
Бердыев: «Перед матчем все рав-
ны, и все будет решаться в игре». 

РГ | Обычно вратари подолгу иг-
рают в одном клубе, ваша же ка-
рьера складывается иначе. Как вы 
оказались в «Рубине»? 
Рыжиков | Тренер вратарей «Ру-
бина» Кафанов давно ко мне при-
глядывался. Перед началом про-
шлого сезона я через своего агента 
узнал, что мной предметно инте-
ресуются два клуба — «Томь» и 
«Рубин». Посоветовался с близки-
ми. На семейном совете было ре-
шено — Казань. Во-первых, к дому 
поближе, а главное — клуб явно 
ставил перед собой серьезные за-

дачи: укреплялся состав, условия 
были предложены хорошие. Так я 
стал игроком «Рубина». 

РГ | А номер «77» вы выбрали, по-
тому что семерка — счастливое 
число? 
Рыжиков | Да нет, не только поэ-
тому. Просто когда я пришел, Сер-
гей Козко уже был в клубе и ска-
зал: «Знаешь, я привык играть под 
номером «1». Никаких проблем, 
вот и решил, пусть будет 77-й. 

РГ | Сейчас в «Рубин» приехал 
тренер вратарей из Испании. С 
вами отдельно он занимается? 
Рыжиков | Нет, специально со 
мной одним не занимается. Вооб-
ще его командировка носит крат-
ковременный характер. В «Руби-

не» это принято — к нам часто 
приезжают на короткий срок спе-
циалисты из-за рубежа — поде-
литься опытом. Рауль Гонсалес — 
испанский специалист — с поле-
выми игроками работает. 

РГ | Вспоминается матч с «Хим-
ками» прошлого сезона, когда вы 
отразили два пенальти подряд. Вы 
специально над этим работаете? 
Рыжиков | Нет. Я после трениров-
ки могу попросить и Семака, и До-
мингеса, и Бухарова, чтобы они 
побили мне. А с «Химками» так по-
лучилось. Я решил, что первый пе-
нальти игрок будет бить в угол, и 
смог его отразить. Интуиция по-
могла. А перед вторым ударом фут-
болисты «Химок» о чем-то перего-
варивались. Что можно сказать в 

такой ситуации? Я подумал, что он 
будет бить по центру, и угадал. 

РГ | А о сборной России не поду-
мываете? Ведь вы уже входили в 
расширенный ее список. Вон и 
Саша Бухаров в сборную вызван… 
Рыжиков | Кто же о ней не думает? 
Любой спортсмен мечтает достичь 
самых больших высот. Но от моих 
размышлений тут мало что может 
поменяться. Решать в первую оче-
редь тренерскому штабу, и поэтому 
нужно работать на тренировках, 
повышать мастерство, стабильно 
показывать качественную игру, а не 
рыться на сайтах и высчитывать 
свою собственную статистику. 

Часовой рубиновых ворот 
В преддверии матчей Лиги чемпионов в гостях у «РГ» 

побывал голкипер Сергей Рыжиков 

Сергей Рыжиков (справа) надежен 
не только в воротах.
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С дочкой 
и с «Большим шлемом»

Вернувшись в спорт, 
бельгийка Ким Клийстерс сразу же выиграла 

Открытый чемпионат США

Бельгийка Ким Клийстерс отмети-
ла возвращение на корт большой 
победой.

Точные броски Антона 
Понкрашова помогли сборной 
России обыграть греков.


